
Прибыль 
пополам  
не делится
Госкомпании  
платят государству  
меньше требуемого

Планы правительства заставить 
госкомпании отдать половину их 
реальной прибыли за 2015 год 
в виде дивидендов, по сути, про-
валились. Реквизиции доходов 
сумели избежать почти все круп-
нейшие плательщики, в том чи-
сле, по данным ”Ъ“, и «Газпром». 
Хотя источники ”Ъ“ еще на прош-
лой неделе говорили, что Мин-
экономики предложило проект 
директивы для монополии о вы-
плате почти 400 млрд руб., «Газ-
прому», видимо, удалось убе-
дить Белый дом снизить сумму. 
По данным ”Ъ“, правительство 
согласовало компании дивиден-
ды 175 млрд руб., или 7,4 руб. 
на акцию, как монополия и пла-
нировала исходно.

Вчера на совещании у премьера 
Дмитрия Медведева было согласова-
но решение, по которому «Газпром» 
выплатит за 2015 год дивиденды — 
50% чистой прибыли по РСБУ, скор-
ректированной на результат финан-
совых вложений, рассказали источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. 

Это 175,2 млрд руб., или 7,4 руб. на 
акцию,— именно такую сумму реко-
мендовал менеджмент «Газпрома» 
совету директоров в начале апреля. 
По данным 

”
Ъ“, директива предста-

вителям государства в совете дирек-
торов «Газпрома» может быть подпи-
сана уже сегодня (совет должен вы-
дать рекомендации по дивидендам 
19 мая). Пресс-секретарь премьера, 
а также представитель курирующе-
го ТЭК вице-премьера Аркадия Двор-
ковича отказались от комментариев.

Таким образом, все крупнейшие 
госкомпании под различными пред-
логами обошли распоряжение пра-
вительства от 19 апреля, по которо-
му им предлагалось выплатить диви-
денды в размере 50% от большего по-
казателя чистой прибыли — по РС-
БУ или МСФО. Так, «Роснефть» в итоге 
выплатит 124,5 млрд руб. (около 35% 
по МСФО), «Роснефтегаз» — 36 млрд 
руб. (50% от скорректированной при-
были по РСБУ). Хотя выплата «Газпро-
ма» и останется крупнейшей, она со-
ставит лишь 22,3% от чистой прибы-
ли по МСФО. Основному акционеру, 
государству, «Газпром» отдаст 87,6 мл-
рд руб.— лишь немногим более, чем 
«Роснефть» (86,5 млрд руб.).
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Дмитрий Каменщик согласился на расплату
Владелец Домодедово готов компенсировать ущерб, причиненный террористом-смертником

Как стало известно ”Ъ“, сегодня пред-
ставители аэропорта Домодедово объя-
вят о достижении соглашения с предста-
вителями потерпевших по связанному 
с терактом 2011 года уголовному делу 
об оказании услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности. В рамках его рас-
следования около 40 из более чем 200 
пострадавших заявили иски на суммы 
от 50 млн до 700 млн рублей к коммер-
ческим структурам аэропорта, а СКР для 
компенсации причиненного им ущерба 
планировал арестовать структуры аэро-
порта. В случае заключения мировой по-
терпевшие получат явно меньшие, но все 
же солидные суммы. В свою очередь, 
владелец Домодедово Дмитрий Камен-
щик сможет рассчитывать на прекраще-
ние своего уголовного преследования 
и сохранение собственности.

Ожидается, что о достижении согласия ру-
ководство Домодедово и представители по-
терпевших по уголовному делу об оказании 
услуг, не отвечающих требованиям безопас-
ности (ч. 3 ст. 238 УК РФ), объявят сегодня днем 
на специальной пресс-конференции. В поне-
дельник было сообщено, что в ТАСС перед 
журналистами выступят заместитель дирек-
тора по внешним связям аэропорта Домодедо-
во Денис Нуждин и адвокат Игорь Трунов. Са-
ма тема совместного выступления сторон бы-
ла заявлена как «посвященная заключению 
авторитетных экспертов уголовного права 
по поводу теракта 2011 года в аэропорту До-
модедово». Причем две ранее противоборст-
вующие стороны были намерены сообщить 
«о дальнейших совместных действиях». Со-
вершенно очевидно, что без каких-либо пере-
говоров, причем закончившихся обоюдным 
хотя бы предварительным согласием, подоб-
ная пресс-конференция была бы просто не-
возможной. Очевидно, от представителей по-
терпевших можно ожидать согласия с юриди-
ческими заключениями по громкому делу, 
сделанными заведующими кафедрами уго-
ловного и гражданского права юридического 
факультета МГУ Владимиром Комиссаровым 
и Евгением Сухановым (

”
Ъ“ подробно расска-

зывал о нем 5 мая), которые пришли к выво-
ду об отсутствии состава преступления в дей-
ствиях владельца аэропорта Дмитрия Камен-

щика и других фигурантов, так как в соответ-
ствии с действовавшим в 2011 году законода-
тельством они не могли оказывать не предус-

мотренные им услуги по стопроцентному до-
смотру посетителей транспортного объекта.

Отметим, что всего неделю назад тот же 
Игорь Трунов сообщил, что около 40 потер-
певших по делу заявили в рамках его рассле-
дования гражданские иски к владельцу До-
модедово и бывшим топ-менеджерам аэро-

порта. Как уточнял юрист, суммы, указан-
ные в исковых заявлениях, рассчитывались 
индивидуально в каждом отдельном случае 
и варьировались в пределах от 50 млн до 
700 млн рублей. В общей же сложности полу-
чилось несколько миллиардов рублей. При 
этом поток исков мог не остановиться. Ведь, 
как сообщал 

”
Ъ“, потерпевшими по делу о не-

безопасных услугах были признаны все 200 
человек, которые пострадали от самоподры-
ва террориста-смертника в январе 2011 года, 
который, по версии следствия, и воспользо-
вался отсутствием стопроцентного досмотра 
на входах в аэропорт. В свою очередь, СКР, 
расследующий уголовное дело, уже начал со-
бирать информацию о компаниях, работаю-
щих в Домодедово и подконтрольных госпо-
дину Каменщику, чтобы подготовить хода-
тайство в суд об их аресте для последующей 
компенсации ущерба пострадавшим.

По данным источников 
”
Ъ“, теперь потер-

певшие могут отозвать свои иски после то-
го, как владелец Домодедово компенсирует 
им причиненный ущерб. Для этого предпо-
лагается создать специальный фонд, на счет 
которого поступят компенсации потерпев-
шим в зависимости от полученных ими в ре-
зультате теракта повреждений и душевных 
травм. Ранее председатель СКР Александр Ба-
стрыкин, выступая перед студентами МГИ-
МО, уже призывал владельца аэропорта за-
платить пострадавшим. Тогда он даже на-
звал, ссылаясь на опыт США, сумму пример-
ной компенсации семье, потерявшей кор-
мильца,— порядка $5 млн. Надо отметить, 
что хотя владелец и экс-руководители Домо-
дедово и не признают свою вину по уголов-
ному делу, но их готовность заплатить может 
поспособствовать прекращению их уголов-
ного преследования. Кроме того, очевидно, 
что при отсутствии потерпевших невозмо-
жен и арест имущества аэропорта. 

По похожему сценарию, кстати, разви-
валось недавнее уголовное преследование 
другого миллиардера — Алексея Семина, 
председателя совета директоров УК «АС Ме-
неджмент», владевшего сгоревшим в Каза-
ни в прошлом году торговым центром «Ад-
мирал» (жертвами пожара стали 19 человек).
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Дело Дмитрия Каменщика может 
остаться без потерпевших   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ВЭБ лишат  
экспортного потенциала
На базе РЭЦ госкорпорации  
может быть создан новый банк

Как стало известно ”Ъ“, до конца весен-
ней сессии в Госдуму может быть  внесен 
законопроект о поддержке экспорта, 
предполагающий выделение из Внеш-
экономбанка (ВЭБ) Российского экспорт-
ного центра (РЭЦ) с перспективой созда-
ния на его базе Экспортного банка России 
(ЭБР) с капиталом до 140 млрд руб. Ново-
му госбанку предлагается передать кре-
дитный экспортный портфель ВЭБа на 
$1,25 млрд и функции агента правитель-
ства, в том числе по управлению внеш-
ним долгом РФ и использованию средств 
ФНБ. Создание нового института вне пе-
риметра находящегося под санкциями 
ВЭБа может облегчить доступ к рыночно-
му фондированию экспортеров.

О планах по созданию нового госбан-
ка в сегменте поддержки экспорта 

”
Ъ“ рас-

сказал источник, знакомый с ситуацией. 
Речь, в частности, идет о выделении из со-
става ВЭБа группы РЭЦ (в нее входят ЭКС-
АР и Росэксимбанк) в виде АО со стопро-
центным участием государства. ВЭБ мо-
жет передать на его баланс кредитный экс-
портный портфель на $1,25 млрд. Также 

предлагается наделить ЭБР правом прове-
дения международных расчетов (ведение 
счетов и депозитов клиентов в рамках экс-
портных сделок, управление международ-
ной сетью корсчетов) и функциями аген-
та правительства, в том числе по управле-
нию внешним долгом РФ и использова-
нию средств ФНБ. Сейчас все это — полно-
мочия ВЭБа.

Идея о выходе структур по поддержке 
экспорта из-под контроля ВЭБа как способ 
избавиться от международных санкций 
впервые была обнародована еще в 2014 го-
ду. Теперь это часть межведомственной дис-
куссии о реформировании проблемной го-
скорпорации, уточняют источники 

”
Ъ“. По 

словам одного из них, уже подготовлен за-
конопроект, аналогичный закону о РФПИ, 
который проходит согласование в ведомст-
вах. Законопроект о выделении из состава 
ВЭБа УК РФПИ в АО со стопроцентным го-
сучастием был внесен группой депутатов 
в конце марта, а спустя месяц принят в пер-
вом чтении (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля). 
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Майские кущи
Как в Кремле обсуждали  
выполнение президентских указов

Вчера в Кремле прошло заседание, по-
священное реализации майских (2012 
года) указов Владимира Путина. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ считает, что скорость об-
суждения совершенно не соответство-
вала скорости реализации этих указов 
и что амбиции тех, кто эти указы реали-
зует, и прежде всего Владимира Путина, 
значительно сникли и прошли процесс 
усушки и утруски.

Тема, посвященная реализации майских 
указов Владимира Путина, стала вечной сра-
зу после их опубликования в 2012 году. Их 
все очень хотят реализовать, но никак не мо-
гут, в том числе Владимир Путин. Возможно, 
дело в том, что указы были сформулирова-
ны на основе статей Владимира Путина в пе-
риодической печати как раз во время пред-
выборной кампании. А то, что в такое время 
формулируется так легко, иногда оказывает-
ся так трудно выполнимым.

И такое впечатление, что Владимир Пу-
тин уже несколько лет доказывает всем, 
а прежде всего самому себе, что майские 
эти указы, посвященные всеобъемлющему 
улучшению жизни граждан, все-таки мож-
но реализовать не то что несмотря ни на 

что, а вопреки всему, что и так делает нашу 
жизнь краше и добрее.

16 мая в Кремле была предпринята очеред-
ная попытка изучить и стимулировать, если 
потребуется, реализацию майских указов. На-
чалась эта попытка, неловко даже и говорить, 
потому что такое и без того подразумевается 
всякий раз, с некоторым опозданием. Но в этот 
раз, на мой взгляд, это повлияло на дальней-
шие события дня, так что очередное опоздание 
заслуживает быть упомянутым отдельно.

Недлинная речь президента, было такое 
впечатление, сводилась к тому, что майские 
указы, особенно в сфере здравоохранения, об-
разования и ЖКХ, последовательно выполня-
ются и если уже не реализованы, то будут, ко-
нечно, реализованы к концу этого заседания.

И оказалось, что вот как обстоит дело: 
— Создана сеть многофункциональных 

центров (МФЦ), которые работают по прин-
ципу «одного окна». Удалось внести опреде-
ленные изменения в десятилетия существо-
вавшую систему, когда люди ходили по мно-
гочисленным конторам, стояли неоправдан-
но в очередях, пытаясь получить нужную 
справку или документ.

новости — с3

Вторник  17 мая 2016  №84 (5834 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

новости | Госдума декриминализирует  
три уголовных деяния из четырех, 
предложенных Верховным судом —3

новости | Совет федерации предложил 
перераспределить полномочия  
между центром и регионами —3

мировая политика | Хиллари Клинтон 
поменялась ролями с мужем и может стать 
первой женщиной-президентом США —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Судей, прокуроров и депутатов 
предложено проверять на опьянение  
как рядовых водителей —4

07  «Славянка» посваталась 
к Петру Порошенко 
Она претендует  
на липецкую фабрику Roshen

07  Санатор приходит дважды 
За дополнительными деньгами 
выстроилась очередь

07  «Едим дома» на продажу 
Юлия Высоцкая открывает 
бакалейные лавки

08  На ломбард юрист бежит 
Теневой рынок  
наводнили консультанты

09  Рынок тепла отдали 
на откуп регионам 
Для начала реформы придется 
уговорить губернатора

09  ЛУКОЙЛ повернулся к газу 
Компания хочет получить  
активы в НАО

10  Hyundai 
разобрали на запчасти 
Параллельный импортер добился 
права использовать товарные 
знаки автопроизводителя

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 17 мая 2016 №84   l   Коммерсантъ

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) вскоре начнет офи-
циальные переговоры с КНР по 
заключению торгово-экономи-
ческого соглашения, сообщила 
министр торговли ЕЭК Верони-
ка Никишина. Вчера вице-премь-
еры стран ЕАЭС одобрили струк-
туру этого документа, который, 
как ожидается, помимо мер по 
облегчению товарооборота бу-
дет включать положения по тор-
говле услугами и инвестициями. 
Пока же доступ на китайский ры-
нок остается затрудненным, а 
Пекин интересуют в первую оче-
редь особые условия для участия 
в крупных инвестпроектах, отме-
чают эксперты.

По итогам заседания совета ЕЭК 
на уровне вице-премьеров члены 
ЕАЭС согласовали основные пред-
ложения (так называемые директи-

вы) для начала переговоров с Кита-
ем по формированию непреферен-
циального торгово-экономическо-
го соглашения, сообщила вчера ми-
нистр торговли ЕЭК Вероника Ни-
кишина. По ее словам, в ближайшее 
время с китайской стороной может 
быть подписан документ об офици-
альном начале переговоров.

Предполагается, что документ бу-
дет направлен в первую очередь на 
упрощение процедур торговли, вклю-
чая обмен таможенной информаци-
ей, взаимное признание сертифика-
тов. Помимо этого соглашение будет 
содержать отдельные главы по торгов-
ле услугами и инвестициям. Члены 
союза назвали и отрасли, в которых 
им бы хотелось нарастить сотрудни-
чество с Китаем, сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ходом переговоров. 
Крупные инфраструктурные, транс-
портные проекты обсуждаются в рам-

ках проекта «сопряжения» ЕАЭС и эко-
номического пояса Шелкового пути, 
инициированного Москвой (с китай-
ской стороны их курирует Госкомитет 
по делам развития и реформ КНР, тог-
да как вопросами торговли занимает-
ся Минкоммерции Китая).

Новое соглашение может рассма-
триваться как первая ступень к со-
зданию зоны свободной торговли, 
за что выступают в Пекине, однако 
пока снижение пошлин не стоит да-
же на повестке переговоров. Заме-
тим, утверждение структуры догово-
ра планировалось еще в марте, но со-
гласования внутри ЕАЭС затянулись. 
«Есть большой риск нескоординиро-
ванных проектов с Китаем у России 
и Казахстана — если в обоих случа-
ях рассчитывают на выход на рынок 
ЕАЭС, в итоге это лишь грозит поте-
рями обеим сторонам»,— отмечает 
высокопоставленный источник 

”
Ъ“.

Сейчас доступ на китайский ры-
нок зачастую затруднен: необходи-
мые согласования с прохождением 
всех проверок для импорта нового 
товара могут занять от полугода до 
года и упрощения этих процедур по-
ка не происходит, отмечает дирек-
тор программ Восточной школы Ин-
ститута востоковедения РАН Влади-
мир Невейкин. Китай заинтересо-
ван в продвижении своей продук-
ции, особенно тех отраслей, где на-
блюдается перепроизводство, одна-
ко в первую очередь в Пекине хотели 
бы получить особые условия для осу-
ществления инвестиций — это каса-
ется и гарантий защиты вложений, и 
большего контроля над проектами, 
полагает эксперт.

Вчера же вице-премьеры пя-
ти стран ЕАЭС одобрили предло-
жение ЕЭК по проведению нефор-
мальных консультаций с Ираном 

по подписанию соглашения о бес-
пошлинной торговле по ограни-
ченному ряду позиций (в основ-
ном речь идет о поставках промто-
варов в Иран и сельхозпродукции в 
РФ). Завершить консультации пла-
нируется к октябрю, тогда главам 
стран-участниц будет представлен 
доклад об итогах работы рабочей 
группы, сообщила Вероника Ники-
шина. Были одобрены и докумен-
ты по имплементации соглашения 
о свободной торговле с Вьетнамом, 
подписанного еще в мае прошлого 
года (в частности, о тарифной кво-
те для вьетнамского риса). Премьер 
Вьетнама Нгуен Суан Фук на пере-
говорах с премьер-министром РФ 
Дмитрием Медведевым отметил, 
что надеется на вступление согла-
шения о ЗСТ в полную силу в июне 
этого года.

Татьяна Едовина

ЕАЭС выдвинулся в китайском направлении
ЕЭК приступает к переговорам с КНР

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,2

процента составило снижение ВВП России в первом квартале 2016 года по сравнению с таким же 
периодом прошлого года, сообщил Росстат. Кварталом ранее падение было более существенным — 3,8% 
в годовом выражении. Предварительный итог января—марта оказался лучше, чем ожидало Минэкономики 
(1,4%). Сейчас министерство прогнозирует замедление спада ВВП в годовом выражении во втором квар-
тале до 0,6%, нулевой показатель в третьем и рост на 1,2% — в четвертом квартале. В результате, по 
ожиданиям Минэкономики, по итогам года снижение ВВП составит 0,2%. Прогноз Банка России заметно 
пессимистичнее — падение ВВП на 1,5%. Напомним, в 2015 году российский ВВП сократился на 3,7%.
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Российские таблетки  
расходятся по прилавкам

Продажи отечественных фармацев-
тических производителей в сегменте 
госзакупок за последние пять лет 
номинально выросли вдвое и дости-
гли 72,6 млрд руб. по итогам 2015 
года, следует из данных IMS Health. 
При этом, как указывают аналитики, 
рынок остается сильно сегментиро-
ван: на топ-10 компаний приходится 
55% продаж в сегменте госзакупок 
(в 2011 году — 43%). Остальные 44% 
делят между собой 606 компаний.

По итогам 2015 года лидерами 
в сегменте госзакупок, по данным 
IMS Health, были специализирующая 
на производстве дженериков ком-
пания «Ф-Синтез» (11,7%), а также 
«Биокад» (10,6%) и «Микроген» 
(5,2%) — первые две продемонстри-
ровали резкий рост объема продаж 
в сегменте госзакупок. Компании 
не скрывают, что ориентируются 
на государственные инициативы 
по импортозамещению и полу-
чают господдержку. Напомним, 
российский рынок остается сильно 

импортозависим — порядка 73% 
лекарств в денежном выражении 
являются зарубежными. К 2020 году 
импортозамещение должно пере-
ломить тенденцию преобладания 
в РФ иностранных лекарств — доля 
отечественных препаратов должна 
дорасти до 50%.

Доклад DSM Group «Обзор фар-
мацевтического рынка России. Итоги 
2015 года» подтверждает рост доли 
отечественных препаратов на фар-
мрынке — программа импортоза-
мещения «Фарма-2020» в прошлом 
году впервые показала результаты. 
Так, доля отечественных препаратов 
увеличилась на 4%, до 27%. В сфере 
же, подконтрольной государству — 
программе льготного обеспечения,— 
результаты наиболее впечатляющие. 
Именно в этой программе, в которой 
государство закупает лекарства для 
3,7 млн льготников, уже четко наме-
тилась тенденция к появлению все 
большего количества отечественных 
препаратов, которые способны 
заменить импортные аналоги, от-
мечает DSM Group. Так, по итогам 
2015 года в этой преимущественно 
импортной программе для льготни-
ков доля отечественных препаратов 
в стоимостном выражении увели-
чилась в два раза — с 13% в 2014 
году до 26% в 2015-м. Похожую 
ситуацию с сокращением импорта 
аналитики DSM Group фиксируют 
и в госпитальном сегменте — там 
порядка 30% от объема в деньгах 
и 75% в натуральном выражении 
занимают отечественные препараты. 
В 2015 году рост доли отечественных 
лекарств в госпитальном  сегменте 
продолжился: объем закупок им-
портных лекарств уменьшился как 
в рублях, так и в упаковках — на 2% 
и 9% соответственно.

Дарья Николаева

ОБЪЕМ ПРОДАЖ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ФАРМПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
В 2011–2015 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)    
ИСТОЧНИК: IMS HEALTH 2015.
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Как следует из данных  доклада 
«Глобальное бремя болезней, 
травм и факторов риска для здо-
ровья молодых людей» Институ-
та измерения и оценки здоровья 
— исследование охватывает пе-
риод 1990–2013 годов,— основ-
ными причинами как смертности, 
так и потери здоровья для рос-
сиян в возрасте 10–24 лет явля-
ются травмы в результате ДТП, 
утопление и насилие. На первом 
месте среди причин, способству-
ющих ранней гибели, у молодежи 
остается употребление алкоголя 
— по данным ОЭСР, здесь РФ так-
же лидирует среди стран мира.

Основными причинами смертно-
сти среди подростков и молодежи в 
возрасте 10–24 лет в России продол-
жают оставаться травмы в результа-
те ДТП, утопление и насилие. Такие 
выводы можно сделать из исследо-
вания «Глобальное бремя болезней, 
травм и факторов риска для здоро-
вья молодых людей в период 1990–
2013 годов», представленного Ин-
ститутом измерения и оценки здоро-
вья (IHME). Молодежь наряду с пен-
сионерами считается одним из ос-
новных ресурсов пополнения рос-
сийского рынка труда. В ближайшем 
будущем, уже в 2016–2019 годах, до-
ля экономически активного населе-
ния на рынке труда будет сокращать-
ся примерно на 1 млн человек в год 
— по данным Росстата, численность 
этой категории в марте 2016 года со-
ставила 76,1 млн человек, или 52% от 
общей численности населения. Та-
ким образом потеря рынка труда в 
течение следующих четырех-пяти 
лет составит около 10%. Это обуслов-
лено уходом многочисленного поко-
ления послевоенных лет — на его ме-
сто придет относительно небольшое 
число рожденных в 1990-е годы. Во-
прос уровня смертности среди этой 
категории населения, таким обра-
зом, приобретает особую важность.

Самонанесенные увечья — основ-
ная причина смерти в возрастных 
группах 15–19 лет и 20–24 года. В 
2013 году от них погибли 1135 под-
ростков от 15 до 19 лет (на 28% мень-
ше, чем в 1990 году, 1558 человек) и 
3637 молодых людей от 20 до 24 лет 
(что составило прирост в 24% по срав-
нению с 1990 годом, 2193 человека). 
Также в десятку основных причин 
смертности среди молодых людей от 
20 до 24 вошли наркомания, тубер-
кулез и инфекции нижних дыхатель-
ных путей, от которых умерло 1047 
человек этой категории. Еще одна из 
основных причин смертности рос-
сийских детей и молодежи — трав-

мы в результате ДТП: в 2013 году жер-
твами дорожных происшествий ста-
ли 4144 человека от 10 до 24 лет (на 
23% меньше, чем в 1990 году, 6176 че-
ловек). Схожие причины (самонане-
сенные увечья, травмы от ДТП, ане-
мия и депрессивные расстройства) 
являются основными и для утраты 
здоровья и инвалидности среди де-
тей и молодежи (10–24 года).

При этом те же факторы (включая 
даже смертность от туберкулеза) вы-
зывают гибель детей и подростков 
этого возраста во всем мире. Числен-
ность этой возрастной категории — 
1,8 млрд человек — уже составляет 
более четверти всего населения и, по 
прогнозам, к 2032 году вырастет до 
2 млрд человек. 89% из них прожива-
ют в развивающихся странах. В то же 
время в среднем в мире потеря здо-
ровья в большей степени обусловле-
на травмами в результате ДТП (для 
мальчиков и молодых мужчин) и 
нервными расстройствами (для де-
вочек и молодых женщин).

На первом месте среди факторов 
риска, приводящих к досрочной ги-
бели и утрате здоровья, для молоде-
жи продолжает оставаться употребле-
ние алкоголя — так, оно ответствен-
но за 7% глобального бремени болез-
ней. Наиболее же быстрый рост сре-
ди всех факторов риска для подрост-
кового здоровья за 23 года продемон-
стрировал небезопасный секс (с 13-го 
места в 1990 году до 2-го — в 2013-м).

Очевидно, что в России роль по-
следнего фактора также возрастает 
— только осенью 2015 года Минздрав 
отчитался о потенциальном начале 
эпидемии СПИДа в стране. Что каса-
ется другого фактора риска для здоро-
вья молодежи, то, по данным послед-
него тематического отчета ОЭСР, Рос-
сия стала лидером по темпам роста 
пьянства среди молодежи — и также 
по количеству смертей (30%), связан-
ных с употреблением алкоголя.

Отметим, что, несмотря на много-
численность молодого населения в 
мире, по данным авторов исследова-
ния, на детей и молодых людей от 10 
до 24 лет тратится меньше всего ре-
сурсов здравоохранения. Медицин-
ские власти традиционно сосредо-
точены на проблемах других групп 
населения: например, вчера глава 
Минздрава Вероника Скворцова, 
перечисляя достижения ведомства 
в области снижения смертности в 
РФ, особо акцентировала внимание 
на констатации достижения «нацио-
нального минимума младенческой 
смертности» и росте рождаемости за 
счет снижения числа абортов.

Анастасия Мануйлова

Молодых губят дороги, 
пьянство и секс
Причины смертности молодежи в России 
аналогичны мировым

Появление в законодательстве 
о банкротстве норм о реструкту-
ризации, которые призваны за-
менить нынешние процедуры 
наблюдения, финансового оздо-
ровления и внешнего управле-
ния, затягивается. Вчера проект 
поддержали юристы президент-
ского Совета по кодификации 
гражданского законодательст-
ва, заявив при этом о необходи-
мости доработать его сущест-
венные положения — такие, как 
деление третьей очереди креди-
торов на классы и отмена права 
арбитражного суда на введение 
внешнего управления вопреки 
решению собрания кредиторов.

Вчера президентский Совет по ко-
дификации гражданского законо-
дательства — его возглавляет Вени-
амин Яковлев — обсудил радикаль-
ные поправки Минэкономики, все-
рьез меняющие процедуры банкрот-
ства. Нынешние этапы наблюдения, 
финансового оздоровления и внеш-
него управления предлагается заме-
нить реструктуризацией, которую бу-
дет необходимо согласовывать с кре-
диторами. Для банкротства страте-
гических предприятий предлагает-
ся особая процедура, появятся также 
досудебная реструктуризация обя-
зательств и деление кредиторов тре-
тьей очереди на классы, с которы-
ми будет необходимо по отдельно-
сти согласовывать требования. Мин-
экономики готовит проект с 2009 го-
да, его содержание неоднократно ме-
нялось. Версия от сентября 2015 года 
вызывала сопротивление крупней-
ших банков — их не устроило отсут-
ствие в проекте возможности контр-
оля за процедурой реструктуризации 
(см. 

”
Ъ“ от 20 ноября 2015 года). После 

согласования в декабре прошлого го-
да проект был наконец внесен в пра-
вительство. Пока, как сообщили 

”
Ъ“ в 

Минэкономики, «оценить сроки вне-
сения законопроекта в Госдуму не 
представляется возможным».

Консультант президентского ис-
следовательского центра частного 
права (ИЦЧП) и один из разработчи-
ков поправок Олег Зайцев на вчераш-
нем заседании совета назвал их «про-
дуктом компромисса, который гото-
во принять общество». Это, впрочем, 
не отменило последовавших споров 
юристов. По их мнению, законопро-
ект не дает должнику права выбирать 
менеджмент, что лишает его стимула 
самому инициировать реабилитаци-
онную процедуру. Другая претензия 
касалась того, что по проекту акцио-
неры не включены в классы креди-
торов и не участвуют в принятии ре-
шений о реструктуризации. Такое ре-

гулирование имело место на протя-
жении 12 лет в Германии и показало 
свою несостоятельность, так как при-
водило к затягиванию реструктури-
зации из-за параллельных внутри-
корпоративных процедур, отметили 
участники совета в рабочей версии 
своего отзыва на законопроект.

Замечания возникли и у участни-
ка совета экс-зампреда Высшего ар-
битражного суда Василия Витрян-
ского. Он отметил, что сейчас арби-
тражный суд вправе ввести внеш-
нее управление вопреки решению 
собрания кредиторов, в новом же 
проекте такая возможность исче-
зает. «В 1990-е годы удалось спасти 
десятки системообразующих пред-
приятий вопреки мнению кредито-

ров, теперь мы теряем эти нормы»,— 
сказал он. Кроме того, господин Ви-
трянский предложил исключить но-
веллу о делении кредиторов третьей 
очереди на классы — по его словам, 
сложность требований к кворуму и 
подсчету голосов открывает простор 
для махинаций.

Господин Зайцев из ИЦЧП возра-
зил на это, что американское законо-
дательство о банкротстве благодаря 
такому делению эффективно — так 
как позволяет учесть «разную дого-
вороспособность» кредиторов. Отме-
тим, что нормы о финансовом оздо-
ровлении законопроекта Минэко-
номики заимствованы из Кодекса о 
банкротстве США. Вчера представи-
тель Минэкономики Михаил Бешто-
ев настаивал, что спорная норма не-
обходима, поскольку обеспечивает 
гибкость предлагаемой процедуры. 
«Если совет не поддержит, проект так 
никуда и не пойдет»,— убеждал он. В 
итоге совет в своем заключении ре-
шил поддержать проект с учетом за-
мечаний — судя по обсуждению, их 
перечень будет обширным.

Софья Окунь

Реструктуризацию поставили  
в третью очередь
Закон о финансовом оздоровлении все еще далек от Госдумы

Совет по кодификации гра-
жданского  законодательства 
под руководством  советника 
президента РФ Вениамина 
Яковлева в целом поддержал 
поправки Минэкономики о но-
вых процедурах банкротства, 
но заявил о желании их  
доработать  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Действительно, создана, с 
этим не поспоришь. И глав-
ное, нет никакого смысла спо-
рить. Эта сеть создана не вчера, 
и до сих пор казалось, что этот 
революционный период в раз-
витии страны уже пройден и 
что можно примериться к но-
вым высотам. Но на самом де-
ле такое впечатление, что сеть 
МФЦ еще долго, если не всег-
да, будет предметом гордости 
всех, кто имел или имеет к ней 
хоть какое-то отношение, а так-
же должна стать предметом гор-
дости всех, кто ею пользуется. 
И вечным предметом гордости 
будет то, как она станет совер-
шенствоваться и совершенст-
воваться. И, кстати, совершен-
ствоваться.

И точно.
— Создано 2759 МФЦ,— со-

общил Владимир Путин.
Пройдет время, и на очеред-

ном совещании на эту тему мы 
услышим новую цифру — на-
пример, 12 345.

И фраза, последовавшая за 
цифрой, обнародованной на 
совещании 16 мая, тоже будет 
вызвана к жизни еще не раз и 
не два.

— Вместе с тем проблемы 
еще, конечно, остаются,— доба-
вил Владимир Путин.

Он сказал, что «хотел бы се-
годня услышать, какие меры 
принимаются для того, чтобы 
сократить время ожидания в 
очередях. Мы даже сделали на-
метки на то, каково должно быть 
это время, хотя бы в среднем… 
Нужно к этому стремиться!»

Так он и обозначил новую 
высоту, которую потом оконча-
тельно отполировал министр 
экономического развития Рос-
сии Алексей Улюкаев. Оказы-
вается, к 2017 году время офор-
мления одного запроса в МФЦ 
должно составлять 15 минут, а 
уже в этом году есть смысл стре-
миться к 36 минутам.

В свое время Владимир Пу-
тин, только начиная работать 
президентом, ставил задачу в 
два раза увеличить ВВП страны. 
Очевидно, с тех пор его амби-
ции видоизменились, и теперь 
ему понятно, что, если удаст-
ся снизить время человеческо-
го ожидания в очереди за два 
года вдвое, это и будет подлин-
ный, а не мнимый, можно даже 
сказать нечеловеческий успех, 
о котором можно будет с лег-
ким сердцем отчитаться в еже-
годном послании не как о про-
межуточном, а без преувеличе-
ния системообразующем дости-
жении за все время его работы 
президентом России.

Выяснилось, что Россия «пра-
ктически приблизилась к реше-
нию майских указов, что, без-
условно, является серьезным и 
существенным вкладом в реше-

ние задач, стоящих перед нами 
с точки зрения улучшения усло-
вий жизни людей».

Слово «практически» в таких 
случаях означает только одно: 
значит, пока даже не приблизи-
лась.

— Значительный шаг сде-
лан в развитии дополнительно-
го образования детей. Число ре-
бят, которые занимаются в му-
зыкальных и спортивных шко-
лах, различных кружках, секци-
ях, растет,— с удовлетворением 
отметил Владимир Путин.

В другое время об этом не 
стал бы в своем докладе гово-
рить и министр образования 
и науки, так как было бы очень 
странно, если бы оно падало (хо-
тя и это в принципе не исключе-
но, и новейшая история России 
знает такие примеры, но ведь 
те беспримерные годы уже дав-
но не являются примером, пото-
му что они были приблизитель-
но до Владимира Путина…). Си-
туация, видимо, такова, что и 
это обстоятельство может быть 
предметом гордости президен-
та России перед его гражданами.

— По ряду направлений в 
развитии системы здравоохра-
нения мы достигли тех целей, 
которые ставили на 2018 год,— 
рассказал Владимир Путин.

С опережением реализации 
майских указов страна идет, 
чтобы было понятно, в деле 
снижения младенческой и ма-
теринской смертности.

— Мы достигли здесь истори-
ческого минимума при истори-
ческом максимуме по продол-

жительности жизни в стране,— 
констатировал президент.

Ясно, почему ничего не бы-
ло сказано про какую-нибудь 
другую смертность, кроме дет-
ской и материнской: в это же 
время в прошлом году общая 
смертность, по данным Росста-
та, вдруг почему-то, например, 
резко выросла.

Не обошлось при анализе со-
стояния системы здравоохране-
ния и без необходимой критики.

— Надо прямо сказать: ква-
лифицированных врачей, пре-
жде всего узких специалистов, 
фельдшеров на селе часто не 
хватает,— заметил Владимир 
Путин.— Сегодня эта задача вы-
ходит на передний план!

Коснулся Владимир Путин 
и состояния системы ЖКХ, но 
прежде в том смысле, что в ней 
«начаты серьезные преобразо-
вания».

После речи Владимира Пу-
тина заседание комиссии мож-
но было считать закрытым. 
Остальные докладчики — это 
были профильные министры 
— отчитывались в том, какие 
именно успехи были достигну-
ты в направлениях, обозначен-
ных Владимиром Путиным. Но 
за очертания его доклада все-та-
ки предпочитали не выходить.

И тем не менее нельзя не от-
метить, что каждому докладчи-
ку удавалось внести свою осо-
бую, в каком-то смысле неповто-
римую нотку в обсуждение май-
ских указов. Достаточно проци-
тировать самую, пожалуй, ин-
формативную часть выступле-
ния министра труда России Мак-
сима Топилина, который анали-
зировал критерии независимой 
оценки деятельности государст-
венных организаций в деле ока-
зания услуг населению:

— Во-первых, это открытость 
информации об организации и 
о тех услугах, которые организа-
ции оказывают. Второе — ком-
фортность условий предостав-
ления услуг. Третье — время 
ожидания оказываемых услуг. 
Четвертое — это компетен-
ция доброжелательности, веж-
ливость специалистов. И, на-
конец, пятое — удовлетворен-
ность населения качеством ока-
зания услуг.

Необходимо сказать, что все 
без исключения докладчики 
произносили слова, отведен-
ные им, необычайно быстро, 
словно их специально попроси-
ли об этом. И кажется, они толь-
ко начинали и вот-вот присту-
пят к чему-то, от чего сожмется 
в предвкушении чего-то основ-
ного, главного, долгожданно-
го сердце и с облегчением ра-
зожмется, услышав обещанное, 
и начнет в ускоренном режиме 
поставлять куда надо кислород, 
чтобы тело и мозг могли полно-
ценно переработать получен-
ное и успеть испытать удовлет-
воренность от качества оказа-
ния еще неоказанных услуг.

Но нет — это на самом деле 
они уже заканчивали. И зря не 
верилось: фраза «доклад закон-
чен», произнесенная каждым 
из пяти министров, вряд ли мо-
гла свидетельствовать о чем-ни-
будь ином.

И ведь нельзя исключить, 
что и правда попросили: Влади-
мир Путин не мог, как честный 
человек, опоздать в этот вечер в 
консерваторию, где давал кон-
церт опять Валерий Гергиев и 
солировал Сергей Ролдугин.

Это было бы невежливо по 
отношению к большому коли-
честву людей.

Андрей Колесников

Майские кущи
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Госдума доработала законопроект Вер
ховного суда о декриминализации  ряда  
преступлений небольшой и средней 
 тяжести. Количество деяний, которых 
коснулась либерализация, сократилось 
с четырех до трех. В то же время перед 
вторым чтением в проекте появилась 
норма, по которой рассчитывать сроки 
содержания под стражей до суда будут 
по новой формуле. Эти поправки вче
ра поддержал думский комитет по уго
ловному законодательству. Против за
конопроекта в целом выступает фрак
ция КПРФ.

Думский комитет по уголовному законо-
дательству доработал законопроект Верхов-
ного суда (ВС) ко второму чтению (принят 
в первом чтении 26 февраля) и вчера реко-
мендовал Госдуме его принять. Напомним, 
ВС предложил декриминализировать че-
тыре уголовных состава небольшой и сред-
ней тяжести (побои, угроза убийства, злост-
ное уклонение от уплаты алиментов, ис-
пользование заведомо подложных докумен-
тов) — но только если совершены они впер-
вые, а правонарушитель возместил ущерб 
или «иным образом загладил причиненный 
преступлением вред». В качестве наказания 
за эти преступления предлагалось вводить 
штраф, запрет занимать должность, а также 
обязательные или исправительные работы.

Комитет по уголовному законодательст-
ву решил для впервые нарушивших закон 
ограничиться введением судебного штра-
фа. В случае его неуплаты в установленный 
судом срок правонарушитель будет привле-
чен к уголовной ответственности. «Эта нор-
ма упрощает жизнь тем, кто будет применять 
закон»,— считает член комитета от КПРФ 
Юрий Синельщиков. По его мнению, вво-
дить дифференцированное наказание имеет 

смысл для «серьезных преступлений» — ког-
да сложнее оценить меру ответственности.

В феврале 2016 года Владимир Путин на 
встрече с судьями заявил, что либерализа-
ция законодательства должна коснуться 
только тех, кто совершил преступление «в 
первый и единственный раз, а повторное 
аналогичное правонарушение уже долж-
но привести к уголовной ответственности». 
По словам президента, определенная часть 
правонарушителей, начав с малого, снова 
может преступить закон, но «из-за возмож-
ных отдельных случаев» не должно «стра-
дать большинство». «Людям, которые осту-
пились, нужно дать шанс остаться в здоро-
вой части общества и не подвергать их уго-
ловному преследованию»,— сказал он (см. 

”
Ъ“ от 17 февраля).

Сделав послабления для впервые нару-
шивших закон, профильный думский коми-
тет принял решение сократить количество 
декриминализуемых статей — угроза убий-
ства (ст. 119) в УК вернется. «Мы запросили у 
науки и криминологов статистику, и выяс-
нилось, что наличие этой статьи в УК сдер-
живает совершение убийств»,— пояснил 

”
Ъ“ 

глава комитета Павел Крашенинников. Уго-
ловное наказание за это деяние поддержал 
и Юрий Синельщиков: «Эта статья — зубная 
боль для народа. Из такой мелочовки и выра-
стают рецидивисты».

Также ко второму чтению законопроект 
пополнился нормой, по которой рассчиты-
вать сроки содержания под стражей до суда 
будут по новой формуле. Автором поправ-
ки выступил господин Крашенинников. Он 
предложил один день в СИЗО засчитывать 
за полтора дня в исправительной колонии 
общего режима и воспитательной колонии 
и за два дня — в колонии-поселении (сейчас 
действует правило день за день). Кроме того, 

предлагается два дня домашнего ареста при-
равнять к одному дню лишения свободы. 
Содержащий эти нововведения (за исключе-
нием домашнего ареста) законопроект был 
внесен в Госдуму господином Крашенинни-
ковым еще в 2008 году, в первом чтении де-
путаты его поддержали в феврале 2015 года, 
после чего он вновь завис в комитете. Вче-
ра члены комитета поправку поддержали. 
Коммунист Синельщиков говорит, что изме-
нить расчет сроков содержания под стражей 
до суда «необходимо» — «режим СИЗО суще-
ственно отличается от колонии общего ре-
жима»: «Соотношение дней — полтора или 
два — не так важно. Главное, чтобы новый 
принцип был принят».

Но в целом, по словам депутата, КПРФ за-
конопроект не поддерживает. «В нем против-
на сама идея привлекать к уголовной ответ-
ственности за повторное деяние. После пер-
вого проступка участковый, который чаще 
всего даже не имеет юридического образова-
ния, будет составлять протокол об админис-
тративном правонарушении,— пояснил он 

”
Ъ“.— А после того как деяние будет соверше-

но во второй раз и будет заводиться уголов-
ное дело, в его основу будет ложиться тот са-
мый протокол участкового, непонятно как со-
ставленный, потому что никакого расследо-
вания тогда не проводилось. Полагаем, что 
повторное дело будет проходить с грубейши-
ми нарушениями законности и демократии». 
Госдума рассмотрит законопроект во втором 
чтении 7 июня. В третьем чтении он должен 
быть рассмотрен до конца весенней сессии.

Софья Самохина

Декриминализацию УК  
поставили в рамки
Госдума примет законопроект Верховного суда в июне

Президентский Совет по правам челове
ка (СПЧ) объединит усилия партийных 
и общественных наблюдателей на пред
стоящих в сентябре думских выборах, 
чтобы кампания прошла  максимально 
честно. Так решили вчера члены СПЧ, по
скольку по закону наблюдателями на вы
борах могут быть только  выдвиженцы от 
партий или конкретного кандидата в де
путаты. СПЧ рекомендует общественни
кам воспользоваться партийными кана
лами. Но не все партии готовы принять 
помощь от наблюдателей со стороны.

СПЧ проведет «мониторинг избирательно-
го процесса» в ходе предстоящих в сентябре 
выборов депутатов Госдумы. В связи с этим 
члены совета призвали вчера к сотрудничест-
ву наблюдателей из различных общественных 
организаций, защищающих избирательные 
права граждан. В прошлом году СПЧ уже отсле-
живал нарушения на региональных выборах 
в единый день голосования, а по итогам мони-
торинга подготовил рекомендации, в том чи-
сле по корректировке выборных законов.

В прошлом году мониторинговая группа 
СПЧ работала с региональными обществен-
ными палатами и региональными уполно-
моченными по правам человека. На вчераш-
нее заседание президентского совета были 
приглашены представители таких общест-
венных движений, как «Голос», «Гражданин 
наблюдатель», «Сонар» и др. Все они обрели 
публичную известность на волне граждан-
ских протестов 2011–2012 годов, которые 
прошли в Москве в знак несогласия с итога-
ми последних думских выборов. «Но право-
защитное сообщество не должно навязывать 
нам критику избирательного законодатель-
ства»,— предупредил сопредседатель мони-
торинговой группы СПЧ Игорь Борисов, со-
гласившись проанализировать законода-
тельство лишь по итогам предстоящих выбо-
ров, намеченных на 18 сентября.

Критика правозащитников прозвучала 
вчера же. Член СПЧ, одна из создателей дви-
жения «Голос» Лилия Шибанова сообщила, 
что общественники не могут наблюдать за вы-
борами с 2005 года, когда это право было со-
хранено лишь за партиями и кандидатами в 

одномандатных округах. По новым правилам 
даже партии теперь обязаны сообщать избир-
комам о своих наблюдателях не позже чем за 
три дня до голосования. Это, по прогнозу го-
спожи Шибановой, приведет к тому, что боль-
ше всего наблюдателей появится в тех регио-
нах и округах, «где предвыборная борьба бу-
дет наиболее конкурентной». Такая локализа-
ция, считает она, «обернется тем, что в этих ре-
гионах будет зафиксировано такое количест-
во нарушений», что честность выборов вряд 
ли будет убедительной. Она уверена, что кам-
пания получилась бы «заметно спокойнее», 
если бы общественники были допущены к 
наблюдению за выборами.

Члены СПЧ пришли к выводу, что обще-
ственники в кампанию-2016 должны вклю-
читься как наблюдатели от партий. «Мы уже 
рассылаем предложения во все партии, в 
том числе в 

”
Единую Россию“»,— заявил 

”
Ъ“ 

сопредседатель движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц.

«Наш наблюдатель может быть и беспар-
тийным,— заявил 

”
Ъ“ первый заместитель 

главы исполкома 
”
Единой России“ Конс-

тантин Мазуревский.— Он сможет одновре-
менно представлять и интересы обществен-
ной организации, разумеется, при условии, 
что цели и задачи этой организации соответ-
ствуют программным установкам партии». 
У «Справедливой России» условия похожие. 
«Наш наблюдатель должен быть хотя бы сто-
ронником нашей партии»,— сообщил 

”
Ъ“ 

секретарь президиума центрального совета 
справороссов Александр Бурков.

ЛДПР вовсе не нуждается в наблюдате-
лях со стороны. «Мы — старейшая партия, у 
нас свои члены избиркомов, свои наблюда-
тели»,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель аппарата 

партии Александр Курдюмов. 
Лишь в КПРФ и в «Яблоке» 

”
Ъ“ сообщили, 

что «открыты для общественников». Обе пар-
тии уже приступили к набору своих наблю-
дателей. «Патриоты России» тоже «открыты», 
но проблемой наблюдателей займутся после 
предвыборного съезда, сообщила 

”
Ъ“ зампред 

партии Надежда Корнеева.
Виктор Хамраев,  
Ирина Нагорных

Общественные наблюдатели 
готовы поработать на партии
Но не все нуждаются в их услугах

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Совет федерации (СФ) подготовил до
клад, в котором предлагает полностью 
пересмотреть систему распределения 
полномочий между федеральным цент
ром и регионами и их финансирования. 
В СФ рассчитывают, что доклад при
годится правительству и президенту. 
В правительстве говорят, что уже про
водят ревизию полномочий и финанси
рования в рамках подготовки указа пре
зидента об основах региональной поли
тики. А эксперты жестко раскритикова
ли идеи верхней палаты о «селективном» 
подходе к развитию регионов, называя 
это шагом назад к директивной плано
вой экономике.

Авторы доклада «Об основных направле-
ниях государственной региональной полити-
ки в РФ» (есть у 

”
Ъ“) отмечают, что большинство 

регионов находится в тяжелой ситуации, а бо-
гатыми называют только семь из 85 субъектов 
РФ: Москва, Санкт-Петербург, Ленинградская, 
Сахалинская, Тюменская области, Ханты-Ман-
сийский и Чукотский автономные округа за-
кончили прошлый год с профицитом. Центра-
лизация налоговых доходов привела к тому, 
что за шесть лет соотношение доходов феде-
рального и региональных бюджетов достигло 
70% к 30%, общий рост расходов регионов уве-
личился в 10 раз, социальных расходов — в 15 
(доля последних в бюджетах субъектов соста-
вила 62%). В итоге федеральные дотации про-
едаются, растет долг регионов (за 2000–2015 
годы он достиг 1,8 трлн руб.), а на развитие 
средств не остается, говорится в докладе.

Одной из главных причин этого в докумен-
те названа система распределения полномо-
чий между уровнями власти. Со ссылкой на 
данные Минюста за 2016 год, авторы доклада 
отмечают, что регионы исполняют около 400 
собственных и делегированных федераль-
ным центром полномочий: «За десять лет ко-
личество полномочий совместного ведения 
возросло почти в два раза, причем без переда-
чи регионам достаточных источников их фи-
нансового обеспечения». Еще более сложная 
ситуация сложилась в МСУ, где полномочия 
передаются муниципалитетам и изымаются 
у них законами регионов — иногда из сию-
минутных нужд. «Предельно сложная и неста-
бильная модель разграничения полномочий 
негативно сказывается на потенциале субъек-
тов РФ и муниципалитетов, является сдержи-
вающим фактором социально-экономическо-
го развития»,— подчеркивают в СФ.

Верхняя палата предлагает провести «пол-
ную инвентаризацию» осуществляемых ре-
гионами полномочий, «в первую очередь 
расходных», а также системы выделения на 
их реализацию средств «на всех уровнях пу-
бличной власти». Распределение полномочий 
предлагается зафиксировать в едином рее-
стре полномочий в интернете, а также создать 
механизмы мониторинга и оперативной 
оценки эффективности их исполнения. При 

этом в СФ выступают за оптимизацию количе-
ства территориальных органов федеральной 
власти (ТО). Часть их полномочий предлагает-
ся передать регионам, а сами ТО либо укруп-
нить (например, в небольших по площади 
регионах Центра и Юга России) до межреги-
ональных, либо частично упразднить, пере-
дав их имущество и финансы субъектам РФ. 
От самих регионов СФ предлагает требовать 
ответственность «за недостижение заплани-
рованных результатов», а также вводить в ре-
гионах-должниках предусмотренные законо-
дательством, но еще ни разу не применявши-
еся «внешнее управление» и «временные фи-
нансовые администрации».

Предполагается, что документ еще будет 
обсуждаться с регионами, а спикер СФ Вален-
тина Матвиенко проведет по этому вопро-
су заседание научно-экспертного совета СФ. 
Проект доклада направлен в правительство. 
«Для нас важно, чтобы правительство обрати-
ло внимание на наши рекомендации. Мы ак-
тивно сотрудничаем с комиссией вице-премь-
ера Дмитрия Козака, и полагаю, наши идеи бу-
дут инкорпорированы и в разработки прави-
тельства»,— сказал 

”
Ъ“ первый вице-спикер 

СФ Николай Федоров. По его словам, СФ пла-
нирует свое видение ситуации доложить и 
президенту.

«Доклад получили. Будем рассматривать и, 
возможно, учтем при подготовке основ реги-
ональной политики»,— сказал 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь вице-премьера Дмитрия Козака Илья 
Джус. Между тем источник 

”
Ъ“ в правительст-

ве говорит, что в администрации президента 
уже готовится проект указа главы государства 
«Об основах региональной политики». По его 
словам, этот документ «гораздо масштабнее» 
наработок СФ, а в рамках его подготовки пра-
вительство проводит ревизию полномочий 
регионов и их финансирования.

Часть предложений СФ, например о «селек-
тивном подходе» к развитию регионов в зави-
симости от их потенциала и географическо-
го положения, эксперты уже жестко раскри-
тиковали. Директор региональных программ 
Института социальной политики Наталья Зу-
баревич считает, что селекция и типология 
субъектов РФ означает «возврат к директив-
ному плановому управлению», при котором 
«центр будет сам определять территории, ко-
торые надо развивать, и навязывать им те или 
иные производства». «Введение индивидуаль-
ных экономических правил для каждого субъ-
екта РФ в соответствии с его типом», считает 
директор Института региональных проблем 
Дмитрий Журавлев, «разобьет единое эконо-
мическое пространство»: «Тут либо Совнар-
ком и все подчиняются ему, либо каждый сам 
по себе». Из предложений СФ, по его мнению, 
«правительству может понравиться только 
идея о создании комитета по стратегическо-
му планированию, который может стать ана-
логом Госплана».

Наталья Городецкая

Совет федерации 
заинтересовался  
ее субъектами
Правительству дают направления  
на перераспределение

Владимир Путин вошел  
на это заседание  
во всеоружии, то есть  
с Дмитрием Медведевым   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Инспекторы ГИБДД смогут от-
странять от управления авто-
мобилем и направлять на ме-
досвидетельствование судей, 
следователей, прокуроров, де-
путатов и других лиц, пользую-
щихся иммунитетом. Соответст-
вующие поправки к КоАП внесены 
в Госдуму. В Генпрокуратуре, 
где считают, что полицейские 
таким образом получат способ 
давления на прокуроров, высту-
пили против инициативы. Пра-
возащитники, напротив, идею 
поддержали, но говорят, что ин-
спекторы новыми возможностя-
ми пользоваться не будут, боясь 
ответного давления со стороны 
прокуроров и следователей.

Законопроект, подготовленный 
первым зампредом комитета Госду-
мы Вячеславом Лысаковым («Единая 
Россия»), вносит изменения в ст. 1.4 
КоАП «Принцип равенства перед за-
коном». В ней сказано, что все право-
нарушители несут ответственность 
независимо от пола, расы, должност-
ного положения. Но оговорено, что 
в отношении депутатов, судей, про-
куроров, сотрудников Следственно-
го комитета РФ и иных должностных 
лиц используются особые условия 
«применения мер обеспечения про-
изводства и привлечения к ответст-
венности», определенные Конститу-
цией или федеральными законами. 
Господин Лысаков предложил новую 
формулировку: отстранение от управ-
ления машиной и проверка на состо-
яние опьянения водителей должны 
проводиться «на общих основаниях», 

независимо от должности и статуса, 
если иное не установлено законом. 

Споры о применении обеспечи-
тельных мер и наказании сотрудни-
ков силовых служб и судей ведутся по-
следние десять лет. За это время про-
изошло множество резонансных слу-
чаев, когда сотрудники разных ве-
домств, пользуясь неприкосновенно-
стью, садились за руль в пьяном виде и 
провоцировали ДТП. В 2009 году МВД 
своим приказом хотело разрешить га-
ишникам отстранять от управления 
пьяных прокуроров и следователей, 
но под давлением Генпрокуратуры 
документ переписали. Сегодня, если 
машину прокурора, следователя или 
судьи останавливают для проверки и 
при этом есть подозрение, что води-
тель пьян, инспектор «принимает ме-
ры для прекращения движения транс-
портного средства», но какие конкрет-
но — не указывается. По факту, гово-
рит господин Лысаков, гаишники от-
пускают водителей, предъявивших 
служебное удостоверение, поскольку 
сделать с ними ничего не могут. 

Как поясняет господин Лысаков, в 
законах «О статусе судей», «О Следст-
венном комитете», «О прокуратуре» 
и других, как правило, говорится о 
запрете на задержание, привод, лич-
ный досмотр госслужащих и их транс-
портных средств. Даже если прокуро-
ра, судью или депутата задержали по 
подозрению в совершении уголовно-
го преступления, их отпускают по-
сле проверки документов. Решение 
о привлечении к административной 
ответственности принимается, как 
правило, по представлению Генпро-

куратуры. При этом, говорит Вяче-
слав Лысаков, в законах не говорится 
про обеспечительные меры, которые 
может применять инспектор ГИБДД. 
Формально, исходя из буквы зако-
на, он и сегодня обязан отстранять от 
управления пьяного прокурора, сле-
дователя, судью, но те обычно трак-
туют закон в свою пользу, ссылаясь 
именно на запрет задержания и не-
прикосновенность. В своих поправ-
ках к КоАП господин Лысаков уточ-
няет: запрет на задержание и личный 
досмотр продолжает действовать, 
но проверять водителя на состояние 
опьянения и отстранять инспектор 
сможет. Он не исключил, что в законе 
нужно будет записать отдельную про-
цедуру проверки спецсубъекта: «Глав-
ное — любым способом исключить 
вождение в пьяном виде».

В пресс-службах Верховного суда 
и Следственного комитета на запрос 

”
Ъ“ не ответили. «Имеющиеся право-

вые нормы и сложившаяся админис-
тративная практика позволяют пра-
воохранительным органам адекват-
но реагировать на ситуации, когда на-
рушителем ПДД является прокурор-
ский работник,— заявил 

”
Ъ“ офици-

альный представитель Генпрокурату-
ры РФ Александр Куренной.— Един-
ственное отличие механизма при-
влечения прокурорского работни-
ка к административной ответствен-
ности от иных категорий граждан за-
ключается лишь в том, что проверка 
сообщения о факте правонарушения, 
совершенного прокурором, являет-
ся исключительной компетенцией 
органов прокуратуры». Он отметил, 

что подобного рода правонарушения 
«всегда рассматриваются как серьез-
ный дисциплинарный проступок с 
привлечением работника к строгой 
дисциплинарной ответственности», 
что влечет за собой освобождение от 
должности. При этом, по мнению го-
сподина Куренного, принятие попра-
вок господина Лысакова может при-
вести к «необоснованному привлече-
нию прокурорских работников к ад-
министративной ответственности с 
целью оказания на них давления при 
принятии решений». 

«Депутаты Госдумы и члены Сове-
та федерации должны быть на рав-
ных с рядовыми гражданами,— го-
ворит зампред думской комиссии по 
этике Андрей Андреев (КПРФ).— Хо-
тя, конечно, я не могу исключать, что 
новые полномочия инспекторов мо-
гут быть использованы как способ 
давление властей на оппозиционных 
депутатов». Президент Московской 
коллегии правовой защиты автовла-
дельцев Виктор Травин обратил вни-
мание, что процесс наказания винов-
ных останется прежним: «Депутатов 
будет наказывать депутатская комис-
сия, судей — судейская, прокуроров 
— прокурорская. В идеале нужно, что-
бы дела рассматривались тоже на об-
щих основаниях». Новый порядок, по 
его мнению, все равно не будет рабо-
тать. «Ну какой инспектор захочет на-
жить себе врагов в прокуратуре, кото-
рая к нему же потом придет с провер-
кой,— говорит он.— Вектор, заложен-
ный в законопроекте, правильный, 
но норма — мертворожденная».

Иван Буранов

Равенство перед стаканом
Судей, прокуроров и депутатов проверят на пьянку как рядовых водителей

Житель чеченского села Кен-
хи Рамазан Джалалдинов, дом 
которого сгорел после его кри-
тических заявлений в адрес ру-
ководства республики, готов 
прекратить публичные высту-
пления. В обмен он просит оста-
новить преследование вступив-
шихся за него односельчан, один 
из которых арестован на пять су-
ток. Как стало известно ”Ъ“, ситу-
ация в Кенхи станет одной из тем 
выездного заседания президент-
ского Совета по правам человека, 
которое пройдет в июне в Чечне. 
Посредниками в решении кон-
фликта готовы выступить и даге-
станские чиновники.

Рамазан Джалалдинов вчера побы-
вал на приеме в министерстве по де-
лам национальностей Дагестана. Ту-
да он пришел вместе с журналистами 
дагестанской газеты «Черновик», ко-
торые 14 апреля и опубликовали на 
сайте издания обращение господина 
Джалалдинова к президенту Влади-
миру Путину, ставшее причиной пре-
следования кенхинца.

В своем видеообращении Рама-
зан Джалалдинов, напомним, рас-
сказал, что ветхое жилье в Кенхи не 
восстанавливается со времен пер-
вой чеченской кампании, а бюджет-
ники подвергаются поборам со сто-
роны чиновников. После этого в его 
адрес стали поступать угрозы, и он 
вынужден был уехать в Дагестан. В 
ночь на 13 мая мужчины в камуф-
ляже выгнали из дома в Кенхи же-
ну и дочерей господина Джалалди-
нова, облили здание бензином и по-
дожгли. Женщин отвезли к границе 
с Дагестаном, отобрали паспорта и, 
по их словам, велели передать Рама-
зану Джалалдинову, что руководст-
во Чечни ждет от него извинений. 
Ранее в интервью 

”
Ъ“ господин Джа-

лалдинов заявил, что делать этого не 
собирается, но вчера сообщил, что 
готов пойти на компромисс.

«Мое условие простое: прекратите 
преследовать кенхинцев, а я больше 
никогда не буду делать публичных 
заявлений. Я уже сказал это дагестан-
ским чиновникам»,— рассказал 

”
Ъ“ 

господин Джалалдинов. По его сло-
вам, село уже покинули как мини-
мум десять жителей (по данным пе-
реписи 2015 года, в Кенхи прожива-
ют почти 1,5 тыс. человек; большин-
ство из них аварцы, как и господин 
Джалалдинов), опасающихся пресле-
дований. Дело в том, что, после того 
как дом Рамазана Джалалдинова сго-
рел, группа односельчан попыталась 
устроить небольшой сход, но в итоге 
один человек оказался под админис-
тративным арестом на пять суток, в 
отношении нескольких, по словам 
господина Джалалдинова, завели 
уголовные дела, в том числе за неза-
конное хранение оружия.

Вчера жители Кенхи на услови-
ях анонимности рассказали 

”
Ъ“, что 

въезды и выезды из села перекры-
ты силовиками, а местных жителей 

по очереди вызывают в РОВД, требуя 
рассказать о местонахождении Рама-
зана Джалалдинова, и «спрашивают, 
почему те его поддерживают». Пред-
ставители МВД Чечни вчера заявили, 
что жители села в своих передвиже-
ниях никак не ограничены.

По словам господина Джалалди-
нова, дагестанские чиновники пы-
таются урегулировать ситуацию. 
Ранее делегация из Дагестана при-
езжала в Кенхи, чтобы посмотреть 
на сгоревший дом, но их к нему не 
пустили. После этого временно ис-
полняющий обязанности главы Че-
ченской Республики Рамзан Кады-
ров заявил, что кенхинец сам под-
жег свой дом, более того, он ранее 
привлекался к уголовной ответст-
венности за помощь членам банд-
подполья. Об этом же 

”
Ъ“ вчера зая-

вил и пресс-секретарь господина Ка-
дырова Альви Каримов: «Есть дока-
занный судом факт, что этот человек 
симпатизировал людям из леса».

Сегодня, сообщил Рамазан Джа-
лалдинов, его снова ждут в мини-
стерстве по делам национальностей 
Дагестана, чтобы обсудить, «как быть 
дальше».

Господин Каримов заявил 
”
Ъ“, что 

ни чеченские власти, ни правоохра-
нительные органы местонахождени-
ем Рамазана Джалалдинова не инте-
ресуются. «В правительстве об этом 
человеке вспоминают, только ког-
да звонят журналисты и спрашива-
ют о нем. Ответственно заявляю, что 
ни один человек в Чечне не сделал 
и шага для его поисков»,— заверил 
он. Пресс-секретарь главы республи-
ки добавил, что Рамазан Джалалди-
нов может вернуться в Чечню в лю-
бое время. «Что касается Кенхи, то 
это отдаленный населенный пункт, 
там сложно работать, но сейчас оста-
ется дотянуть всего 7–8 км газопро-
вода до села»,— сказал пресс-секре-
тарь. По его словам, там «никогда не 
было военных действий, максимум 
случайной бомбой срывало кровлю». 
«Мы помогаем нуждающимся в заме-
не окон, оград, уже построены семь 
мечетей, три школы»,— отметил он.

Господин Джалалдинов заявил 

”
Ъ“, что в Чечню возвращаться не 

намерен. Этого ему не рекоменду-
ют и представители Комитета по 
предотвращению пыток. «Сейчас 
мы оказываем Рамазану гуманитар-
ную помощь, но вряд ли способны 
оказать юридическую», — объяс-
нил представитель комитета Олег 
Хабибрахманов.

 Председатель президентского Со-
вета по правам человека Михаил Фе-
дотов пообещал 

”
Ъ“, что ситуация в 

Кенхи станет предметом обществен-
ного разбирательства. Как заявил го-
сподин Федотов, 1 июня члены сове-
та проведут серию выездных заседа-
ний в Северо-Кавказском федераль-
ном округе: «Мы начнем с Дагестана, 
но будем и в Чечне, где этот вопрос 
обязательно будет поднят».

Григорий Туманов

Чеченский пожар  
тушат в Дагестане
В скандале со сгоревшим домом в Кенхи  
все больше действующих лиц

Председатель Верховного суда 
(ВС) Чечни Магомед Каратаев, 
о возможной отставке которого 

”Ъ“ сообщал 7 мая, подтвердил, 
что покидает свой пост. Сделать 
это господина Каратаева призы-
вал временно исполняющий обя-
занности главы Чечни Рамзан 
Кадыров, который в начале мая 
подверг резкой критике деятель-
ность чеченских судов. Сообщив 
о том, что уже написал заявление 
о досрочном прекращении своих 
полномочий, господин Каратаев 
принес публичные извинения го-
сподину Кадырову и чеченскому 
народу за то, что «в должной мере 
не смог проконтролировать рабо-
ту нижестоящих судей».

«Это были вопиющие факты гру-
бых нарушений закона, и я полно-
стью беру на себя ответственность 
за эти ошибки, допущенные су-
дьями»,— заявил господин Кара-
таев, выступая в минувшие выход-
ные по чеченскому телевидению. 
Сообщив, что уже написал заявле-
ние о досрочном прекращении сво-
их полномочий, господин Каратаев 

принес извинения Рамзану Кадыро-
ву и чеченскому народу.

Напомним, на совещании в Гроз-
ном 5 мая 2016 года господин Кады-
ров устроил разнос чеченским су-
дьям, в частности обвинив некоторых 
из них в непрофессионализме и кор-
румпированности. В том числе на со-
вещании приводились факты выне-
сения по одному и тому же делу про-
тиворечащих друг другу решений, а 
также неоправданного затягивания 
рассмотрения дел. Господин Кадыров 
назвал и имена тех, кто «позорит су-
дейское сообщество»: Супьяна Янда-
рова и Зайнди Хусаинова, работаю-
щих в Урус-Мартановском городском 
и Грозненском районном судах.

Сразу после совещания господа Ян-
даров и Хусаинов по настоянию госпо-
дина Кадырова написали заявления о 
досрочном прекращении полномо-
чий, а на следующий день на внеоче-
редном заседании Квалификацион-
ной комиссии судей Чечни проше-
ния об отставке были удовлетворены.

Господин Кадыров настаивал на 
уходе в отставку также председателя 
Верховного суда Магомеда Каратаева 

и его заместителя Тахира Мурдалова, 
которые «несут прямую ответствен-
ность» за выявленные нарушения.

По некоторым данным, руководи-
тели Верховного суда в тот же день на-
писали заявления об отставке — во 
всяком случае, в интернете была опу-
бликована копия прошения об уволь-
нении господина Каратаева, датиро-
ванного 5 мая 2016 года. Впрочем, сам 
он поспешил опровергнуть свою от-
ставку, заявив, что «не собирается 
увольняться». «Главу республики вве-
ли в заблуждение его подчиненные, 
он сам вскоре во всем разберется»,— 
пояснил господин Каратаев. Однако 
спустя неделю он изменил свое реше-
ние и публично заявил, что покидает 
пост председателя ВС республики.

Между тем заявление об отставке 
от Магомеда Каратаева не поступало, 
а вопрос о его отстранении находится 
в исключительной компетенции ор-
ганов судейского сообщества, заявил 
вчера руководитель пресс-службы Вер-
ховного суда России Павел Одинцов. 
Он напомнил, что «вопросы назначе-
ния и снятия судей — это всецело пре-
рогатива судейского сообщества».

Тем временем в Грозном уже об-
суждают имена тех, кто может заме-
нить господина Каратаева на посту 
председателя чеченского ВС. Так, в 
качестве одного из наиболее вероят-
ных кандидатов называют члена Вер-
ховного суда республики Вахита Ис-
маилова. До Чечни господин Исмаи-
лов сделал карьеру в Саратовской об-
ласти, где дошел до поста зампреда 
областного суда. Вернувшись в род-
ную республику, господин Исмаи-
лов участвовал в восстановлении су-
дебной системы, в частности инсти-
тута суда присяжных. По словам кол-
лег, ему, как наиболее опытному про-
фессионалу, поручают и рассмотре-
ние самых сложных дел. Например, 
сейчас господин Исмаилов предсе-
дательствует на процессе по делу гра-
ждан Украины Станислава Клыха и 
Николая Карпюка, обвиняемых в 
участии в массовых убийствах рос-
сийских военнослужащих. Как счи-
тают в Чечне, в пользу господина Ис-
маилова может сработать и то обсто-
ятельство, что он, как и Рамзан Кады-
ров, принадлежит к тейпу Беной.

Николай Краснов

Председатель Верховного суда Чечни  
пошел на мировое соглашение
Магомед Каратаев уходит в отставку

Вчера Пресненский райсуд начал аресты 
участников массовых столкновений, ко-
торые в минувшую субботу произошли 
на Хованском кладбище Москвы. В СИЗО  
были отправлены борцы, которые, 
по версии СКР, пытались взять под свой 
контроль таджиков, оказывавших неле-
гальные услуги на кладбище, а встре-
тив сопротивление с их стороны, откры-
ли по ним огонь. При этом доказательств 
причастности к беспорядкам Юрия Ча-
буева, директора территориального от-
деления ритуального обслуживания №3, 
управляющего 30 кладбищами, в том чи-
сле Хованским, оказалось недостаточ-
но — суд лишь продлил его задержание 
на 72 часа, дав следствию время на сбор 
доказательств.

По версии ГСУ СКР по Москве, беспоряд-
ки на крупнейшем в Европе Хованском клад-
бище произошли из-за попытки передела 
сфер влияния в «криминальном бизнесе». 
Якобы Юрий Чабуев с помощью своих знако-
мых спортсменов-борцов попытался вытес-
нить с кладбища граждан Таджикистана, ко-
торые, начав с нелегальных услуг по уборке 
территории и могил, потом занялись строи-
тельством надгробий, постепенно потеснив 
на этом рынке предприятия, давно работав-
шие на кладбище.

Возможно, пострадал от этого и бизнес са-
мого господина Чабуева, входящего, кстати, 
в общественный совет при СКР как предсе-
датель совета директоров управляющей ком-
пании «Капитал». В базе данных «Картотека» 
действительно сообщается, что господин 
Чабуев прежде был учредителем этой ком-
пании, зарегистрированной в подмосков-
ных Химках. Кроме того, он возглавляет Не-
коммерческое партнерство содействия раз-
витию похоронной отрасли, зарегистриро-
ванное там же. В него входят две компании 

— торговая «Капитал-сервис» и похоронная 
«Ритуал». У обеих этих компаний в составе 
учредителей значится та самая УК «Капитал». 
Свои доходы компания «Ритуал» не раскры-
вает, а на балансе «Капитал-сервиса», по дан-
ным на 31 декабря 2014 года, находилось все-
го около 8 тыс. руб. При этом УК «Капитал» за-
регистрирована на компанию «Джулверсо 
холдингз ЛТД», расположенную на Кипре.

Как бы то ни было, но, как полагают в СКР, 
после нескольких встреч между представи-
телями господина Чабуева и авторитетами 

таджикской диаспоры дело дошло до руко-
пашной, а потом в ход было пущено и огне-
стрельное оружие. Три человека были уби-
ты, а еще три десятка оказались в больницах 
с ранениями различной степени тяжести.

Ходатайствуя об аресте Юрия Чабуева, 
следователь ГСУ СКР указала, что он подозре-
вается в совершении преступлений, предус-
мотренных ст. 105, 213 и 222 УК РФ (убий-
ство, хулиганство, незаконный оборот ору-
жия). По версии следствия, оставаясь на сво-
боде, господин Чабуев может скрыться, ока-
зать давление на свидетелей или вновь свя-
заться с участниками событий на кладбище, 
которые еще не задержаны.

Впрочем, вскоре выяснилось, что, опро-
сив более ста свидетелей и потерпевших 

(их показания заняли шесть томов), следст-
вие нашло лишь одного очевидца, сообщив-
шего, что он видел господина Чабуева среди 
участников потасовки. Сам господин Чабу-
ев рассказал, что ему было заранее известно 
о столкновениях, которые могут произойти 
на кладбище. О них он сообщил в ГУП «Ри-
туал» и одному из своих заместителей, рас-
считывая, видимо, что те проинформируют 
правоохранительные органы. 14 мая, когда 
произошли разборки, господин Чабуев нахо-
дился в дирекции кладбища. Вначале, по его 
словам, он пытался убедить дежуривших на 
кладбище полицейских вызвать подмогу, а 
позже, когда началась драка, пытался дозво-
ниться до экстренных служб, но линия была 
занята из-за обрушившихся на нее звонков.

Защита господина Чабуева просила суд ос-
вободить его под залог или подписку о невые-
зде, а в крайнем случае заключить под домаш-
ний арест. Одним из аргументов в его пользу 
послужило и то, что подозреваемый был на-
гражден главой СКР Александром Бастрыки-
ным ведомственной медалью «За содействие».

Судье показаний одного свидетеля оказа-
лось недостаточно, и она дала сторонам по 
делу 72 часа на сбор доказательств виновно-
сти и невиновности подозреваемого. Сам он 
все это время будет находиться в ИВС.

При этом предполагаемые подельники го-
сподина Чабуева, спортсмены-борцы, кото-
рые и устроили, по версии следствия, схват-
ку с таджиками на кладбище, были аресто-
ваны на два месяца. Среди них оказались 
выходцы из Чечни Алихан Яхъяев и Зелим-
хан Хамзатханов, самбист Вячеслав Серов и 
юрист, в прошлом боец спецназа Александр 
Бочерников. Самым же, пожалуй, примеча-
тельным фигурантом уголовного дела ока-
зался сержант полиции Никита Мошенко. 
Он числился сотрудником патрульно-посто-
вой службы в ОМВД по району Хамовники, 

но большую часть службы как мастер спорта 
по самбо проводил на соревнованиях, заняв 
в этом и прошлом году второе и третье место 
на первенствах ГУ МВД по Москве. Во время 
беспорядков на кладбище Никита Мошенко, 
которого сразу же после задержания уволи-
ли из органов внутренних дел, отбивался от 
стражей порядка электрошокером.

Глава департамента торговли и услуг Мо-
сквы Алексей Немерюк сообщил 

”
Ъ“, что по 

состоянию на вчерашний вечер в департа-
мент пока не поступали официальные уве-
домления о грядущих проверках столичных 
кладбищ. По его словам, специально гото-
виться к этим мероприятиям не планирует-
ся. «Нас регулярно проверяют»,— пояснил он.

По словам господина Немерюка, основ-
ной ресурс для борьбы с подобными кон-
фликтами — административный. «Нужно 
менять федеральное законодательство, эта 
работа уже ведется»,— напомнил Алексей 
Немерюк. В проекте федерального закона «О 
похоронном деле в Российской Федерации 
и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты» предусмотрено лицензи-
рование ритуальных услуг, ответственность 
должностных лиц за незаконное распро-
странение информации о смертях и ряд дру-
гих мер, направленных на повышение про-
зрачности рынка ритуальных услуг. Для это-
го же уже была проведена реформа ГУП «Ри-
туал» — оно трансформировано в ГБУ.

«Истерия и конфликт на Хованском клад-
бище возникли в связи с тем, что мы уже су-
зили возможности для теневого оборота»,— 
говорит Алексей Немерюк. По его оценкам, 
за прошедшие два года ГБУ «Ритуал» вернуло 
в городской бюджет более 3 млрд руб. из те-
невого оборота этого рынка.

Юрий Сенаторов,  
Григорий Туманов, 
Ольга Николаева

Неспортивное поведение на Хованском
Арестованы спортсмены-борцы, устроившие беспорядки на кладбище

Юрий Чабуев утверждал в суде, что он 
не организовывал, как считает следст-
вие, беспорядки, а, напротив, пытался 
их предотвратить   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Мосгорсуд оставил под стражей одно-
го из крупнейших петербургских пред-
принимателей, главу холдинга «Форум» 
Дмитрия Михальченко. Бизнесмен об-
виняется Следственным комитетом РФ 
в контрабандных поставках элитного ал-
коголя в Россию. При этом суд отверг 
предложение защиты Дмитрия Михаль-
ченко об освобождении его под залог 
100 млн руб.

Вчерашнее рассмотрение апелляцион-
ной жалобы защиты Дмитрия Михальчен-
ко началось с того, что председательству-
ющий судья Олег Гайдар напомнил фабу-
лу преступления, вменяемого бизнесмену. 
По материалам дела Дмитрий Михальчен-
ко с 2015 года вместе с совладельцем компа-
нии «Контрейл Логистик Северо-Запад» Ана-
толием Киндзерским, гендиректором Юго-
Восточной торговой компании Ильей Пич-
ко и замгендиректора «Форума» Борисом Ко-
ревским поставлял контрабандным путем 
в Россию элитный алкоголь. А поскольку сто-
имость одной бутылки в нелегальных парти-
ях колебалась в пределах от 10 тыс. до 50 тыс. 
руб., государство теряло от этой контрабан-
ды миллионы рублей.

Дмитрий Михальченко был задержан 
29 марта этого года. На следующий день по-
сле доставки в Москву ему было предъявле-
но обвинение по ч. 3 ст. 200.2 (контрабанда 
алкогольной продукции организованной 
группой). После этого Дмитрий Михальчен-
ко по ходатайству следователя ГСУ СКР Сер-
гея Новикова был взят под стражу на два ме-

сяца. Адвокат Алексей Егоров обжаловал 
это решение. В своей жалобе защитник ука-
зал, что единственным веским аргументом 
для избрания меры пресечения в виде аре-
ста была ссылка следствия на тяжесть предъ-
явленного Дмитрию Михальченко обвине-
ния. Исходя из этого адвокат просил суд ли-
бо перевести подзащитного под домашний 
арест, либо отпустить под залог 100 млн руб. 
В подтверждение платежеспособности свое-
го клиента адвокат предъявил справку о до-
ходах Дмитрия Михальченко, которую по-
просил приобщить к делу.

Сам обвиняемый, находившийся в СИЗО, 
выступил на заседании в режиме видеокон-
ференции. Поддержав защитника, Дмитрий 
Михальченко заявил, что добровольно сдал 
следователю два заграничных паспорта, 
чем, по его мнению, доказал отсутствие на-
мерения скрыться. Тем более, отметил гла-
ва «Форума», что в России у него на иждиве-
нии остаются супруга и двое несовершенно-
летних детей. В довольно продолжительной 
речи Дмитрий Михальченко настаивал, что 
из всех арестованных по его делу «знал лишь 
Бориса Коревского». Бизнесмен также под-
черкнул, что в его подчинении находились 
7 тыс. сотрудников, поэтому он «физически 
не имел возможности контролировать всех 
этих людей». «Если кто из них совершил кон-
трабанду, арестуйте,— предложил суду гла-
ва холдинга.— Но я к этим нарушениям не 
имею никакого отношения».

Предприниматель указал и на то обстоя-
тельство, что его компания терпит убытки 

в отсутствие руководителя. «Мой холдинг 
осуществляет инвестиционные проекты 
в морском порту Санкт-Петербурга,— зая-
вил Дмитрий Михальченко.— Но пока я на-
хожусь здесь, партнеры приостанавливают 
участие в проектах. И из-за нежелания след-
ствия изменить мне меру пресечения убыт-
ки несет не только холдинг, но и государст-
во, вложившее в строительство порта свыше 
20 млрд руб.».

Адвокат Алексей Егоров поддержал сво-
его подзащитного, выразив мнение, что, 
добившись ареста Дмитрия Михальченко, 
следствие пытается оказать на него психоло-
гическое давление, а не соглашаясь на пере-
вод предпринимателя под домашний арест 
или освобождение его под залог, разрушает 
его бизнес.

Со своей стороны следователь Новиков 
просил оставить главу «Форума» под стражей, 
отметив, что преступные деяния Дмитрия 
Михальченко подтверждаются записями те-
лефонных переговоров, имеющимися в деле.

В итоге судья отклонил жалобу защиты, 
оставив Дмитрия Михальченко под стражей.

Как сообщил после заседания суда один 
из его участников, следователи ФСБ, занима-
ющиеся громким делом о хищении средств 
Минкульта, в котором фигурируют руково-
дящие сотрудники компании «Балтстрой» 
(входит в холдинг «Форум»), Дмитрия Ми-
хальченко в качестве свидетеля пока не до-
прашивали, однако предполагают это сде-
лать в скором времени.

Алексей Соковнин

У главы «Форума» не взяли сто миллионов 
Дмитрия Михальченко не отпустили под залог

В Воронеже разгорелся скандал, кото-
рый может обернуться сменой руковод-
ства областного суда. Силовики утвер-
ждают, что его глава Виталий Богомолов 
и зампред Владимир Маслов написали 
заявления об отставке по собственному 
желанию после появления «оперативной 
информации ФСБ» о том, что они якобы 
вымогали деньги «за вынесение судеб-
ных решений в интересах обвиняемых». 
Среди дел, решения по которым «были 
простимулированы», силовики называ-
ют громкие дела об организованном пре-
ступном сообществе сутенеров и убийст-
ве. Обвиняемые по ним находятся не под 
стражей. В облсуде говорят, что ничего не 
знают о возможных отставках.

Информацию о предстоящих «в ближай-
шее время» отставках в руководстве облсу-
да 

”
Ъ“ сообщили сразу несколько источни-

ков в правоохранительной системе Воро-
нежской области. По их словам, Виталий Бо-
гомолов и Владимир Маслов 12 мая были 
вызваны руководством Верховного суда РФ 
и написали заявления о добровольном до-
срочном сложении полномочий. «Основа-
нием стали данные УФСБ по Воронежской 
области, из которых следовало, что они че-
рез особо приближенных людей могли вы-
могать деньги за вынесение судебных ре-
шений в интересах обвиняемых. Богомолов 
и Маслов уйдут вместе по итогам внутрен-
ней проверки их деятельности»,— расска-
зал источник в силовых структурах. По его 
словам, «в коррупционной цепочке» участ-
вовали «сразу несколько крупных адвокат-
ских контор». Правоохранители указывали, 
что, после того как Богомолов и Маслов по-
кинут свои должности, будет возможен пере-
смотр решений воронежских судов сразу по 
нескольким резонансным делам.

В качестве примеров они привели дело 
бывшего кандидата в депутаты гордумы Во-
ронежа, адвоката Алексея Климова и местно-
го предпринимателя Эдуарда Ельшина. Реги-
ональное управление СКР вменяет юристу 
в вину «организацию преступного сообщест-
ва сутенеров» (ст. 210; ст. 241 УК РФ). По версии 
следствия, оно контролировало от 200 до 300 
проституток и приносило около 5 млн руб. 
ежемесячного дохода. Эдуард Ельшин обви-
няется в «убийстве» местного жителя (ст. 105 
УК РФ) в центре Воронежа у входа в ресторан 
«Иль Токио». Преступление записала камера 
видеонаблюдения. Разбирательства по этим 
делам уникальны для региона — обоим фигу-
рантам вменяются в вину особо тяжкие пре-
ступления, однако их, несмотря на требова-

ния прокуратуры и следствия о продлении 
содержания под стражей, суд отпустил из СИ-
ЗО. Предприниматель Ельшин находится под 
домашним арестом, а адвокат Климов — и во-
все под подпиской о невыезде. Обоих обвиня-
емых защищают работники одной из самых 
авторитетных адвокатских коллегий реги-
она — «Баев и партнеры», а Алексей Климов 
входит в нее как адвокат. Руководитель колле-
гии Максим Баев вчера не отвечал на звонки 

”
Ъ“, а адвокат Виктория Жилина, представляв-

шая интересы Климова, в резкой форме отка-
залась от комментариев.

Официальный представитель облсуда Ла-
да Петина сказала 

”
Ъ“, что Богомолов и Мас-

лов «находятся на рабочих местах» и «рабо-
тают в обычном режиме». Она подтвердила, 
что оба судьи 12 мая «были в командиров-
ке в Москве». Для утверждения их отставки 
по закону требуется решение Высшей ква-
лификационной коллегии судей (ВККС) РФ. 
По примерному графику работы, опублико-
ванному на ее официальном сайте, коллегия 
должна собраться на очередное заседание до 
21 мая. Повестки дня мероприятия в публич-
ном доступе нет, на звонки 

”
Ъ“ в коллегии 

вчера не отвечали. Тем не менее источник 
в Верховном суде подтвердил 

”
Ъ“, что руко-

водители уже подали заявления о сложении 
полномочий в ВККС.

В истории руководства облсуда может 
быть и еще один сюжет. Накануне команди-
ровки Богомолова и Маслова, 11 мая, опера-
тивники ФСБ поймали в Воронеже девуш-
ку-адвоката с 350 тыс. руб., которые она взя-
ла у клиента якобы для «решения вопроса» 
о положительном для него судебном реше-
нии. Региональное управление СКР вменя-
ет ей в вину «мошенничество» (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), там полагают, что реальной возмож-
ности повлиять на приговор она не имела. 
Имени адвоката силовики не раскрывают, 
но, по данным 

”
Ъ“, речь идет о Марии Григо-

рашенко. «При ней нашли блокнот, оказав-
шийся приходно-расходной книгой, в кото-
рой учитывалось, кому отнесли, сколько и за 
что. Там были интересные фамилии, и это 
могло стать для руководства суда последней 
каплей»,— уверял вчера один из источни-
ков. Мария Григорашенко в беседе с 

”
Ъ“ на-

звала эту версию «полной ложью и чушью»: 
«Объявлена какая-то охота на ведьм. Я Бого-
молова видела только по телевизору. Думаю, 
оперативники хорошо знают, что меня с ним 
ничего не связывает». Силовики также по-
просили не торопиться с выводами о взаи-
мосвязи между историями судей и адвоката.

Всеволод Инютин, Воронеж

Воронежских судей 
ждут с отставкой в Москве
Председатель Воронежского облсуда и его заместитель 
сложили полномочия из-за материалов ФСБ

Господин Семин и его подчиненные за-
платили компенсацию потерпевшим в спец-
фонд, а СКР прекратил уголовное преследо-
вание олигарха, которому инкриминиро-
валась та же, что и господину Каменщику, 
ст. 238 УК РФ, придя к выводу, что «объектив-
ных данных, указывающих на прямую при-
чинно-следственную связь» между действия-
ми (бездействиями) бизнесмена и наступив-
шими последствиями в виде гибели людей 
не имеется.

В свою очередь, председатель благотвори-
тельного фонда Лариса Черникова сообщи-
ла вчера 

”
Ъ“, что в него от господина Семи-

на в самом начале поступило 500 тыс. руб. 
и еще 110 тыс. руб. перечислили сотрудни-
ки его компании. По словам госпожи Чер-

никовой, больше никаких поступлений от 
господина Семина не было. Его компания 
пообещала семьям пострадавших по 1 млн 
руб. компенсации, сообщив, что будет ока-
зывать помощь адресно, и попросила соста-
вить списки тех, кто остро нуждается в день-
гах. По словам госпожи Черниковой, тако-
вых набралось 50 человек, списки были пе-
реданы. Кроме того, компания пообещала 
провести переговоры о снижении для пого-
ревших предпринимателей арендной пла-
ты в торговом центре «Алтын». «Однако ком-
пенсацию получили лишь две семьи. После 
снятия обвинений с Семина представители 
компании перестали выходить на связь»,— 
сообщила госпожа Черникова. Она затруд-
нилась сказать, обещали ли пострадавшим 
компенсации в обмен на отказ от претензий 
к господину Семину. Впрочем, подобная си-

туация невозможна в случае с владельцем 
Домодедово, который, в отличие от господи-
на Семина, находится не за границей, а под 
домашним арестом в Подмосковье.

Адвокат Игорь Трунов и в СКР от коммен-
тариев воздержались. В пресс-службе аэро-
порта Домодедово 

”
Ъ“ сообщили, что «вся 

информация будет представлена во время 
пресс-конференции». При этом источник 

”
Ъ“ в Домодедово утверждал, что пока речь 

о выплатах конкретных сумм компенсаций 
потерпевшим не идет.

Сергей Сергеев;  
Андрей Смирнов, Казань

Дмитрий Каменщик согласился 
на расплату
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера в Минске встретился с бе-
лорусским коллегой Владими-
ром Макеем. На фоне безоблач-
ной ситуации в двусторонних 
отношениях министры сосредо-
точились на совместной защи-
те общих интересов. По словам 
источника ”Ъ“, близкого к руко-
водству Минобороны РФ, логич-
ным ответом на развертывание 
компонентов американской си-
стемы ЕвроПРО могла бы стать 
переброска в Белоруссию ра-
кетных комплексов «Искандер-
М». Однако в Минске отмеча-
ют, что потребности в этом не 
испытывают. Больше единства 
по вопросу запланированной ре-
формы СНГ: по данным ”Ъ“, обе 
страны выступают против ради-
кальных изменений, предложен-
ных Казахстаном.

«У нас нет никаких расхожде-
ний»,— сразу обозначил положе-
ние дел Владимир Макей, приветст-
вуя Сергея Лаврова. Единственный 
сложный двусторонний вопрос — 
о цене российского газа — уже об-
судили на прошлой неделе премье-
ры двух стран в ходе визита Дмит-
рия Медведева в Могилев. Они до-
говорились продолжить консульта-

ции на уровне энергетических ве-
домств. «Все пишут, что это пробле-
ма номер один, но сейчас уже не 
2010 год (когда между двумя стра-
нами произошел последний на дан-
ный момент энергетический кон-
фликт.— 

”
Ъ“), так что договорить-

ся будет легче»,— уверен белорус-
ский дипломатический собесед-
ник 

”
Ъ“. Директор минского Центра 

проблем европейской интеграции 
Юрий Шевцов также утверждает: 
«По сравнению с прошлыми вспыш-
ками, сейчас никаких обострений 
не наблюдается, и состояние отно-
шений выглядит идеальным».

ЕвроПРО  
как вызов безопасности
Тем не менее за два дня министры 
провели три раунда переговоров: не-
формальную встречу в воскресенье 
вечером, затем закрытые перегово-
ры один на один и беседу в расши-
ренном формате — в присутствии 
делегаций. Совместное видение со-
трудничества в области безопасно-
сти министры обнаружили и отве-
чая на вопрос о реакции на развер-
тывание американской системы Ев-
роПРО (см. 

”
Ъ“ от 13 мая). «У нас еди-

ный подход»,— заверил Сергей Лав-
ров. Владимир Макей добавил: «На-

ши западные партнеры ведут речь о 
дополнительных размещениях (ком-
плексов ПРО.— 

”
Ъ“) в ряде стран, со-

седних с нами, и мы рассматриваем 
это как потенциальный вызов для 
нашего государства». «Мы (с Росси-
ей.— 

”
Ъ“) находимся в Союзном го-

сударстве и тесно взаимодействуем 
в том числе в военной сфере,— на-
помнил он.— И мы договорились, 
что вместе будем вырабатывать соот-
ветствующие адекватные меры реа-
гирования».

«Угрозы, которые испытывает 
Россия, касаются и Белоруссии. По-
этому учения НАТО в соседних с Бе-
лоруссией странах, размещение но-
вых контингентов и так далее — все 
это является угрозой и для Белорус-
сии»,— заверил 

”
Ъ“ Юрий Шевцов. 

По его словам, основные ответные 
меры уже известны: Минск парал-
лельно или вместе с Москвой про-
водит военные учения, а также на-
чал перевооружение армии и нара-
щивание возможностей — в част-
ности, в начале мая Белоруссия по-
лучила из России на безвозмездной 
основе четвертый дивизион ЗРК 
С-300 ПС. «Что касается новых мер, 
официально о них не объявлялось, 
но если ситуация будет обострять-
ся, то может дойти до размещения 

на территории Белоруссии 
”
Искан-

деров-М“»,— полагает эксперт.
По словам источника 

”
Ъ“, близко-

го к руководству Минобороны РФ, 
переброска в Белоруссию оператив-
но-тактических ракетных комплек-
сов (ОТРК) «Искандер-М» была бы ло-
гичным ответом на продвижение 
НАТО к границам РФ. Однако, по его 
словам, здесь Минск и Москва пред-
лагают разные подходы. Белору-
сы в идеале хотели бы получить но-
вейшие комплексы безвозмездно (в 
рамках помощи партнерам по ОДКБ) 
или же в крайнем случае купить их 
(скорее всего, в кредит). Однако рос-
сийские госструктуры к такому по-
вороту не готовы: по сведениям 

”
Ъ“, 

там рассчитывают в случае необхо-
димости перебросить ОТРК на тер-
риторию Белоруссии вместе с рос-
сийскими специалистами (давать 
допуск к внутренним системам «Ис-
кандера» другим странам спецслуж-
бы РФ считают неуместным).

Реформа без ущерба
Другой темой, которой участники 
встречи уделили даже большее вни-
мание, стали, по данным 

”
Ъ“, пер-

спективы модернизации СНГ (о пла-
нах реформы 

”
Ъ“ уже писал 5 апре-

ля). «У нас позиции едины: эта орга-

низация должна оставаться дееспо-
собной, некоторые моменты надо 
оптимизировать и подкорректиро-
вать»,— заявил Владимир Макей.

«Речь идет об инициированной 
Казахстаном адаптации деятельнос-
ти СНГ к современным реалиям, ко-
торая подразумевает модернизацию 
и оптимизацию структур, повыше-
ние эффективности методов рабо-
ты, с сохранением сотрудничества 
по различным направлениям, в том 
числе, например, военному»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ о российском видении ре-

формы постпред РФ при уставных и 
других органах СНГ Андрей Шведов. 
«Например, можно снизить количе-
ство вопросов, которые выносятся 
на рассмотрение высших органов и 
глав государств, или снизить количе-
ство так называемых советов, дейст-
вующих в рамках СНГ, в случае если 
они занимаются одной и той же те-
матикой,— пояснил он.— Главное, 
что все страны высказываются за со-
хранение и развитие СНГ».

Между тем, по данным 
”
Ъ“, пози-

ция Москвы и Минска по вопросу ре-
формы СНГ принципиально расхо-
дится с позицией Казахстана. «Фак-
тически предлагалось ликвидиро-
вать ряд отраслевых форматов. Все 
то сотрудничество в СНГ, которое 

идет, например, в оборонной сфере, 
предлагалось передать в ОДКБ, эко-
номическое сотрудничество — в ЕА-
ЭС, а из СНГ сделать фактически ди-
скуссионный клуб для периодиче-
ских встреч глав государств. На пра-
ктике это означало бы лишение СНГ 
статуса международной организа-
ции»,— рассказал 

”
Ъ“ собеседник в 

МИД Белоруссии. Ранее 
”
Ъ“ обращал-

ся в МИД Казахстана с просьбой дать 
официальный комментарий о сути 
предлагаемых преобразований, од-
нако его так и не получил.

«В формате СНГ есть, например, 
соглашение о сотрудничестве в обла-
сти ПВО,— рассуждает белорусский 
дипломат.— Зачем нам убирать во-
енный компонент из СНГ и забирать 
его в ОДКБ, если не все страны СНГ 
входят в ОДКБ? Это только ослаби-
ло бы эту сферу». То же относится и 
к экономическому сотрудничеству: 
в рамках СНГ действует соглашение 
о зоне свободной торговли, что да-
ет в том числе российским товарам 
преимущество на рынках стран, не 
входящих в ЕАЭС. «Ликвидация уже 
имеющейся зоны свободной торгов-
ли — это как выстрел себе в ногу»,— 
резюмирует собеседник 

”
Ъ“.

Галина Дудина, Минск;  
Иван Сафронов

Москва и Минск держат оборону от ЕвроПРО
Главы МИДов РФ и Белоруссии обсудили военную активность США и реформу СНГ

Хиллари Клинтон припомнят фамилию и имя
Америка возвращается к политическому бренду девяностых

Президентская гонка в США выхо-
дит на финишную прямую. Если 
у республиканцев главной сен-
сацией станет выдвижение До-
нальда Трампа, то у демократов 
неожиданным оказалось лишь 
невероятное упорство Берни Сан-
дерса, не позволившего фаво-
риту — Хиллари Клинтон — побе-
дить с разгромным счетом. Хотя 
в финале бывшую первую леди 
ждет неизмеримо более серьез-
ный соперник — Дональд Трамп, 
грозящий вывернуть наизнанку 
ее подноготную,— Хиллари Клин-
тон имеет все шансы стать пер-
вой в истории женщиной—прези-
дентом США. В 1996 году, когда 
ее муж Билл Клинтон был переиз-
бран на второй срок, Хиллари иг-
рала в Белом доме роль теневого 
вице-президента. Спустя 20 лет 
политика США возвращается 
к бренду Клинтон. Разница лишь 
в том, что теперь на первый план 
выходит Хиллари, а роль главного 
суфлера уготована Биллу — быв-
шая первая леди намерена назна-
чить его «ответственным за ожив-
ление экономики».

История с продолжением
В преддверии июньского съезда Де-
мократической партии США, на ко-
тором Хиллари Клинтон будет выд-
винута официальным кандидатом 
на выборах 2016 года, ее главный и 
единственный соперник, сенатор от 
штата Вермонт Берни Сандерс, пре-
поднес сюрприз. В, казалось бы, уже 
потерявшей смысл борьбе он забил 
своему титулованному сопернику 
очередной «гол престижа», неожи-
данно выиграв праймериз в штате 
Западная Виргиния.

Новая осечка Хиллари Клинтон 
напомнила о сохраняющихся серьез-
ных проблемах будущего демократи-
ческого кандидата. Хорошая новость 
для Хиллари Клинтон состоит в том, 
что нынешний поход в президенты, 
предпринятый после восьмилетнего 
перерыва (в 2008 году она проиграла 
праймериз Бараку Обаме), сложился 
более удачно. Однако плохая новость 
в том, что лозунг ее кампании «Ready 
for Hillary» («Готовы к Хиллари»), су-
дя по всему, не вызывает энтузиазма 
у гораздо большего числа американ-
цев, чем изначально предполагали ее 
пиарщики.

Если проблемы Дональда Трампа 
— новичка в большой политике — 
проистекают из его скандального на-
стоящего и непредсказуемого буду-
щего, то проблемы Хиллари Клинтон 
совершенно иного рода: они коре-
нятся в ее прошлом, истории ее ста-
новления как политика и работы на 
государственных постах. Собравшая 
коллекцию определений «бывшая» 
— бывшая первая леди, бывшая се-
натор, бывшая госсекретарь,— Хил-
лари Клинтон опирается на собствен-
ную политическую историю и однов-
ременно ее опасается, для чего у нее 
есть немало оснований.

В перипетиях этой истории не 
только секрет ее поддержки, но и 
источник нынешнего недоверия к 
ней со стороны американцев, кото-
рое еще предстоит изжить, чтобы по-
бедно въехать в Белый дом в январе 
будущего года.

Арканзас:  
смена фамилии и имиджа
В отличие от Дональда Трампа, вор-
вавшегося в большую политику с не-

вероятной скоростью и к изумлению 
всей Америки раскидавшего своих 
конкурентов-республиканцев в счи-
таные месяцы, Хиллари Клинтон 
входила в политический истеблиш-
мент крайне неспешно, действуя ме-
тодом проб и ошибок. Для нее этот 
процесс растянулся на три с полови-
ной десятилетия.

При этом главной особенностью 
ее становления как политика стало 
то, что на протяжении многих лет — 
до прихода госсекретарем в админи-
страцию президента Обамы в 2009 
году — она росла в тени своего звезд-
ного мужа, перестраиваясь в угоду 
поворотам его карьеры.

Хиллари Родем — профессио-
нальный юрист, выпускница Йель-
ского университета, в котором она 
и познакомилась с Биллом Клинто-
ном. Выйдя за него замуж в 1975 го-
ду, она не сразу взяла фамилию му-
жа. Это произошло только после то-
го, как в 1980 году Билл Клинтон, в 
то время губернатор южного шта-
та Арканзас, не был переизбран 
на второй срок. «Манеры северян-
ки Хиллари (она родилась в Чика-
го.— 

”
Ъ“), ее несколько небрежный 

вид оскорбляли южные вкусы изби-
рателей. Пришлось поработать над 
имиджем. Хиллари постриглась, 
покрасила волосы, сменила очки с 
большими стеклами на контактные 
линзы и стала модно одеваться. И 
еще она взяла себе фамилию Клин-
тон»,— вспоминает Элизабет Шо-
грен, в ту пору корреспондент газе-
ты Los Angeles Times.

Эта метаморфоза вскоре дала пло-
ды. В 1982 году с иголочки одетая 
блондинка, нашедшая общий язык 
с южанами, Хиллари Клинтон помо-
гла мужу вернуться в кресло губер-
натора Арканзаса — переизбрание 
Билла Клинтона стало их первой об-
щей политической победой. В целом 
господин Клинтон показал в Аркан-
засе феноменальный результат: он 
стал самым молодым в истории США 
губернатором штата и до прихода в 
Белый дом избирался пять раз, в об-
щей сложности проработав на этом 
посту 12 лет. Что касается Хилла-
ри Клинтон, то ее успех в Арканза-
се был в полной мере оценен лишь 
спустя четверть века: на демократи-
ческих праймериз 2008 года в Аркан-
засе она получила 70% голосов, в то 
время как Барак Обама — лишь 27%. 
Это было рекордное достижение го-
спожи Клинтон на тех праймериз.

Однако Арканзас стал для Клин-
тонов не только политическим трам-
плином, но и местом, где началась 
история их скандалов. Позднее Хил-
лари Клинтон обвинили в том, что, 
работая юристом в Арканзасе, она 
якобы приняла участие в оформле-
нии фиктивной сделки с недвижи-
мостью.

Белый дом:  
новая роль первой леди
Победа Билла Клинтона на прези-
дентских выборах 1992 года распах-
нула перед Хиллари окно принци-
пиально новых возможностей, кото-
рых у нее не могло быть в Арканзасе. 

Происшедшей именно при ней ра-
дикальной переоценке традицион-
ной роли первой леди Америки спо-
собствовал сам 42-й президент, ви-
девший в Хиллари своего ключево-
го советника.

По свидетельству очевидцев, фак-
тически она стала теневым вторым 
лицом в администрации: представ-
ляла мужа на различных меропри-
ятиях, действовала как громоотвод, 
когда нужно было принять на себя 
критику республиканцев, и в целом 
позиционировала себя почти как 
член команды Белого дома.

Более того, президент принял 
беспрецедентное решение назна-
чить первую леди главой специаль-
ной комиссии по реформе здраво-
охранения (Билл Клинтон рассчи-
тывал, что эта реформа станет кра-
еугольным камнем его правления). 
Именно после этого решения, по-
зволившего Хиллари Клинтон всту-
пить в битву с республиканскими 
законодателями, лоббирующими 
интересы крупных фармацевтиче-
ских компаний, дуэт Билла и Хил-
лари Клинтон в Америке стали на-
зывать Биллари.

Усилия госпожи Клинтон и ее му-
жа на ниве реформы здравоохране-
ния обернулись провалом: спустя 
два года Конгресс отверг продвига-
емый дуэтом Билла и Хиллари про-
ект реформы здравоохранения. По-
сле этого первой леди пришлось бук-
вально на ходу менять свой имидж 
и переписывать свою роль — уже во 
второй раз после Арканзаса.

После переизбрания ее мужа на 
второй президентский срок в но-
ябре 1996 года и краха амбициоз-
ных планов провести революцию 
в американской медицине Хилла-
ри отошла в сторону от политиче-
ских баталий и стала работать на 
более традиционный образ первой 
леди. Она взяла на себя роль посла 
доброй воли, изучая положение 
женщин и детей в азиатских стра-
нах или посещая военный контин-
гент США в Боснии. Американские 
СМИ обратили внимание на то, что 
Хиллари Клинтон образца 1996 го-
да была мягче и доброжелательнее, 
в ее нарядах преобладали пастель-
ные тона, прически стали женст-
веннее. И в Америке, и за границей 
она все чаще появлялась вместе с 
дочерью Челси.

Впрочем, проделав уже вторую 
в карьере «работу над ошибками», 
Хиллари так не смогла снискать лю-
бовь американцев — такую, какой 
пользовался ее муж, несмотря на сек-
суальный скандал с Моникой Левин-
ски и другие неприглядные истории 
его администрации. Рейтинг Билла 
Клинтона почти не дрогнул даже 
тогда, когда республиканцы попы-
тались превратить историю с Мони-
кой в импичмент президента.

С Хиллари Клинтон складыва-
лась другая история. Ею восхища-
лись многие работающие женщи-
ны, но при этом рейтинги в целом 
были угрожающе низки. Впервые 
эта нелюбовь проявилась 20 лет на-
зад, когда соперником Билла Клин-
тона на президентских выборах 
был республиканец Боб Доул. В то 
время как Билл Клинтон в рейтин-
гах обгонял Боба Доула, соперница 
Хиллари, Элизабет Доул, столь же 
уверенно опережала супругу пре-
зидента. Согласно исследованию, 
проведенному в августе 1996 года 
журналом Newsweek, отвечая на во-

прос, кто лучше подходит на роль 
первой леди, 42% американцев на-
звали миссис Доул и только 28% — 
миссис Клинтон. И это при том, что 
за плечами Хиллари был уже нема-
лый опыт политической борьбы, 
которого у Элизабет Доул не могло 
быть. На предвыборных митингах 
Боба Доула имя Хиллари нередко 
использовалось ораторами, кото-
рые, говоря о Билле Клинтоне, пре-
дупреждали: «Если вы переизберете 
его, то получите ее!»

Почему же «аморальный» Билл 
Клинтон был любим американцами, 
а «положительная» Хиллари — нет?

Как разъяснил 
”
Ъ“ один из наибо-

лее известных американских полит-
технологов 1990-х годов Дик Мор-
рис, руководивший кампанией по 
переизбранию Билла Клинтона в 
1996 году, причиной устойчивого 
неприятия Хиллари стали вовсе не 
скандалы, в которых фигурировало 
и ее имя. Источником нелюбви была 
именно ее закулисная деятельность 
в Белом доме. «Американцы с рожде-
ния испытывают глубокую подозри-
тельность к скрытой власти. Шепчу-
щий в ухо голос всегда вызывал обес-
покоенность избирателя, особенно 
если этот голос шепчет ночью на под-
ушке»,— пишет Дик Моррис в книге 
«Новый государь. Новая версия Ма-
киавелли для XXI века».

Так на определенном этапе си-
ла Хиллари Клинтон стала работать 
против ее мужа, создавая образ сла-
бого нерешительного лидера, кото-
рым манипулирует жена. По словам 
Дика Морриса, американцы не мо-
гли смириться с идеей существова-
ния в Белом доме альтернативного 
центра силы — неизбранной и непо-
дотчетной власти, олицетворением 
которой стала Хиллари.

«Ей пытались придать черты зло-
вещего серого кардинала в юбке, ко-
торый вертит президентом как хо-
чет»,— повторяет мысль Дика Мор-
риса автор одной из биографиче-
ских книг Хиллари Клинтон исто-
рик университета Техаса Льюис Гуд. 
Исследователь обращает внимание 
на то, что усилиями политических 
оппонентов и СМИ в эпоху правле-
ния Клинтона первая леди предста-
ла в облике «коварной ведьмы».

Незадолго до выборов-1996, на 
которых Биллу Клинтону предстоя-
ло бороться за переизбрание, в Аме-
рике был проведен опрос, в ходе ко-
торого предлагалось охарактеризо-
вать первую леди одним словом. Ча-
ще других были использованы «ум-
ная» и «толковая», однако на треть-
ем месте оказалось слово «стерва» 
(bitch). Кроме того, нелюбовь амери-
канцев к Хиллари объяснялась пси-
хологической неготовностью обще-
ства осознать новый статус женщи-
ны. «Миссис Клинтон никогда не де-
лала тайны из того, что она не глу-
пее, а то и умнее любого мужчины, 
кроме собственного мужа. Возмож-
но, она и права, но с политической 
точки зрения было ошибкой это де-
монстрировать. Мы все же живем в 
обществе, в котором доминируют 
мужчины, а на сильную женщину 
смотрят с недоверием»,— писал по 
этому поводу Льюис Гуд.

Генеральная репетиция 
2016 года
Очередную, третью по счету после 
Арканзаса 1980-го и Белого дома 
1996-го работу над ошибками Хил-
лари проделала в 2008 году, в ходе 

очередных президентских выборов. 
Тогда она предприняла первую по-
пытку войти в Белый дом не серым 
кардиналом, а в роли законно из-
бранного первого лица США.

«Новое издание» Хиллари Клин-
тон как политического деятеля вы-
годно отличалось от предыдущих. 
Демократические праймериз-2008 
проходили в борьбе фактически со-
поставимых соперников. Это бы-
ло не нынешнее противостояние 
фаворита и аутсайдера. Победа да-
лась Бараку Обаме с большим тру-
дом, по ходу гонки Хиллари Клин-
тон даже лидировала. Она была вы-
нуждена сойти с дистанции лишь 7 
июня 2008 года, незадолго до демо-
кратического съезда. В ходе преды-
дущей кампании за нее проголосо-
вало 18 млн избирателей. Столь ши-
рокая поддержка заставила многих 
говорить о том, что именно ей Барак 
Обама предложит пост вице-прези-
дента. «Она прошла этот путь вместе 
со мной, проявила себя необычайно 
способной и упорной. Она просто 
великолепный кандидат»,— подвел 
итоги праймериз Барак Обама, дав 
понять, что хочет видеть бывшую со-
перницу на одном из ключевых по-
стов в своей администрации. «Сена-
тор Клинтон, безусловно, будет в лю-
бом шорт-листе»,— пообещал он тог-
да в интервью телекомпании CBS. 
Впрочем, вице-президентом в итоге 
стал Джо Байден, в то время как Хил-
лари Клинтон был предложен пост 
госсекретаря, который она занимала 
до 2013 года.

«Это была очень трудная кампа-
ния. Порою она отзывалась у нас бо-
лью в сердце. Но мы одна семья. Мы 
Демократическая партия, в которой 
все играют в одной команде. Так да-
вайте же победим в ноябре»,— под-
вела тогда Хиллари Клинтон итоги 
своих первых праймериз. После это-
го бывшие соперники Барак Обама 
и Хиллари Клинтон начали совмест-
ную кампанию, призванную консо-
лидировать демократический элек-
торат. Союз с бывшей первой леди 
помог господину Обаме заручиться 
поддержкой ее традиционного элек-
тората — так называемых синих во-
ротничков (представителей рабоче-
го класса), малоимущих, женщин и 
пенсионеров. Это позволило ему без 
особого труда победить в финале из-
бирательной гонки республиканско-
го соперника, сенатора от штата Ари-
зона Джона Маккейна.

Спустя восемь лет ту кампанию 
Хиллари Клинтон может записать 
себе в актив — ведь тогда она не вы-
ступила в роли политика, раскалы-
вающего собственную партию, как 
это сегодня делает с республиканца-
ми Дональд Трамп.

Впрочем, нынешние демократи-
ческие праймериз, на которых Хил-
лари сдавала один штат за другим 
явному аутсайдеру, показывают не 
только усталость от традиционной 
династийной политики. Нелюбовь 
американцев, которую она стара-
тельно выдавливала из них на протя-
жении десятилетий, продолжает да-
вать о себе знать. На этих представле-
ниях массового сознания, а также на 
многочисленных «скелетах в шкафу» 
«Биллари Клинтон», накопленных за 
время их нахождения в большой по-
литике, и попытается сыграть До-
нальд Трамп. Его главным оружием 
против Хиллари станет новейшая 
американская история.

Сергей Строкань

К избирательной кампании 2016 года Хиллари Клинтон, в 90-е годы  
державшаяся в тени своего мужа, 42-го президента США Билла Клинтона  
(на фото внизу), вышла на первый план
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16466,4 (+54,19)
РТС 929,12 (+7,24)
FTSE 100 6151,4 (+12,9)

DAX 30 9952,90 (+90,78)
DJIA* 17682,77 (+147,45)
NASDAQ Composite* 4769,764 (+52,088)

*На 20:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.05.16
Австралийский доллар 47,3758
Английский фунт 93,2981
Белорусский рубль** 33,6826
Датская крона* 98,8025

Доллар США 64,8895
Евро 73,4549
Индийская рупия*** 97,1909
Казахский тенге*** 19,8057

Канадский доллар 50,2669
Китайский юань* 99,5055
Норвежская крона* 79,4173
СДР 91,5571

Сингапурский доллар 47,4616
Новая турецкая лира 21,8748
Украинская гривна* 25,5571
Шведская крона* 78,8700

Швейцарский франк 66,5329
Японская иена*** 59,7097
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в засекречивание геологических 
данных пытался анализировать 
корреспондент отдела бизнеса

Дмитрий Козлов

Пару недель назад главы россий-
ских нефтяных компаний написа-
ли письмо в Минприроды, попро-
сив не раскрывать данные о недрах, 
которые, по планам министерства, 
с 2017 года должны стать доступны 
любому желающему. Для оправда-
ния секретности нефтяники ссы-
лались на возможность недобросо-
вестной конкуренции и снижения 
стоимости их активов до того, как 
те выйдут на окупаемость (о жалобе 
см. 

”
Ъ“ от 13 мая). Главы нефтеком-

паний опасаются и того, что некие 
недоброжелатели могут покуситься 
и на знания о применяемых в гео-
логоразведке технологиях и обору-
довании. Но чего же именно опаса-
ются нефтяники? На прошлой неде-
ле я опрашивал экспертов и собесед-

ников в компаниях, и они в один го-
лос объясняли протест руководи-
телей нефтяной отрасли «параной-
ей», связанной со страхом возвраще-
ния в 1990-е годы и возобновлением 
рейдерских захватов: «Если мы сде-
лаем крупное открытие, у нас его 
немедленно отберут». «Но разве сей-
час такое возможно?» — удивлялись 
мои источники.

Любопытно, что в своей практи-
ческой деятельности даже государ-
ственные нефтекомпании вовсе не 
стремятся скрывать геологические 
данные от конкурентов. Напротив, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, они 

часто на взаимной основе делят-
ся информацией с владельцами со-
седних участков. Тем более закры-
тость невыгодна в условиях кризи-
са — сейчас, наоборот, если ты пока-
зываешь свой товар лицом, его про-
ще продать. Если участники рын-
ка и так готовы делиться информа-
цией, аргумент, что данные кто-то 
может украсть, выглядит особенно 
странным. И вообще, еще вопрос, 
что именно украдут: геология, как 
известно, наука не совсем точная, 
ведь как говорят в отрасли, «два ге-
олога — три мнения».

Поскольку объективных при-
чин для сохранения секретности не 
наблюдается, собеседники 

”
Ъ“ ви-

дят в стремлении нефтяников опу-
стить завесу тайны над собственны-
ми геологическими находками, ско-
рее, психологические факторы. Вот, 
к примеру, «Роснефть» и «Газпром» 
уже пытались добиться засекречи-
вания своих сделок с недвижимо-
стью и финансовых сделок, кото-
рые они обязаны раскрывать как го-
скомпании. Аргументы очень схо-
жие — такие знания, дескать, позво-
лят конкурентам навязывать невы-
годные условия договоров и снизят 
конкурентоспособность госкомпа-
ний. В самом деле, почему ЛУКОЙЛ 
может закупать любые иномарки 
для своего центрального аппарата, 
а «Роснефть» должна об этом отчи-
тываться? Но при засекречивании 
покупки лимузинов любой гражда-
нин может справедливо заподоз-
рить, что от него пытаются скрыть 
какие-то не слишком прозрачные 
схемы. А вот зачем скрывать геоло-
гические данные, в чем должен в 
данном случае начать подозревать 
нефтекомпанию въедливый ана-
литик, какие «болевые точки» ком-
паний могут стать очевидными по-
сле такой публикации, пока остает-
ся лишь догадываться.

вчера

БАНК РОССИИ

опубликовал данные о дина-
мике развития банковского 
сектора в апреле. Банки полу-
чили прибыль в размере 167   млрд 
руб. (за аналогичный период 2015 
года — убыток 17   млрд руб.). Ре-
зервы на возможные потери увели-
чились с начала года на 3,4%, или 
на 181   млрд руб. В апреле активы 
банков с учетом валютной перео-
ценки сократились на 1,6%. Сово-
купный объем кредитов экономике 
за месяц уменьшился на 1,3%, в том 
числе кредиты нефинансовым ор-
ганизациям сократились на 1,6%, 
кредиты физическим лицам почти 
не изменились. Удельный вес прос-
роченной задолженности — как 
по кредитам нефинансовым орга-
низациям, так и по розничным кре-
дитам — остался на уровне марта 
(6,6% и 8,4% соответственно). Объ-
ем вкладов населения увеличил-
ся на 0,7%. В январе—апреле объ-
ем вкладов снизился на 2,3%. Бан-
ки продолжили снижать объем за-
имствований от ЦБ. Впервые с на-
чала 2015 года удельный вес при-
влеченных средств в пассивах 
банков сократился с 5% до 3,9%. 
 Отдел  финансов

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
«ИНТЕР РАО»

одобрит сделку по продаже 
«Евросибэнерго» Олега Де-
рипаски 40% «Иркутскэнер-
го» за 70   млрд руб. (см. ”Ъ“ 
от 16 мая) в течение двух-трех 
недель, сообщил член правле-
ния «Интер РАО» Ильнар Мирсия-
пов. Тогда же, по его словам, посту-
пит первый из трех траншей оплаты 
40% «Иркутскэнерго», превышаю-
щий 51% от суммы сделки. «Балан-
совая стоимость пакета по МСФО 
составляет 38   млрд руб., разни-
ца между ней и ценой сделки бу-
дет признаваться чистым доходом 

”Интер РАО“,— пояснил топ-менед-
жер.— Это прибыль до налогообло-
жения от сделки». Он уточнил, что 
выплата спецдивидендов по итогам 
сделки не планируется, компания 
подумает об этом по итогам 2016 
года. Средства «могут пойти как 
на развитие текущих активов ком-
пании, так и на приобретения: в от-
расли много предложений», в част-
ности «Интер РАО» интересен ряд 
сбытов. Анастасия Фомичева

АВТОВАЗ

заложил в Росбанке маши-
ны на сумму 1,33   млрд руб., 
следует из единого федерально-
го реестра сведений о фактах де-
ятельности юридических лиц. При 
этом в пятницу президент компа-
нии Никола Мор заявил, что Авто-
ВАЗ может выйти на прибыль уже 
в 2017 — начале 2018 года. Он рас-
сказал о планах нарастить экс-
порт для компенсации сокраще-
ния доли на внутреннем рынке 
до конца года. По итогам перво-
го квартала чистый убыток АвтоВА-
За по МСФО увеличился в 48 раз, 
до 8,6   млрд руб. Краткосрочные 
обязательства завода выросли 
на 11%, до 49,7   млрд руб., долгос-
рочные — на 6%, до 51,8   млрд руб. 
23 июня состоится совет дирек-
торов компании, на котором дол-
жен решиться вопрос докапитали-
зации компании. Согласно отче-
ту по РСБУ за первый квартал, про-
дажи Lada на одном из крупнейших 
внешних рынков — в Казахстане — 
упали на 81,6% (в количественном 
выражении данные отсутствуют). 
Яна Циноева

АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ,

министр экономики РФ, заявил, 
что доля ЦБ в Сбербанке мо-
жет быть уменьшена до бло-
кирующей. Сейчас она составля-
ет 50% плюс 1 акция. В то же время 
вице-премьер Аркадий Дворкович 
говорил, что правительство не пла-
нирует приватизацию Сбербан-
ка в 2016 году. Глава банка Герман 
Греф также считает это нецелесоо-
бразным «из-за непростой эконо-
мической ситуации». ТАСС

правила  
игры

Страхи перед рас-
крытием геологиче-
ских данных в нефтя-
ной отрасли на пер-
вый взгляд выглядят 
иррациональными

«Славянка» посваталась к Петру Порошенко
Она претендует на липецкую фабрику концерна Roshen

Как стало известно 
”
Ъ“, веро-

ятным покупателем липецкой 
кондитерской фабрики кон-
церна Roshen, принадлежащего 
президенту Украины Петру По-
рошенко, может стать холдинг 
«Славянка». За два года с нача-
ла продажи фабрики продавец 
более чем в два раза снизил це-
ну на актив: сейчас, по данным 
участников рынка, за него про-
сят около $100 млн.

О том, что кондитерское объеди-
нение «Славянка» ведет переговоры 
о приобретении АО «Липецкая кон-
дитерская фабрика 

”
Рошен“» (входит 

в холдинг Roshen президента Украи-
ны Петра Порошенко), 

”
Ъ“ рассказал 

источник в отрасли. Другой источ-
ник, близкий к стороне продавца, 
подтвердил, что «Славянка» интересу-
ется активом, но отметил, что кроме 
нее есть и другие претенденты. Пред-
седатель совета директоров «Славян-
ки» Сергей Гусев не подтвердил и не 
опроверг интерес холдинга к площад-
ке. «Если переговоры и идут — это 
коммерческая тайна»,— сказал он, от-
казавшись от дальнейших коммента-
риев. В администрации Липецкой об-
ласти продажу «Рошен» обсуждать не 
стали. Связаться с гендиректором фа-
брики Олегом Казаковым не удалось.

О намерении продать весь кон-
церн Roshen господин Порошенко 
заявил в мае 2014 года, за месяц до 
вступления в должность президен-
та Украины. В январе 2016 года он 
рассказал, что его доля в Roshen бы-
ла передана в независимый «слепой» 
траст. Управляющий директор инвес-
тгруппы ICU (один из советников по 
продаже корпорации) Макар Пасе-
нюк в апреле предположил, что сдел-
ка по продаже липецкой фабрики мо-
жет быть закрыта в течение ближай-
ших нескольких месяцев.

• «Славянка» — один из крупнейших 
российских кондитерских холдингов. 
Выпускает более 460 наименований 

продукции под брендами «Белочка», 
«Мишка на Севере», «Маленькое чудо» 
и др. Владеет четырьмя фабрика-
ми, включая приобретенные в конце 
2014 года предприятия норвежской 
Orkla с брендами «СладКо», «Фабрика 
имени Крупской», «Конфи», «Волжан-
ка», «Пекарь». До этой сделки оборот 
«Славянки» был около 13   млрд руб. 

• Липецкая кондитерская фабри-
ка была приобретена Roshen в 2001 
 году. На предприятии выпускает-
ся карамель, ирис и печенье, всего — 
около 60 наименований продукции. 
Выручка фабрики в 2014 году соста-
вила 2,03   млрд руб., чистый убы-
ток — 407,2 млн руб. По собствен-
ным данным, в тот же период про-
извела 91,2 тыс. тонн кондитерских 
изделий (в 2013 году — 132,7 тыс. 
тонн). Общий годовой объем конди-
терского рынка в России превыша-
ет 3 млн тонн.

Источник 
”
Ъ“ предполагает, что 

интерес «Славянки» к «Рошен» связан 
с географическим положением фа-
брики. Исполнительный директор 
Центра исследований кондитерско-
го рынка Елизавета Никитина отме-
чает, что Центральный федеральный 
округ является основным регионом 
в плане потребления сладостей, пре-
имущественно за счет Москвы и Мос-
ковской области. «Также это связано с 
близостью производственных цент-
ров основного кондитерского сырья 
— сахара»,— добавила она.

Председатель совета директоров 
холдинга «Объединенные кондите-
ры» (включает 19 фабрик, в том числе 
«Красный Октябрь», «Кондитерский 
концерн Бабаевский», «Рот Фронт») 
Сергей Носенко знает, что сейчас фа-
брика «Рошен» продается за $100 млн. 
При этом, по его словам, изначально 
за актив продавец просил $250 млн, 

но затем цена снижалась несколько 
раз. По словам господина Носенко, 
«Объединенных кондитеров» липец-
кая фабрика не интересует.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли сомневает-

ся, что «Рошен» получится продать по 
желаемой цене. «В относительно бла-
гополучном 2014 году бизнес Orkla 
в России был приобретен примерно 
за $50 млн,— напоминает он.— Учи-
тывая проблемы геополитического 
характера, справедливая стоимость 
российской площадки 

”
Рошен“ сей-

час вряд ли превышает $10–15 млн». 
Госпожа Никитина считает, что в 
условиях сокращения потребления 
кондитерских изделий в России (на 
8,8% в 2015 году) расширение бизне-
са через M&A может быть оправдан-
но лишь в случае предоставления по-
купателю существенного дисконта.

Анатолий Костырев, 
Олег Трутнев

«Едим дома» на продажу
Юлия Высоцкая открывает бакалейные лавки

Телеведущая Юлия Высоцкая 
запустит сеть бакалейных ла-
вок «Едим дома». До конца 2017 
года должно появиться 30 ма-
газинов: в их открытие мо-
жет быть вложено минимум 
150 млн руб. Небольшие торго-
вые форматы популярны у по-
купателей, которые ради эко-
номии стали меньше ходить 
в гипермаркеты.

О запуске новой сети 
”
Ъ“ расска-

зал гендиректор ООО «Едим дома 
ритейл» (ЕДР, управляет проектом) 
Евгений Петров. Сейчас, по его сло-
вам, компания ищет помещения от 
40 кв. м до 100 кв. м под первые мага-

зины, которые должны открыться к 
началу осени. До конца года зарабо-
тают 10–15 магазинов, а в 2017-м их 
число достигнет 30, рассчитывают в 
компании. Часть магазинов она бу-
дет развивать самостоятельно, часть 
— по франшизе.

Сумму инвестиций господин 
Петров не назвал, но подчеркнул, 
что проект будет развиваться за счет 
собственных средств: «При консер-
вативном прогнозе вернем их за 
два-три года». С учетом закупки то-
варов и нетипового торгового обо-
рудования открытие одного магази-
на может стоить не менее 5 млн руб., 
подсчитал гендиректор агентства 

«Infoline-Аналитика» Михаил Бур-
мистров. Таким образом, в ближай-
шие два года затраты на проект мо-
гут составить минимум 150 млн руб.

Сегодня уже функционируют 
семь магазинов под вывеской «Едим 
дома», где продаются посуда, кухон-
ная утварь и некоторые бакалейные 
продукты, на которые приходится 
около 60% оборота сети, сообщил го-
сподин Петров. Высокой долей бака-
леи в выручке он и объясняет реше-
ние создать отдельный проект.

Финансовые показатели ЕДР не 
раскрываются. Из данных Kartoteka.
ru следует, что 25% принадлежит го-
споже Высоцкой, 30% — ее мужу, ре-

жиссеру Андрею Кончаловскому. 
Почти год назад господин Кончалов-
ский и его брат Никита Михалков 
хотели под брендом «Едим дома» со-
здать отечественную сеть быстрого 
питания. На ее запуск они просили 
у президента Владимира Путина по-
чти 1 млрд руб. Пока проект разви-
тия не получил.

«В бакалейной лавке будут пред-
ставлены товары повседневного 
спроса: начиная от муки и круп и за-
канчивая конфетами, медом и до-
машним вареньем»,— пояснил гла-
ва ЕДР. 
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Санатор приходит дважды
За дополнительным финансированием выстроилась очередь

Обращения санаторов за дополнительным 
финансированием приобретают массовый 
характер. На сей раз о таком намерении объ-
явил Транскапиталбанк, рассчитывающий 
увеличить сумму оздоровления Инвесттор-
гбанка более чем на 50% — на 26,2   млрд руб. 
При этом повышенную активность в получе-
нии дополнительного финансирования все 
чаще проявляют санаторы без опыта, что, 
впрочем, не снимает вопроса о целесообраз-
ности оздоровления проблемных игроков 
по сравнению с отзывом у них лицензии.

О том, что Транскапиталбанк (ТКБ), санирую-
щий Инвестторгбанк с октября 2015 года, может 
получить дополнительно на оздоровление 26,2 мл-
рд руб., вчера агентству «Интерфакс» рассказала 
глава ТКБ Ольга Грядовая. «Есть право Транскапи-
талбанка обратиться за дополнительным финанси-
рованием, если срабатывают определенные кове-
нанты. У Инвестторгбанка много проектов, связан-
ных с выдачей гарантий и поручительств… банк 
может рассчитывать на покрытие этих сумм»,— 
уточнила она. Изначально ТКБ получил два креди-
та на санацию Инвестторгбанка — 29,7 млрд руб. 
сроком на десять лет и 19,5 млрд руб. на два года. Та-
ким образом, потенциальный запрос на дополни-
тельное финансирование можно оценить в 53% от 
первоначально полученных 49,2 млрд руб.

По словам госпожи Грядовой, общая сумма 
недосозданных банком резервов оценивается в 

32 млрд руб. Кроме обязательств по гарантиям они 
должны покрывать случаи вывода активов через 
«дочки» на сумму около 3,4 млрд руб., выдачу «мо-
шеннической» ипотеки с существенным завыше-
нием оценки залога (на 50–500%) или вовсе отсут-
ствием оного на 3,9 млрд руб., вывод средств через 
технических заемщиков, финансирование компа-
ний—собственников банка, оплату капитальных 
затрат и административно-хозяйственных расхо-
дов, неадекватное завышение расходов на зарпла-
ты топ-менеджменту и пр.

Сам по себе запрос со стороны санатора на до-
полнительное финансирование неудивителен. 
Внимание привлекает то, что такая ситуация не 
стыкуется с ранее сделанными заявлениями гла-
вы Агентства по страхованию вкладов (АСВ) Юрия 
Исаева. Он уже говорил, что в санационных про-
ектах после «Траста» (санирован в декабре 2014 го-
да) заложена норма о том, что инвестор не впра-
ве обращаться за дополнительными деньгами на 
оздоровление. Между тем на практике происходит 
обратное. Причем случай Транскапиталбанка не 
единственный и лишь добавляет веса этой тенден-
ции. Напомним, что прецедент по получению до-
полнительного финансирования на санацию уже 
был — в 2015 году новый кредит в размере 55,2 мл-
рд руб. в дополнение к уже выделенным 117 мл-
рд руб. получил СМП-банк на оздоровление Мосо-
блбанка. После этого стало известно о намерени-
ях получить дополнительное финансирование на 

санацию «Траста» (еще 47 млрд руб. к первоначаль-
но выделенным 127 млрд руб.), Фондсервисбанка 
(еще 8 млрд руб. к первоначальным 39 млрд руб.) 
и банка «Уралсиб» (сумма «добавки» пока неизвест-
на, первоначально был выделен 81 млрд руб.). Ни 
один из этих трех запросов (Транскапиталбанк — 
четвертый) пока не удовлетворен (и скорее всего, 
не будет: в ЦБ и АСВ предпочитают в таких случаях 
действовать через реструктуризацию для санатора 
ранее выделенных ссуд), но все указанные банки, 
на которые требуется допфинансирование, были 
санированы уже после «Траста».

У такого массового обращения санаторов за до-
полнительным финансированием с 2015 года есть 
несколько причин. «Во-первых, проблемных заем-
щиков с начала санации становится все больше, 
потому что, в отличие от 2008 года, когда выход из 
кризиса был более быстрым, в настоящий момент 
падение экономики не прекратилось и прогнозы 
о ее восстановлении никто делать не берется,— от-
мечает заместитель директора по банковским рей-
тингам 

”
Эксперт РА“ Станислав Волков.— Во-вто-

рых, прошлый раз кризис начался неожиданно, 
и не было массового вывода активов из банков на 
протяжении многих месяцев, когда экс-собствен-
ники заранее готовились к бегству за границу, и по-
этому сейчас дыры могут быть больше и сложнее 
для оценки».
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 17 мая 2016 №84   l   Коммерсантъ

февраль март апрель апрель апрель апрель апрель маймаймаймаймай февраль март февраль март февраль март февраль март

0,60 0,65

0,60

0,61

0,62

0,63

0,64

% ● 0,6276

0,24 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 6,867

0,94%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 31,52

3,32%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,03%

● 1,274$ млрд ● 775,9

Уход ломбардов от регулирова
ния ЦБ в тень и работа под при
крытием якобы комиссионных 
магазинов набирает обороты. 
Настолько, что на рынке юриди
ческих услуг уже появилось от
дельное направление — консуль
тации по превращению ломбар
дов в комиссионки. И хотя такое 
превращение далеко не всегда 
 законно, консультанты практи
чески ничем не рискуют.

О появлении новой услуги по прев-
ращению ломбардов в комиссионные 
магазины 

”
Ъ“ рассказали участники 

рынка. Это подтверждается сообщени-
ями в соцсетях и профильных форумах. 
Смысл предложения — консультирова-
ние представителей ломбардов по сме-
не вида деятельности, формам новых 
(не ломбардных) договоров и пр. Цена 
— около 15 тыс. руб. «Спрос рождает 
предложение»,— констатирует предсе-
датель Ассоциации развития ломбар-
дов Сергей Соковников. Ранее 

”
Ъ“ сооб-

щал, что участники рынка ломбардов, 
подпавшие под надзор ЦБ в 2014 году и 
столкнувшиеся с непривычными для 
них требованиями, начали уклоняться 
от регулирования, переквалифициру-
ясь с выдачи займов под залог имущест-
ва на скупку вещей, но, по сути, ведя ту 
же ломбардную деятельность тайно 
(см. 

”
Ъ“ от 9 июля 2015 года).

Теперь на растущий рынок пришли 
профессиональные консультанты. «По-
явление подобных услуг и активное их 
предложение, в том числе в ходе теле-
фонных обзвонов, может в разы увели-
чить емкость нерегулируемого рынка 
скупки, если регулятор не примет ка-

ких-либо мер»,— опасается господин 
Соковников. Как правило, в комисси-
онки превращаются небольшие лом-
барды, отмечает президент Нацио-
нальной ассоциации ломбардов Алек-
сей Лазутин. Подобная трансформация 
позволяет уйти от жесткого регулиро-
вания ЦБ, ограничения (сверху — не 
более трети от среднерыночной став-
ки) процента по выданным займам, а 
также обязанности хранить предмет за-
лога в течение месяца по истечении 
срока платежа.

В ЦБ известно о существовании про-
блемы. «В последнее время появились 
схемы обхода установленных законом 
ограничений, которые используют не-
добросовестные структуры. В основ-
ном они реализуют эти схемы через так 
называемую скупку с правом последу-
ющего выкупа. Так, некоторые структу-
ры (юридические лица) предлагают 
гражданам выкупить их имущество, 
но при этом в договоре сразу присутст-
вует норма о том, что физическое лицо 
вправе выкупить имущество обратно 
по установленной цене и в установлен-
ный срок»,— сообщили в пресс-службе 
Банка России. То есть, по сути, имеет 
место завуалированный заем. В ЦБ пре-
дупреждают, что права тех, кто пользу-
ется такими «комиссионками», не за-
щищены законом о потребкредите, 
кроме того, эти организации не подо-
тчетны ЦБ. К недобросовестным участ-
никам применяются меры надзорного 
характера, в том числе обращения в 
правоохранительные органы, а также в 
суд с заявлениями о ликвидации, ука-
зывают в ЦБ. Там считают, что явление 
не носит массового характера.

У участников рынка другое мне-
ние. По их словам, о массовости про-
блемы говорит большое количество 
жалоб в Роспотребнадзор. Недавно на 
сайтах его региональных отделений 
даже появились памятки: «Комисси-
онный магазин не вправе заключить 
договор займа с потребителем как 
ломбард. При намерении заключить 
договор займа с ломбардом помните, 
что наименование организации обя-
зательно должно содержать слово 

”
Ломбард“». Вернуть имущество мож-

но, но сложно — потребуется судить-
ся. «Если же потребитель заключил 
формально договор комиссии, при-
крывающий имеющий место быть на 
самом деле договор займа, и его иму-
щество было реализовано раньше сро-
ка, то он вправе через суд расторгнуть 
договор и вернуть его из чужого неза-
конного пользования»,— отмечает 
юрист московской коллегии адвока-
тов «Николаев и партнеры» Тамилла 
Сакварелидзе. «Также можно требо-
вать через суд применения последст-
вий притворности сделки,— отмечает 
управляющий партнер юридической 
компании 

”
Ренессанс-Lex“ Георгий Ху-

рошвили.— В этом случае суд может 
пересмотреть ставку по выданному 
займу, исходя из максимальной, опре-
деленной регулятором». При этом, 
если псевдоломбарду-нарушителю 
грозят штрафы или даже уголовное 
преследование, то привлечь к ответст-
венности юрконсультанта невозмож-
но, отмечает председатель коллегии 
адвокатов «Старинский, Корчаго и 
партнеры» Евгений Корчаго.

Вероника Горячева

На ломбард юрист бежит
Теневой рынок наводнили консультанты

контекст  

БАНКИ

ВТБ настроился на позитив

ВТБ опубликовал отчетность по МСФО за первый квартал. Чистая при-
быль составила 0,6 млрд против 18,3 млрд руб. убытка годом ранее. 
Корпоративно-инвестиционный бизнес группы получил чистую прибыль 
в размере 13,9 млрд руб., розничный бизнес — 4,6 млрд руб., чистый 

убыток сегмента среднего бизнеса составил 9,7 млрд руб. Самым убы-
точным сегментом оказались непрофильные активы (–11,8 млрд руб.). 
Оказали влияние на прибыль и расходы на резервы — 40,6 млрд против 
41,2 млрд руб. кварталом ранее. Кредитный портфель ВТБ с начала года 
сократился на 8,4%. Доля неработающих кредитов (NPL) за первый 
квартал выросла до 7,2% с 6,3% по итогам 2015 года. «Интерфакс»

Сбербанк снизил ставки по кредитам

Сбербанк сообщил о снижении ставок по потребкредитам, приблизив 
их к показателям докризисного уровня — 14,9–23,9%. Снижение со-
ставило 1,1–4,1 процентного пункта. Сбербанк долго не корректиро-
вал ставки, сейчас удачный момент — оживление спроса на потреби-
тельские кредиты и рост заявок по сравнению с прошлым годом, 
 считают в банке. ТАСС

В понедельник цены на нефть 
на европейском рынке обнови
ли семимесячный максимум, до
стигнув отметок $46,8–48,6 за бар
рель. На сырьевые рынки благот
ворно влияют перебои с добычей 
нефти в Нигерии и Ливии, а так
же падение добычи в США. До
бавляют оптимизма инвесторам 
и заявления аналитиков Gold
man Sachs, которые считают, что 
в мае рынок углеводородного то
плива вошел в стадию дефицита.

Вчера цены на европейские сорта 
нефти вернулись к значениям начала 
ноября 2015 года. По данным агентст-
ва Reuters, в понедельник стоимость 
североморской нефти Brent на спот-
рынке поднималась до отметки $48,6 
за баррель. Котировки российской 
Urals достигали отметки $46,8 за бар-
рель. Даже с учетом коррекции во вто-
рой половине дня за день котировки 
нефти выросли на 2,5–2,6% и стабили-
зировались возле отметок $46,4–48,2 
за баррель.

Новому витку игры на повышение 
на нефтяном рынке способствуют со-
общения о перебоях с добычей углево-
дородного топлива в различных регио-
нах мира. На прошлой неделе Royal 
Dutch Shell и Chevron сообщили об эва-
куации персонала с месторождений в 
дельте реки Нигер по соображениям 
безопасности. Тем временем ливий-
ская нефтекомпания National Oil Corp. 
заявила, что будет вынуждена приоста-
новить добычу на месторождениях, 
обеспечивающих основную часть экс-
портируемой страной нефти, если бое-
вики не снимут блокаду порта Марса-

эль-Харига. «Новости о беспорядках в 
Нигерии и Ливии оказывают поддер-
жку нефтяным котировкам, поскольку 
могут привести к перебоям поставок 
сырья»,— отмечает аналитик «Райф-
файзен Капитала» София Кирсанова.

При этом предложение на нефтя-
ном рынке снижается и за счет США. 
По данным Министерства энергетики, 
внутренняя добыча за последний от-
четный период уменьшилась на 
23 тыс. баррелей, до 8,8 млн баррелей в 
сутки. Это минимальное значение по-

казателя с сентября 2014 года и на 5,3% 
ниже уровня годичной давности. К то-
му же продолжает снижаться буровая 
активность в США. По данным амери-
канской компании Baker Hughes, об-
щее число нефтяных буровых устано-
вок снизилось на минувшей неделе на 
10 единиц и составило 318 единиц.

В таких условиях аналитики амери-
канского инвестбанка Goldman Sachs 
(GS) заявили вчера о том, что переизбы-
ток нефти на мировом рынке нефти за-
кончился. По словам аналитиков GS 
Дэмиена Курвалена и Джеффри Керри, 
«баланс на рынке нефти уже изменил-
ся». Таким образом, дефицит нефти на 
рынке появился уже во втором кварта-
ле, тогда как еще в марте GS ожидал, 
что это произойдет только в третьем 

квартале. Аналитики объясняют та-
кую ситуацию перебоями в поставках 
из Нигерии и Канады, а также ростом 
спроса на топливо в Индии и России.

Повышение цен на нефть оказало 
положительное, но не сильное влия-
ние на российский валютный рынок. 
По итогам вчерашних торгов курс дол-
лара на Московской бирже составил 
64,91 руб./$, что всего на 31 коп. ниже 
закрытия пятницы. Курс евро снизил-
ся на символические 7 коп., до отмет-
ки 73,57 руб./€. Слабой была реакция и 

на фондовом рынке. По итогам вче-
рашних торгов индекс РТС вырос на 
0,8%, до 912,56 пункта. Индекс ММВБ 
поднялся за день на 0,4%, до отметки 
1915,33 пункта. По словам управляю-
щего активами General Invest Валенти-
на Журбы, потенциал российских бу-
маг на данный момент ограничен, по-
скольку рост цен на нефть уже учтен 
инвесторами. «Ситуация на нефтяном 
рынке предполагает, что котировки 
могут преодолеть цену $50 за баррель, 
но в то, что цены там смогут закрепить-
ся, верится с трудом. Это серьезно ог-
раничивает 

”
бычьи“ настроения ин-

весторов»,— отмечает портфельный 
управляющий группы «Тринфико» 
 Фарит Закиров.

Виталий Гайдаев

Нефтяной фонтан
Цены на нефть не могут остановиться

В «Русском стандарте» вчера было 
официально объявлено о смене 
главы банка. Новым председате
лем правления стал Илья Зиба
рев, который сменил занимав
шего этот пост последние 15 лет 
Дмитрия Левина. Акционер ждет 
от нового руководителя перемен, 
но не ставит задач глобального 
пересмотра стратегии банка.

Вчера акционер банка «Русский 
стандарт» Рустам Тарико официально 
представил сотрудникам нового пред-
седателя правления. Как и сообщал 

”
Ъ“ 27 апреля, новым главой банка 

стал Илья Зибарев. Он сменил Дмит-
рия Левина, возглавлявшего «Русский 
стандарт» с 2001 года. Господин Левин, 
хоть и отходит от оперативного управ-
ления банком, останется в совете ди-
ректоров. По словам Рустама Тарико, 
изменения продиктованы как внеш-
ними причинами — изменениями на 
рынке розничного кредитования, ко-
торые требуют от банков большей ско-
рости принятия решений, развития 
удаленных каналов и конкуренции с 

небанковскими игроками, так и вну-
тренними. «Команда банка давно не 
обновлялась, международный опыт 
показывает, что для эффективной ра-
боты необходима смена команды хотя 
бы раз в десять лет,— уточнил госпо-
дин Тарико.— Сыграли свою роль и 
убытки, полученные банком в 2014–
2015 годах». 21 апреля «Русский стан-
дарт» покинул первый зампред прав-
ления Владимир Пышный, этот пост 
занял Евгений Лапин.

Конкретных целевых показателей, 
которых необходимо достичь новому 
руководителю, в банке не раскрыва-
ют. Впрочем, господин Тарико назвал 
основные направления развития. Уже 
в 2016 году банк начнет внедрять но-
вую бизнес-модель, ориентирован-
ную на снижение рисков, сокраще-
ние расходов, полный цикл обслужи-
вания клиента, рост комиссионных 
доходов, внедрение новых техноло-
гий, в частности big data. В то же время 
банк продолжит работать в сегменте 
необеспеченного потребительского 
кредитования. По словам нового пред-

седателя правления «Русского стандар-
та» Ильи Зибарева, если говорить о це-
левых показателях, то его задача выве-
сти банк на прибыль, перейти от со-
кращения к росту кредитного портфе-
ля, нарастить клиентскую базу. Кон-
кретных цифр он обнародовать не 
стал, но обещал представить данные в 
среднесрочной перспективе.

По мнению экспертов, перечислен-
ные изменения являются общими для 
рынка. «Указанные ориентиры разви-
тия нельзя назвать инновационными 
ни для банковского сектора в целом, 
ни для 

”
Русского стандарта“, это об-

щие направления, над которыми ра-
ботает большинство банков,— отмеча-
ет аналитик Moody’s Александр Про-
клов.— Ожидать каких-то радикаль-
ных изменений от их внедрения не 
стоит». По его словам, учитывая состо-
яние рынка потребительского креди-
тования, в ближайшие два-три кварта-
ла ожидать восстановления прибыль-
ности и активного роста кредитова-
ния не приходится.

Ксения Дементьева

«Русский стандарт» переозаглавили
Дмитрия Левина на посту председателя правления сменил Илья Зибарев

Однако другой собеседник 
”
Ъ“ го-

ворит, что готовящийся законопро-
ект «значительно шире по тематике», 
созданию специализированного экс-
портного института там посвящена 
только одна из глав. «В документе 
описываются меры господдержки в 
рамках программы развития несы-
рьевого экспорта, а также функцио-
нал задействованных федеральных 
органов и инфраструктура, к кото-
рой, собственно, и относится ЭБР,— 
поясняет источник 

”
Ъ“.— Описанию 

его полномочий и задач посвящена 
одна из глав законопроекта». На пер-
вом этапе предполагается создание 
на базе РЭЦ проектного офиса, кото-
рый займется «административным 
сопровождением».

Источник в Минфине заявил 
”
Ъ“, 

что слышал о проекте, но на уровне 
министерства он пока не обсуждался, 
продвижением документа занимает-
ся Минэкономики. Замминистра фи-
нансов Сергей Сторчак заявил 

”
Ъ“, что 

в Минфине считают нецелесообраз-
ным передачу агентских функций ВЭ-
Ба другому институту. В пресс-службе 
самого ВЭБа от комментариев отказа-
лись, первый зампред госкорпорации 
Петр Фрадков (возглавляет РЭЦ) на 
звонки не ответил. Первый заммини-
стра экономики Алексей Лихачев был 
недоступен для комментариев.

Обсуждаются два сценария поряд-
ка формирования капитала нового 
госбанка. Первый предусматривает 

выкуп активов ВЭБа за счет средств 
госбюджета путем передачи ОФЗ, вто-
рой — их безвозмездную передачу Ро-
симуществу. Сейчас капитал группы 
РЭЦ составляет чуть более 52 млрд руб. 
Если ВЭБ согласится передать новому 
банку кредитный портфель экспорте-
ров, его капитал может достигнуть 
140 млрд руб. Источник 

”
Ъ“ в одном из 

профильных ведомств считает, что да-
же если будет выбран второй вариант, 
это не приведет к нарушению ключе-
вых ковенант ВЭБа. По данным чинов-
ника, во втором квартале планируется 
докапитализация ВЭБа на сумму до 
40 млрд руб., а в третьем — еще на 
37,5 млрд руб. Кроме того, в третьем 
квартале могут быть пролонгированы 
депозиты ЦБ на 130 млрд руб.

Получит ли новый госбанк лицен-
зию ЦБ, пока неясно. Планируется, 
что в отношении него будет действо-
вать особый порядок надзора: банк 
войдет в перечень стратегических 
предприятий, а его кредитные опера-
ции возьмет под контроль ЦБ. Источ-
ник 

”
Ъ“ в правительстве считает, что 

определенная логика в создании еди-
ного института поддержки экспорта 
есть: «Для ВЭБа, нуждающегося в фи-
нансовом оздоровлении, поддержка 
экспорта сейчас явно не является 
приоритетом, а выделяемые ему 
средства идут прежде всего на закры-
тие 

”
финансовых дыр“». Прошлой 

осенью государство столкнулось с не-
обходимостью срочной докапитали-
зации ВЭБа, потребность которого в 
господдержке тогда оценивалась в 

1,2–1,5 трлн руб. В феврале глава ВЭБа 
Владимир Дмитриев был отправлен в 
отставку, а на его место пришел зам-
пред правления Сбербанка Сергей 
Горьков с командой, перед которой 
поставлена амбициозная задача сани-
ровать госкорпорацию.

Поддержкой несырьевого экспор-
та правительство занялось два года 
назад. Тогда глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев объяснил необходи-
мость структурных изменений дейст-
вующей системы, приведя статисти-
ку: по доле несырьевого экспорта в 
ВВП Россия находится на последнем 
месте среди двадцатки развивающих-
ся стран. В РФ она составляет 10–12%, в 
остальных странах БРИКС — в 1,5–2 
раза выше. В 2015 году в России доля 
несырьевого экспорта с господдер-
жкой составила только 1,3%.

Вице-президент ТПП и экс-глава 
ВЭБа Владимир Дмитриев назвал 
идею выделения экспортного функ-
ционала из госкорпорации «вполне 
здравой». «ВЭБу имеет смысл сосредо-
точиться на крупных инфраструктур-
ных проектах, а на базе РЭЦ создать 
своего рода специализированную фа-
брику по поддержке мелких и сред-
них экспортеров»,— считает господин 
Дмитриев. Кроме того, добавляет он, 
создание нового института развития 
вне периметра находящегося под 
санкциями ВЭБа облегчит доступ к 
рыночному фондированию проектов 
по поддержке экспорта.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько

ВЭБ лишат экспортного потенциала
с1

46,8 доллара за баррель достигали 
в понедельник котировки российской  
нефти Urals на европейском спот-рынке

ЦБ ЗАДЕКЛАРИРОВАЛ ДОХОДЫ

Вчера Банк России раскрыл сведения 
о доходах, расходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного ха-
рактера ряда своих служащих на руко-
водящих должностях. ”Ъ“ отранжировал 
топ-служащих ЦБ по сумме задеклари-
рованного годового дохода за послед-
ние три года. По этому показателю пер-
вое место занимает первый зампред 
Сергей Швецов (157 млн руб. за послед-
ние три года), очень давно работающий 
в ЦБ, курирующий небанковские финан-
совые организации и финрынки. На вто-
ром и третьем местах — главбух Банка 
России Андрей Кружалов (123 млн руб.) 
и зампред Ольга Скоробогатова, кури-
рующая платежные системы, в том чи-
сле НСПК (108 млн руб.). Оба пришли 
в ЦБ несколько лет назад — в 2013 
и 2014 годах соответственно. Эльвира 
Набиуллина, возглавляющая Банк Рос-
сии с июня 2013 года (с совокупным до-
ходом за три года 58 млн руб.),— на де-
вятом месте. Замыкает десятку первый 
зампред Банка России Ксения Юдаева 
(в ЦБ с 2013 года, ее доход за три по-
следних года — 57,9 млн руб.). По мне-
нию экспертов, тот факт, что глава ЦБ, 
до прихода туда работавшая на гос-
службе, по доходам уступает целому 
ряду своих подчиненных, скорее всего, 

объясняется разным объемом имею-
щихся накоплений по сравнению с теми 
коллегами, которые долго работали 
в ЦБ либо до Банка России занимали 
высокооплачиваемые должности в ком-
мерческих структурах. Вероятно, имен-

но благодаря этому в топ-3 вошли и два 
относительно новых в ЦБ человека. От-
дельный вес, по данным ”Ъ“, имеют 
надбавки к окладам за сложность, на-
грузку, уровень допуска к гостайне 
и т. п. Отдел финансов

САМЫЕ ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫЕ МЕНЕДЖЕРЫ ЦБ (МЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Сергей Швецов
первый зампред

Андрей Кружалов
главный бухгалтер*

Ольга Скоробогатова
зампред**

Георгий Лунтовский
первый зампред

Алексей Симановский
первый зампред

Альбина Конжеровская
управляющий отделением ГУ

Владимир Чистюхин
зампред

Надежда Иванова
зампред

Эльвира Набиуллина
председатель*

Ксения Юдаева
первый зампред*

2013 год 2014 год 2015 год

*РАБОТАЕТ В ЦБ С 2013 ГОДА.

**РАБОТАЕТ В ЦБ С 2014 ГОДА.

ТОП-МЕНЕДЖЕРЫ РАСПОЛОЖЕНЫ 
В ПОРЯДКЕ УБЫВАНИЯ СУММАРНОЙ
ЗАРПЛАТЫ ЗА ТРИ ГОДА.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Но «дыра» может увеличиваться и в 
результате деятельности самого сана-
тора, напоминают эксперты. «За неи-
мением доступа к первичным данным 
мы не можем это утверждать, но нель-
зя исключать и перевешивания про-
блемных кредитов на баланс санируе-
мых банков новыми собственниками, 
хотя мы надеемся, что регулятор отсле-
живает такие случаи и предотвращает 
такую практику»,— указывает стар-
ший директор по финансовым инсти-
тутам Fitch Ratings Александр Дани-
лов. Ранее за такой подход ЦБ пообе-
щал наказывать, лишая льгот в виде 
возможности для санируемых игро-
ков не соблюдать нормативы. «При 
этом во всех случаях, кроме 

”
Траста“, 

речь идет о первом опыте санации, 

возможно, они действительно не впол-
не способны оперативно оценить ре-
альную картину»,— отмечает Стани-
слав Волков. С ним согласен и старший 
директор Fitch Ratings Александр Да-
нилов: «Первая и наиболее явная при-
чина — недооценка рисков в момент 
принятия решения о санации из-за 
спешки и желания вписаться в исто-
рию с получением господдержки, есть 
вопросы и к эффективности работы по 
возврату активов в проблемных бан-
ках». Как бы то ни было, увеличение 
расходов на санацию вызывает вопро-
сы о ее целесообразности по сравне-
нию с отзывом лицензии, указывают 
эксперты. Всего на оздоровление бан-
ков власти потратили более 1,2 трлн 
руб. В Транскапиталбанке, АСВ и ЦБ на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Юлия Локшина

Санатор приходит дважды
с7 ЦИТАТА

Если санатор подписался  
на проект, он должен нести  
определенные риски.  
Так как процесс санации  
не отлит в бронзе, то в него  
периодически вносятся  
какие-то коррективы  
исходя из того, что мы  
видим в реальной жизни
— Юрий Исаев,
глава АСВ, март 2016 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ЛУКОЙЛ решил составить конку-
ренцию «Роснефти» и «Газпрому» 
в борьбе за газовые активы: компа-
ния заявилась на аукцион по Лая-
вожскому и Ванейвисскому месторо-
ждениям с общими запасами более 
220  млрд кубометров. Как предпо-
лагают источники 

”
Ъ“, основная 

борьба пойдет между ЛУКОЙЛом 
и «Роснефтью»: госкомпании они 
нужны для расширения ресурсной 
базы проекта «РН-Печора СПГ».

ЛУКОЙЛ подал заявку на аукцион по Ла-
явожскому и Ванейвисскому нефтегазо-
конденсатным месторождениям в Ненец-
ком АО (НАО), прием заявок завершился 13 
мая. Участниками аукциона 15 июня станут 
также «Газпром» и «Роснефть», стартовый 
платеж — 8,05 млрд руб. В компаниях не 
стали комментировать предстоящие торги.

• Лаявожское месторождение откры-
то в 1971 году, извлекаемые запасы неф-
ти по С1+С2 — около 10 млн т, газа — око-
ло 140 млрд кубометров. Ванейвисское от-
крыто в 1974 году, запасы по С1+С2 — око-
ло 10 млн т нефти и 85,2 млрд кубоме-
тров газа. На участках нет инфраструк-
туры, до магистрального газопровода 
от них 450 км, до нефтепровода — 200 км.
Собеседники 

”
Ъ“ на рынке удивле-

ны заявкой ЛУКОЙЛа на месторожде-
ния, где преобладает газ, но считают, что 
основная борьба развернется между ним 
и «Роснефтью». «Газпром» мало работает в 
НАО, участки не являются для него стра-
тегическими и могли бы быть интересны 

лишь на отдаленную перспективу, пояс-
няет один из источников 

”
Ъ“.

Рядом с выставляемыми на аукцион 
месторождениями расположены Кум-
жинский и Коровинский участки «РН-
Печора СПГ» (суммарные запасы по 
АВС1+С2 — 165 млрд кубометров газа). 
Этот СП «Роснефти» и группы Alltech, про-
ект предполагает строительство СПГ-заво-
да мощностью от 4–8 млн т. После получе-
ния «Роснефтью» в конце 2015 года более 
50% в «Печора СПГ» проект получил пра-
во на экспорт СПГ. Как говорят источники 

”
Ъ“, компания заинтересована в расшире-

нии его ресурсной базы, а новые участки 
смогут нарастить ее в 1,6 раза. Добыча газа 

«Роснефтью» в 2015 году — 62,5 млрд кубо-
метров. Компания в последние годы нара-
щивала долю на газовом рынке РФ и пыта-
ется выйти на мировой рынок СПГ.

При этом для ЛУКОЙЛа добыча га-
за (13 млрд кубометров в 2015 году) в по-
следние годы не была первоочередной 
задачей, но сейчас стала одним из спосо-
бов поднять производство углеводородов 
на фоне падения добычи нефти, а НАО — 
один из основных центров добычи компа-
нии (29 лицензий, в том числе Харьягин-
ское месторождение и месторождение 
Требса и Титова, разрабатываемое с «Баш-
нефтью»). Трубопровод от Южно-Шапкин-
ского месторождения к Харьяге идет в 
25 км от Лаявожского. ЛУКОЙЛ активно 
боролся за право на экспорт СПГ и либе-
рализацию рынка газа, но пока даже при 
победе на аукционе ему придется сдавать 
газ в трубу «Газпрома». ЛУКОЙЛ уже прода-
ет «Газпрому» около 70% своего газа по це-
не не ниже средней на бирже СПбМТСБ.

Андрей Полищук из Райффайзенбан-
ка замечает, что ЛУКОЙЛ заинтересован 
в любых участках в РФ, так как у него не 
так много активов, которые можно раз-
вивать в стране, не имея доступа к шель-
фу. Расширение ресурсной базы будет ак-
туально, если независимые добьются ли-
берализации газовой отрасли, а подготов-
ка месторождения может занять до деся-
ти лет. Но даже если придется сдавать газ 
«Газпрому», добавляет аналитик, это не 
проблема, сейчас схема прибыльна.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ повернулся к газу
Компания хочет получить активы в Ненецком АО

Правительство наконец завершило 
 трехлетние споры о поправках в закон 
о теплоснабжении, вводящих постепен-
ную либерализацию этой сферы. Вчера, 
по данным 

”
Ъ“, их одобрила правкомис-

сия по законопроектной деятельности, 
 теперь поправки можно передать в Гос-
думу. Но, как и ожидалось, законопроект 
выйдет в компромиссном варианте: ли-
берализацию рынка тепла в регионе и го-
роде можно будет начать лишь с согласия 
местных властей. Регионы смогут бло-
кировать начало реформы, например, 
 из-за опасения роста тарифов или при кон-
фликте  интересов крупных энергетиков 
и местных поставщиков  тепла.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера правительствен-

ная комиссия по законопроектной деятельнос-
ти во главе с вице-премьером Сергеем Приходь-
ко одобрила проект изменений в закон о тепло-
снабжении, вводящих постепенную либерализа-
цию рынка тепла, рассказали источники 

”
Ъ“ в от-

расли. В ближайшее время правительство внесет 
законопроект в Госдуму, и его могут успеть при-
нять в весеннюю сессию, полагают два собесед-
ника 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ среди крупных потреби-

телей энергии подтвердил, что в рамках обсужде-
ния был высказан ряд замечаний бизнес-сообще-
ства, но «окончательно содержание решения ста-
нет ясным только после выхода протокола комис-
сии, ожидаемого на неделе».

Минэнерго разрабатывает новую модель рын-
ка тепла с 2014 года, но с тех пор между профиль-
ными ведомствами шли споры о формате рефор-
мы, а сроки перехода откладывались. Основная 
идея реформы — либерализация рынка тепла 
(пока тарифы регулируются на региональном 
уровне), которая должна привлечь инвестиции 
в устаревающие мощности. Законопроект по-
дразумевает поэтапный переход на свободные 
цены на теплоэнергию в ценовых зонах тепло-
снабжения (их перечень утверждается прави-
тельством). Там выбирается единая теплоснаб-
жающая организация (ЕТО, крупный поставщик 
тепла), которая становится единым закупщиком 
и отвечает за надежность теплоснабжения. Регу-
лятор утверждает только верхний ценовой пре-
дел тарифа, как ориентир берется себестоимость 
строительства замещающего источника тепло-
снабжения — альтернативной котельной. Если 
в регионе тарифы на тепло ниже предела, то их 

равномерно поднимают до уровня альткотель-
ной в переходный период (пять или в исключи-
тельных случаях десять лет). 

Законопроект согласован в компромиссной 
версии, против которой раньше выступали ге-
нераторы: альткотельная вводится не повсемест-
но, решение о начале реформы принимают влас-
ти регионов. Пока переход на альткотельную за-
планирован с 2017 года и лишь в пилотных го-
родах с утвержденными схемами теплоснабже-
ния, долей ТЭЦ более 50% и при согласии губер-
наторов. Список еще не сформирован, но Минэ-
нерго в числе желающих указывало Екатерин-
бург и Норильск. Как следует из последней вер-
сии законопроекта, согласие главы региона и му-

ниципалитета потребуется и при внедрении аль-
ткотельной в других регионах, уже после окон-
чания стадии пилотов. Регионы могут тормо-
зить реформу теплоснабжения, в частности по-
тому, что не заинтересованы в росте тарифов и 
в закрытии местных источников теплоснабже-
ния, часто подконтрольных или близких к мест-
ным властям. Более того, правительство жестко 
тормозит общие темпы роста платежей за ЖКХ, и 
если допустить резкий подъем тарифа на тепло, 
то придется ущемить интересы других постав-
щиков коммунальных ресурсов. По этой причи-
не ранее против альткотельной резко возражала 
ФСТ (сейчас ее полномочия переданы ФАС).

После того как в законопроекте учли, что пере-
ход на альткотельную может быть санкциониро-
ван лишь самим регионом, разногласия с ФАС бы-
ли урегулированы, говорит заместитель руково-
дителя службы Виталий Королев. Заместитель гла-
вы Минрегиона Андрей Чибис также подтвердил, 
что разногласия по проекту сняты, это отмечают 
и в Минэкономики. Представитель курирующего 
энергетику вице-премьера Аркадия Дворковича 
отказалась от комментариев.

Анастасия Фомичева

Рынок тепла  
отдали на откуп регионам
Для начала реформы придется уговорить губернатора

Хотя решение по дивидендам «Транснефти» 
еще не объявлено, компания все равно по за-
кону не сможет заплатить больше 100% чистой 
прибыли по РСБУ — 12,8 млрд руб., но это толь-
ко 9% от ее прибыли по МСФО.

Между тем рынок проявил избыточное дове-
рие к решению правительства, поскольку если 
бы оно было реально исполнено, то «Газпрому» 
пришлось бы платить более чем в два раза боль-
ше — 393,5 млрд руб. На этих ожиданиях акции 
«Газпрома» подорожали к началу мая до 170 руб. 
за бумагу — рекорд с сентября 2012 года. Затем 
акции упали в цене и вчера торговались на Мо-
сковской бирже на уровне 158 руб. за бумагу. 
В то же время по сравнению с прошлым годом 
дивиденды все же вырастут на 2,8%, так как в 
2015 и 2014 годах «Газпром» платил по 7,2 руб. 
на акцию.

Тот факт, что дивиденды «Газпрома» будут ни-
же ожиданий, увеличивает вероятность того, 
что компания будет вынуждена выкупать у ВЭ-
Ба 2,7% собственных акций для расчистки балан-
са госкорпорации (см. 

”
Ъ“ от 6 мая). «Кроме то-

го, цены на нефть растут, ситуация с бюджетом 
уже не столь критическая, так что крайней необ-
ходимости в повышенных дивидендах не оказа-
лось»,— полагает один из собеседников 

”
Ъ“. Дру-

гой источник 
”
Ъ“ отмечает, что было бы непра-

вильно брать с «Газпрома» больше, чем с «Роснеф-
ти». Впрочем, собеседники 

”
Ъ“ согласны, что 

есть риск того, что прибыль «Газпрома» еще мо-
жет быть частично изъята, если ситуация с бюд-
жетом к концу года ухудшится — но это можно 
сделать через экстренное повышение налогов, 
как в прошлом году, «заодно и с миноритариями 
делиться не придется».

Юрий Барсуков,  
Евгения Крючкова

Прибыль пополам не делится

«Зарубежнефть» оказалась един-
ственно российской госкомпа-
нией, подписавшей реальный 
контракт о работе во Вьетнаме 
по итогам межправительствен-
ных переговоров. Она получит 
долю в проекте на шельфе стра-
ны в рамках СП «Вьетсовпетро». 
Еще несколько лет назад вьет-
намские активы казались при-
влекательными и крупнейшие 
российские игроки боролись 
за них. Но после падения цен 
на нефть интерес явно угас.

Государственная «Зарубежнефть» 
расширит присутствие во Вьетна-
ме: «Вьетсовпетро», ее СП с мест-
ной PetroVietnam (51%), на услови-
ях соглашения о разделе продукции 
(СРП) станет оператором по разра-
ботке нефтегазового блока 16–1/15 
на шельфе страны (ресурсы и запа-
сы блока не определены). «Вьетсов-
петро» получит 51% в проекте, еще 
29% будут у структуры PetroVietnam 
PVEP, по 10% — у местных Bitexco и 
Sovico. Соглашение действительно 
в течение 30 лет. Участники проекта 
планируют в течение пяти лет про-
вести геологоразведку, начальные 
инвестиции оцениваются в $50 млн.

• «Вьетсовпетро» — старейший 
отечественный актив ТЭК за рубе-
жом, СП было создано еще в 1981 году 

правительствами Вьетнама и  СССР 
и получило ряд месторождений на 
шельфе. Но в последние годы резуль-
таты СП снижались (например, 
в 2013 году добыча упала на 540 тыс. 
т, до 5,56 млн т), сейчас компания 
пытается добиться стабилизации 
производства, за прошлый год оно 
 составило около 5,2 млн т нефти. 
Москва и Ханой намеревались 

активизировать сотрудничество в 
ТЭК еще в конце прошлого десяти-
летия. Тогда активные переговоры 
с PetroVietnam вел «Газпром», ко-
торый сейчас ведет добычу газа на 
блоках 05–2 и 05–3 (более 4 млрд 
кубометров за 2015 год), еще на не-
скольких блоках идет разведка. Кро-
ме того, в 2013 году между «Роснеф-
тью» и «Газпром нефтью» шла борь-
ба за поставки нефти на рынок Вь-
етнама, одним из предметов спора 
госкомпаний был доступ к мощно-
стям нефтепровода ВСТО — основ-
ного восточного пути экспорта из 
РФ. Поставки нефти во Вьетнам бы-
ли обязательным условием для по-
купки доли в местном НПЗ «Зунг Ку-
ат», которую хотели получить обе 
компании.

Но в итоге обе компании прио-
становили переговоры по НПЗ: из-
за кризиса на рынке нефти условия, 
предлагавшиеся Вьетнамом инве-

сторам, стали менее привлекатель-
ными. Сейчас у «Роснефти» в стране 
есть 35% в газовом блоке 06.1 (началь-
ные запасы — 68 млрд кубометров) 
и 100% в находящемся рядом 05.3/11 
(ресурсы — 40 млрд кубометров газа 
и 9 млн т газового конденсата). Ком-
пания также владеет 32,67% в трубо-
проводе Нам Кон Шон, по которо-
му идет транспортировка газа и кон-
денсата на береговой комплекс по 
производству электроэнергии. Кро-
ме того, «Роснефть» видела Вьетнам 
и в качестве партнера в проектах на 
шельфе РФ. Но вчера по итогам пере-
говоров с вьетнамской стороной и 
«Роснефть», и «Газпром» лишь огра-
ничились соглашениями о сотруд-
ничестве с Вьетнамом.

По словам Виталия Крюкова из 
Small Letters, Вьетнаму необходимо 
больше газа из-за растущих темпов 
потребления электроэнергии в стра-
не. Он говорит, что российские ком-
пании могут быть заинтересованы в 
таких проектах из-за выгодных цен 
на топливо для местных ТЭС. Но, по-
лагают собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, 

российские компании сейчас не бу-
дут вкладывать значительные сред-
ства во Вьетнаме, тем более в шель-
фовые проекты, сконцентрировав-
шись на добыче в России.

Дмитрий Козлов

Российский ТЭК охладел к Вьетнаму
Новый проект в стране получила только «Зарубежнефть»

«Норильский никель» считает Баимскую медно-порфи-
ровую площадь Millhouse Романа Абрамовича «потен-
циально первоклассным активом» и допускает участие 
в проекте. Но, по данным 

”
Ъ“, детальное обсуждение воз-

можно лишь после 2019 года, когда будут ТЭО и решение 
по энергоинфраструктуре. Разработка Баимки оценива-
ется в 100 млрд руб., 70% средств планируется взять у ВЭ-
Ба или соинвесторов. У «Норникеля» после 2018–2019 го-
дов есть лишь один крупный проект, и чукотская медь 
может заинтересовать ГМК, полагают аналитики.

«Норильский никель» рассматривает возможность участия 
в медных greenfield-проектах на Дальнем Востоке, следует из 
презентации ГМК. Речь идет в том числе о Баимской площади, 
принадлежащей Millhouse Романа Абрамовича, уточнил вице-
президент ГМК Сергей Дубовицкий. По его словам, месторо-
ждение достаточно изучено и разведано. «Предварительный 
индикатив показывает, что это потенциально первокласс-
ный актив, мы смотрим на него в длинном списке возможно-
стей»,— сказал он. В Millhouse воздержались от комментари-
ев. Но два источника 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, сказали, что 

«Норникель» действительно готов рассмотреть возможность 
участия в Баимке. Роман Абрамович в конце 2012 года высту-
пил в роли «белого рыцаря» в конфликте совладельцев «Нор-
никеля» Владимира Потанина и Олега Дерипаски, при урегу-
лировании которого Crispian Investment Ltd господина Абра-
мовича и Александра Абрамова стала акционером ГМК (сейчас 
владеет 6,3% акций).

• Баимская площадь — одно из крупнейших неосвоенных медно-
порфировых месторождений мира, его ресурсы — 23 млн т меди 
(запасы — 7 млн т) и 70,5 млн унций золота. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с проектом, говорит, что разработка оценивается в сумму 
около 100 млрд руб., в разведку и предпроектные работы вложе-
но 5 млрд руб. Добыча должна начаться в 2021 году, мощности — 
476 тыс. т медного концентрата в год, предполагается экспорт 
в Китай и Японию через порт Певек на Чукотке.

По словам источников 
”
Ъ“, детальное обсуждение с «Норни-

келем» и другими потенциальными соинвесторами, в том чи-
сле азиатскими, возможно не ранее 2019 года, когда будет гото-
во ТЭО Баимки и появится ясность с энергоинфраструктурой. 
Сейчас, по словам одного из собеседников, рассматриваются ли-
бо энергомост из Магаданской области, либо ЛЭП с Чукотки. Ка-
кая доля в активе может быть предложена ГМК и другим инвес-
торам, собеседник 

”
Ъ“ не уточняет. В 2012 году Millhouse, как пи-

сал 
”
Ъ“, была готова отдать BHP Billiton 75% проекта за $1 млрд, 

но сделка сорвалась из-за падения цен на металлы и сокраще-
ния инвестпрограммы BHP. При этом на «Норникель» уже при-
ходится около 40% от производства меди в РФ: в 2015 году компа-
ния продала 343 тыс. т на $1,9 млрд. В 2018 году у ГМК должен за-
работать Быстринский ГОК в Забайкалье, который до 2021 года 
должен выпускать до 50 тыс. т медного концентрата в год, после 
— до 75 тыс. т. ГМК надо вложить в проект еще около $900 млн.

Сергей Донской из Societe Generale отмечает, что за горизон-
том 2018–2019 годов у «Норникеля» нет крупных проектов, кроме 
освоения Масловского месторождения в Красноярском крае, а Ба-
имская площадь может соответствовать его стратегии. Сергей Ду-
бовицкий отметил, что Масловское с «многомиллиардными ин-
вестициями» планируется развивать в партнерстве. При сохра-
нении цен на металлы ГМК и дивидендной политики к 2019 году 
компания сможет направлять на capex около $1 млрд в год, под-
считал господин Донской. Этого, по его мнению, хватит на под-
держание производства, но не на новые крупные проекты, а для 
Баимки можно использовать проектное и партнерское финанси-
рование, как на Быстринском ГОКе. Баимку предполагается осва-
ивать за счет проектного финансирования, подтверждает один из 
собеседников 

”
Ъ“: 70% могут предоставить ВЭБ или соинвесторы. 

Если спрос на медь в Китае не просядет, то в 2020-х годах на рын-
ке «может сложиться осязаемый дефицит, что поднимет цену на 
металл», считает Сергей Донской. По оценкам ГМК, небольшой 
дефицит меди может возникнуть уже в 2018 году.

Анатолий Джумайло

«Норникель» позвали на Чукотку
ГМК может вложиться в медный проект Романа Абрамовича

 4 процента  
должен  составлять рост 
 тарифов ЖКХ в 2016 году,  
по планам  правительства

с1

ЦИТАТА

К сожалению, пока наши предложения 
не принимаются «Газпромом». 
 Остался один пункт — цена газа. 
 Экономика проекта при сегодняшней 
российской цене газа не проходит
— Вагит Алекперов,
президент и совладелец ЛУКОЙЛа,  
о проблемах со сбытом газа  Хвалынского  
месторождения на Каспии,  
17 декабря 2015 года
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деловые новости

Новая сеть надеется сформиро-
вать уникальное предложение, заку-
пая по предоплате продукцию как у 
крупных, так и у небольших хо-
зяйств, которые не смогли попасть в 
федеральную розницу. При этом 
«Едим дома» планирует работать в 
сегменте массмаркет, предлагая це-
ны как в крупных сетях.

Директор по развитию «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
сомневается, что новая сеть с учетом 
объемов закупок сможет конкуриро-
вать по цене с крупным ритейлом. 
Но Михаил Бурмистров считает, что 
малоформатный магазин с уникаль-
ным ассортиментом может стать до-
вольно успешным, если размещен в 
местах с плотной концентрацией по-
требителей с высоким уровнем дохо-
да. Он поясняет, что в кризис гражда-
не стали реже ходить в гипермарке-
ты. Так, у крупнейшей в России про-

довольственной сети «Магнит» в пер-
вом квартале текущего года сопоста-
вимый трафик в гипермаркетах сни-
зился на 5,32%.

В России уже есть примеры роз-
ничных проектов с ориентацией на 
конкретный товар: молоко, сыры, 
мясо, рыбу, овощи и фрукты. Так, 

группа «Ташир» развивает сеть 
«Ферма.РФ», фермерская продукция 
предлагается в мини-маркетах «Го-
род-сад», «Избенка», «ВкусВилл», 
Lavka Lavka, «Рыбная мануфактура», 
«Помидорчик & огурчик» и других, 
отмечает начальник отдела аренды 
торговых центров JLL Татьяна Ма-
льянова. Она добавляет, что «здоро-
вая продукция», которая обычно яв-
ляется фокусом таких концепций, 
имеет сравнительно высокую цену, 
поэтому новой сети логичнее всего 
сосредоточиться на развитии в Мо-
скве. «Владельцы торгцентров заин-
тересованы в привлечении фермер-
ских форматов, а новая сеть может 
иметь преимущество в переговорах 
с арендодателем в виде медийного 
лица Юлии Высоцкой»,— говорит 
госпожа Мальянова. Подобные про-
екты, уточняет она, как правило, 
тратят на арендную плату 10–15% 
оборота.

Анастасия Дуленкова

«Едим дома» на продажу

Принятие законопроекта, 
по которому сотовые операто-
ры и интернет-компании долж-
ны будут в течение трех лет хра-
нить информацию об активно-
сти своих абонентов и пользо-
вателей, потребует от бизнеса 
не только триллионных затрат. 
Для выполнения требований 
необходимо также создать спе-
циальную систему для анализа 
массивов информации, а ин-
тернет-компаниям — разрабо-
тать специальное программное 
обеспечение.

Поправки к законам «О связи» и 
«Об информации…» депутатов Ири-
ны Яровой и Виктора Озерова обсу-
ждались вчера на заседании вре-
менной комиссии Совета федера-
ции по развитию информационно-
го общества, рассказали его участ-
ники. Законопроект предписывает 
операторам связи и организаторам 
распространения информации (на-
пример, интернет-площадкам) в те-
чение трех лет хранить информа-
цию о фактах приема, передачи, до-
ставки и обработки голосовых вы-
зовов и текстовых сообщений, 
в том числе их содержание, а так-
же изображения, звуки, иные сооб-
щения пользователей. Сейчас опе-
раторы обязаны шесть месяцев хра-
нить информацию только о факте 
соединения.

На заседании выступил с презен-
тацией представитель подкон-
трольного «Ростелекому» ОАО «Ги-
просвязь». В ней (копия есть у 
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приводится оценка, что на третий 
год с момента принятий предлагае-
мых требований общий объем ин-
формации о содержании услуг свя-

зи, подлежащей хранению россий-
скими операторами, составит око-
ло 157,5 Эксабайт. Совокупные за-
траты операторов на реализацию 
требований законопроекта в тече-
ние первых трех лет с момента при-
нятия могут составить около 4 трлн 
руб. В «Гипросвязи» обращают вни-
мание, что к 2017 году до 50% трафи-
ка российских операторов будет пе-
редаваться в зашифрованном виде, 
то есть его хранение окажется бес-
смысленным.

Для хранения информации необ-
ходимо будет закупать огромное ко-
личество жестких дисков и другого 
оборудования, которое не произво-
дится в России. «Указанные огром-
ные затраты будут вложены в эконо-
мику Китая и других стран»,— ска-
зал один из участников совещания. 
Для таких массивов данных необхо-
димо будет построить хранилища. 
«Но трафик нужно будет не только 
снять и отправить на хранение, нуж-
но будет создать систему, которая 
сможет анализировать и каталогизи-
ровать данные. В мире таких систем 
нет, это должно быть российское 
ноу-хау»,— отметил собеседник 
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Представители интернет-компаний 
рассказывали, что для выполнения 
требований законодательства им не-
обходимо будет переделать свое про-
граммное обеспечение, на что по-
требуется не один год.

Ранее глава Минкомсвязи Нико-
лай Никифоров заявлял, что законо-
проект не может быть принят в теку-
щей редакции и должен быть дора-
ботан. В Совете по правам человека 
при президенте РФ называли ини-
циативу «беспрецедентным покуше-
нием на неприкосновенность лич-

ной жизни граждан». В конце прош-
лой недели Госдума приняла законо-
проект в первом чтении. В ближай-
шее время в Минкомсвязи должна 
состояться встреча представителей 
ФСБ и технических специалистов 
операторов, где будут обсуждаться 
поправки к проекту.

«Мнения участников на встрече 
более или менее совпали: хранить 
все данные в течение трех лет слож-
но и дорого. Никто в мире еще не об-
суждал хранение, защиту и работу с 
архивом подобного объема»,— со-
общили в «Яндексе». Директор по 
работе с госорганами «МегаФона» 
Дмитрий Петров считает встречу 
продуктивной: «Правоохранитель-
ные органы согласились обсуждать 
компромисс и уточнить объем хра-
нимой информации». В то же время 
он отметил, что никто пока не опро-
верг огромные цифры потенциаль-
ных затрат на хранение информа-
ции в течение трех лет или несколь-
ких месяцев. «Вне зависимости от 
объемов хранимой информации и 
стоимости такого хранения необхо-
димо обсуждать реализацию хране-
ния на стороне уполномоченного 
государственного органа»,— гово-
рит он. «Еще возникает проблема 
дублирования: один и тот же теле-
фонный разговор будет храниться 
двумя операторами, тем, чей або-
нент инициировал вызов, и тем, 
чей абонент его принял»,— отмети-
ли в МТС. Дублирование возникнет 
и в отношении интернет-перепи-
ски: ее должны будут хранить и опе-
ратор связи, и интернет-компания, 
указали участники рынка.

Анна Балашова,  
Роман Рожков

«Это должно быть российское ноу-хау»
Законопроект о хранении данных потребует уникальных вложений

Суд досрочно прекратил право-
вую охрану в России трех товар-
ных знаков южнокорейской 
Hyundai Motors Company. Теперь 
ими беспрепятственно смогут 
пользоваться параллельные 
 импортеры, включая истца — 
компанию «Автологистика», 
входящую в группу Emex, разви-
вающую один из крупнейших 
в России интернет-ритейлеров 
автозапчастей. Это первый слу-
чай прекращения охраны то-
варного знака иностранной 
корпорации по иску парал-
лельного импортера из России, 
констатируют юристы.

Суд по интеллектуальным правам 
досрочно прекратил правовую охра-
ну товарных знаков HMC Hyundai, 
Hyundai Coupe и Hyundai H-1 в отно-
шении автозапчастей для транспорт-
ных средств, полностью удовлетво-
рив исковые требования ООО «Авто-
логистика». Это следует из мотиви-
ровочной части решения от 6 мая, 
вступившего в силу в тот же день.

«Автологистика» обратилась в суд 
после ряда исков к ней самой от 
Hyundai в 2014 и 2015 годах (один 
вместе с Kia Motors Company) за на-
рушение исключительных прав на 
товарные знаки. Hyundai требовала 
запретить «Автологистике» ввозить, 
хранить и продавать автозапчасти 
без ее согласия. «Автологистика» на-
стаивала, что Hyundai использует то-
варные знаки HMC Hyundai, Hyun-
dai Coupe, Hyundai H-1 «не в целях 
индивидуализации товаров и услуг, 
а в целях уклонения от уплаты нало-
гов в России». В итоге суд признал, 
что Hyundai заинтересована «в 
устранении препятствий для своей 
коммерческой деятельности по вво-
зу и реализации автозапчастей», го-
ворится в решении.

Hyundai просила суд обратить 
внимание на известность спорных 
товарных знаков. В обоснование 
юристы предъявили статью о компа-

нии из Wikipedia, но у суда появи-
лись «объективные сомнения в до-
стоверности» информации на этом 
ресурсе. Копии пресс-релизов, то-
варных накладных, таможенных де-
клараций и рекламных буклетов суд 
также не принял как доказательства 
использования товарных знаков. 
Копии актов приема-передачи ма-
шин суд счел доказательством ис-
пользования товарного знака Hyun-
dai Coupe по товарной позиции «ав-

томобиль», но не вводом товара в 
оборот в РФ. При этом суд не удов-
летворился оформлением актов. 
«Если самим правообладателем то-
варные знаки не используются для 
индивидуализации своей продук-
ции на территории РФ, а лишь при-
меняются в качестве инструмента 
запрета осуществления такой дея-
тельности параллельным импорте-
рам, иные лица вправе беспрепятст-
венно вводить (в оборот.— 
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ры на территории РФ, и, следова-
тельно, компании не может быть 
причинен вред»,— отметил суд.

Южнокорейская компания не 
предоставила своим юристам доказа-
тельств, поскольку «Hyundai боялась 
показывать реальные цены, по кото-
рым заказывали товар», считает ом-
будсмен в сфере интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов. 
По его словам, материнская и дочер-
ние компании могут устанавливать 
завышенные цены на автомобили, 
при этом дочерняя компания остает-
ся «планово убыточной» и не платит 
налог на прибыль в 20%. Он напом-
нил, что недавно «Хенде Мотор СНГ» 
проиграла суд налоговой (та уличила 

ее в завышении убытков на 857,7 млн 
руб.). «Они предпочли потерять три 
знака и не дать укусить себя по пово-
ду налогов»,— резюмирует омбуд-
смен. Параллельные импортеры ра-
нее судились за товарные знаки Toy-
ota, Nissan, Nestle, Guinness, Krusov-
ice, но иск «Автологистики» к 
Hyundai — первый случай лишения 
прав иностранного правообладателя 
«за нападение на параллельного им-
портера», говорит он.

По слова представителя «Автоло-
гистики» в суде Максима Сосова, 
компания входит в ГК Emex, к кото-
рой также относится один из круп-
нейших в РФ интернет-магазинов ав-
тозапчастей emex.ru. «

”
Автологисти-

ка“ является одним из покупателей 
автозапчастей, поставляемых под то-
варным знаком Emex»,— подтвер-
дил директор юридического депар-
тамента Emex Михаил Левин. По его 
словам, в Emex развивают собствен-
ный товарный знак Emex, под кото-
рым продают 6% запчастей для авто-
мобилей Hyundai.

В январе—апреле Hyundai прода-
ла 41,73 тыс. автомобилей (9,5% авто-
рынка), оценивает Ассоциация ев-
ропейского бизнеса. Потеря товар-
ных знаков если и принесет Hyundai 
дискомфорт, то небольшой, считают 
дилеры марки. Так, ежекварталь-
но каждый дилер Hyundai прода-
ет один-два микроавтобуса H-1, ука-
зывает коммерческий директор «Ав-
тоспеццентра» Александр Зиновьев. 
В самой Hyundai на вопросы 
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ответили.
Владислав Новый,  
Павел Белавин

Hyundai разобрали  
на запчасти
Параллельный импортер добился права  
использовать товарные знаки автопроизводителя

Интернет-мессенджер Viber вы-
купил у бизнесмена Вячеслава 
Семенчука доменное имя viber.
ru. В компании объясняют, 
что сделка потребовалась «ра-
ди привлечения органическо-
го трафика» — людей, которые 
набирают в адресной строке 
название компании и домен-
ную зону. По мнению участни-
ков рынка, сумма сделки могла 
быть символической: сейчас 
зарубежные компании мало 
 заинтересованы в российском 
рынке.

Viber выкупила у бизнес-ангела и 
сооснователя ряда стартапов (кон-
структор мобильных приложений 
My-apps, сервис мобильного эквай-
ринга LifePay, платежный сервис 
PayQR и др.) Вячеслава Семенчука до-
менное имя viber.ru, сообщил госпо-
дин Семенчук. Это подтвердил глава 
«Viber Россия» Евгений Рощупкин. 
Сумму сделки стороны не раскрыва-
ют. «Мы получили доменное имя ра-
ди привлечения органического тра-
фика, чтобы пользователи направля-
лись на официальные страницы. Же-
лая попасть на сайт нужной компа-
нии, люди обычно набирают в адрес-
ной строке название компании и до-
менную зону. Также мы призываем 

быть более внимательными: все 
больше мошенников и спамеров ис-
пользуют имя Viber для получения 
прибыли»,— пояснил господин Ро-
щупкин. По его словам, теперь до-
менное имя viber.ru будет вести на 
официальный ресурс viber.com.

• Viber основана в 2010 году Игорем 
Магазинником и Тальмоном Марко. 
В феврале 2014 года японский 
 онлайн-ритейлер Rakuten приобрел 
мессенджер за $900 млн. Сегодня 
у Viber, по собственным данным, 
 более 760 млн пользователей в мире, 
из них 60 млн — в России.
Такие сделки на доменном рын-

ке достаточно распространены, го-
ворит руководитель информацион-
ной службы Координационного 
центра национального домена сети 
интернет Ольга Александрова-Мя-
сина. Она напоминает, что «Почта 
России» в прошлом году выкупила у 
медиахолдинга РБК домен pochta.
ru для перезапуска своего сайта. 
«Конечно, пользователям удобнее 
запомнить название домена, со-
звучное с названием компании, и с 
точки зрения маркетинга в этой 
истории много преимуществ. На-
пример, всем хочется использовать 
в рекламе красивое название сай-
та»,— поясняет она.

По мнению доменного инвестора 
Павла Гросса, Viber могла получить 
viber.ru «за символическую сумму». 
«Если бы речь шла о международном 
интернет-портале, который решил 
выходить на российский рынок, тог-
да другое дело»,— отмечает он. Но из-
за кризиса западные компании пе-
рестали выходить на российский 
рынок, и внутри страны регистриру-
ется все меньше новых компаний, 
из-за чего рынок купли-продажи до-
менов страдает, констатирует госпо-
дин Гросс. «Последние крупные сдел-
ки были с matras.ru, saturn.ru, mega.
ru — все случились в этом году, их 
суммы превышали $100 тыс. А на-
пример, на наш запрос по поводу вы-
купа whatsapp.ru за символические 
деньги в WhatsApp никак не отреа-
гировали»,— рассказывает он.

Домены — хобби, помогающее за-
рабатывать, говорит господин Семен-
чук. «Я их коллекционирую уже боль-
ше десяти лет: регистрирую с нуля, 
выкупаю, выигрываю на аукционах. 
Сейчас у меня около 1,5 тыс. домен-
ных имен»,— рассказал бизнесмен. 
Viber.ru предприниматель купил «у 
частного лица всего за $1 тыс. полтора 
года назад». Переговоры с Viber о про-
даже домена велись около полугода.

Роман Рожков

Viber прописалась в зоне .ru
Компания приобрела в России доменное имя
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МАРКЕТИНГ

«Кидзания» вне рекламы

Федеральная антимонопольная служба признала рекламу детского парка 
профессий «Кидзания» нарушающей закон, сообщил начальник управле-
ния контроля рекламы и недобросовестной конкуренции ведомства Нико-
лай Карташов. По действующему законодательству реклама не должна 
содержать указаний на то, что объект рекламирования одобряется госу-
дарственными органами или должностными лицами. На своих рекламных 
плакатах «Кидзания» размещала бренды партнеров («Перекресток, «Дет-
ский мир», «Il Патио» и др.) и надпись «При поддержке правительства Мо-
сквы». Ранее пресс-служба детского парка заявляла, что получала разре-
шение столичных властей на использование этой фразы. ТАСС

РИТЕЙЛ

«Почта России»  нарастила выручку

По итогам первого квартала 2016 года выручка «Почты России» соста-
вила 39 млрд руб., что на 18% выше показателей аналогичного перио-

да 2015 года. Чистый убыток предприятия составил 345 млн руб., в то 
время как год назад равнялся 1,4 млрд руб. «Убыточность деятельнос-
ти в первом полугодии вызвана сезонностью, ежегодно рост деловой 
активности во втором полугодии позволяет добиваться положитель-
ных результатов по итогам года»,— сообщили в «Почте России». Чи-
сло обработанных международных почтовых отправлений по итогам 
квартала составило 46,8 млн. «Сейчас наша основная задача — вы-
полнить бюджет 2016 года»,— заявил гендиректор «Почты России» 
Дмитрий Страшнов. Мария Коломыченко

ИНТЕРНЕТ

LeEco запустит в России  
онлайн-кинотеатр  
и продажи смартфонов

Летом 2016 года китайская компания LeEco откроет российский офис, 
а к сентябрю планирует запустить здесь свой онлайн-кино театр и про-
дажи смартфонов, сообщил вчера на подписании меморандума о про-
движении российского медиаконтента на китайский рынок президент 
LeEco в России и Восточной Европе Виктор Сюй. LeEco рассматривает 
возможность поглощения одного из существующих игроков для запуска 
онлайн-кинотеатра, заявил господин Сюй. Кроме того, на вчерашнем 
мероприятии Институт развития  интернета объявил о создании рабо-
чей группы «Интернет + Китай». В ее состав вошли представители 
LeEco, AliExpress, Baidu, JD.com, Huawei, China Big Data Exchange, Yidao 
и LeSports. Ожидается, что объем инвестиций китайских интернет-ком-
паний в рунет в 2016–2017 годах может составить $100–200 млн. 
 Роман Рожков

9,5 процента
российского авторынка приходилось 
на Hyundai в январе—апреле 2016 года

ЦИТАТА

Мой муж ревнует меня  
к моей  кулинарии
— Юлия Высоцкая,
телеведущая и совладелица сети  
«Едим дома», журналу Forbes  
в сентябре 2013 года



культура

Цюрихская опера показала пре-
мьеру новой версии оперы Клода 
Дебюсси «Пелеас и Мелизанда» 
в постановке режиссера Дмит-
рия Чернякова и дирижера Алена 
Альтиноглу. Из Цюриха — РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Интересно было бы провести не-
винную викторину — показать зри-
телям пролог нового спектакля Цю-
рихской оперы и предложить отга-
дать, какое произведение сейчас ис-
полнят. Благо музыка тут не в под-
сказку: сценическое действие начи-
нается до первых тактов увертюры. 
На сцене — интерьер современно-
го, просторного, очень богатого до-
ма: уходящая углом в глубь сцены го-
стиная, за ней — столовая-терраса, в 
больших окнах которой виден сад, 
больше похожий на лес. Семья соби-
рается за столом, когда открывается 
дверь-гармошка и молодой мужчи-
на вводит в гостиную медленно иду-
щую женщину с отрешенным взгля-
дом. Безучастно пройдя почти всю 
комнату, она вдруг громко вскрики-
вает. Затемнение.

В опере Клода Дебюсси «Пелеас и 
Мелизанда», либретто которой акку-
ратно следует сюжету одноименной 
пьесы Мориса Метерлинка, много 
красивых мест действия — лес, за-
лы средневекового замка, его двор 
и башня, грот в парке. Дмитрий Чер-
няков (как всегда, режиссер и сце-
нограф в одном лице), не только ре-
шительно извлек сказочный сюжет 
из живописного безвременья и по-
местил его в наши дни, но и собрал 
все действие в одном и том же месте. 
Впрочем, бесподобная работа худож-
ника по свету Глеба Фильштинского 
настолько меняет от сцены к сцене 
атмосферу описанного выше интерь-
ера, что назвать декорацию неизме-
ненной на протяжении всего спекта-
кля язык не поворачивается.

В этом доме, как оказывается, 
живут потомственные психиатры 
— именно сюда доктор Голо приво-
дит свою пациентку Мелизанду, ко-

торую он намерен вернуть назад, 
из глубин ее странной депрессии. 
В «Пелеасе и Мелизанде» Метерлин-
ка—Дебюсси немало загадочного — 
любовный треугольник Голо—Ме-
лизанда—Пелеас вычерчен в наме-
ренно не проясненных обстоятель-
ствах, так что за видимой зрителю 
канвой все время мерещатся недо-
говоренности и тайны, которые так 
и не будут раскрыты. Дмитрий Чер-
няков ставит не просто тревожную 
и волшебную историю любви, но не 
лишенный скептической жесткости 
психологический триллер.

То, что должно быть врачевани-
ем, может оказаться жестокостью. 
Истинные причины помутнения 
рассудка Мелизанды мы так и не уз-
наем — но испытания, которые вы-
падают на ее долю в доме психиа-
тров, трудно назвать врачеванием. 
Кажется, здесь все готовы — и даже 
стремятся — уложить друг друга на 
одну из двух психоаналитических 
кушеток, стоящих в гостиной. И се-
анс, который проводит Голо с Мели-
зандой, лишь первый из тех, что нам 
предстоит увидеть. Конечно, лесные 
чащи и гроты, о которых идет речь 
в либретто, легко объяснить психи-
атрическим «допросом», эти места 
действия будто возникают в вообра-
жении персонажей.

Но забота Дмитрия Чернякова во-
все не в том, чтобы «оправдаться» за 
трансформацию сценической среды 
оперы. Он ставит увлекательный и 
точный в деталях спектакль о психи-
атрии как форме насилия, и этим са-
мым взаимным насилием поражен 
весь дом. Где-то под потолком спрята-
ны видеокамеры — и потом на плаз-
менном экране можно вновь посмо-
треть уже проведенные сеансы. А 

Мелизанда только в начале кажет-
ся единственной пациенткой в сво-
ей новой семье. Оказывается, в до-
ме живет отец Пелеаса — он тоже ду-
шевно нездоров, и здесь он не толь-
ко появляется на сцене, но и стано-
вится «подопытным» для сына Голо 
от первого брака Иньольда, подража-
ющего врачебной манере отца. «Ко-
роль» Аркель, дед братьев,— не му-
дрый глава дома, но недобрый, за-
комплексованный старик, испыты-
вающий влечение к Мелизанде. Сам 
Пелеас если и не безумен в обычном 
смысле этого слова, то психологиче-
ски подавлен — его собственное чув-
ство к Мелизанде не спасает его, но 
заставляет в конце концов собрать 
вещи и сбежать из дома. Что, в свою 
очередь, не означает, что Голо в этом 
поединке ревности с братом выхо-
дит победителем — он сам срывает-
ся в грубое насилие, поэтому Мели-
занда рожает мертвого ребенка и са-
ма умирает.

История о ловушках, которые лю-
ди расставляют друг другу и сами в 
них попадают, не могла бы быть сыг-
рана столь убедительно, если бы не 
подробная работа с солистами, кото-
рые в руках Чернякова оказались и 
гибкими актерами. Прежде всего это 
касается главных героев — южноаф-
риканского баритона Жака Имбрай-
ло (Пелеас), американского баса-ба-
ритона Кайла Кетельсена (Голо) и жи-
вущей в Лондоне американки Корин 
Винтерс (Мелизанда). Маэстро Ален 
Альтиноглу, вставший за пульт Фи-
лармонического оркестра Цюриха, 
обнаружил чуткость и взаимопони-
мание с режиссером — непрестан-
ный, но сдержанный напор музы-
ки Дебюсси дирижер не сделал са-
модовольным. Он мастерски «выде-
лил» ту непрерывную внутреннюю 
тревогу, что должна управлять сюже-
том именно этого спектакля, и эле-
гантно прошествовал между ненуж-
ной мрачностью и наигранной лег-
костью — прямиком к той катастро-
фе, которая ожидает персонажей.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Совершенная ненормальность
«Пелеас и Мелизанда» в Цюрихской опере
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В Музее петербургского авангарда проходит выставка  
«Праздничное оформление города. 1918–1930-е годы».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Кураторы Каннского фестива-
ля на открытие и на субботний ве-
чер первого уикенда предлагают 
проверенные голливудские блю-
да — то Вуди Аллена, то Стивена 
Спилберга. Премьера фильма по-
следнего «Большой и добрый ве-
ликан» прошла при запланиро-
ванном столпотворении, многие 
обладатели билетов так и не попа-
ли в зал. В конкурсе, впрочем, до-
минирует европейское, если не 
сказать французское кино, одна-
ко и там показали подряд три кар-
тины из Америки или об Америке. 
Их посмотрел АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Первый фильм снят англичанкой 
Андреа Арнольд. «Американская ми-
лашка» — вдохновенная поэма в жан-
ре роуд-муви или травелога о необъ-
ятной стране и ее обитателях, почти 
не вышедших из своего первобытно-
го состояния. Группа молодых людей 
ездит по Среднему Западу, обрабаты-
вает население по принципу «из дома 
в дом» с целью раскрутить их на под-
писку какого-то журнала. Удивитель-
но, но в век интернета процветает та-
кая старомодная субкультура, причем 
это не столько работа, сколько стиль 
жизни с ночными гулянками и водоч-
ной опохмелкой с утра, с легкими на-
рушениями закона и свободным сек-
сом. Постхиппи, постпанк, музыка на 
полную катушку — по сути, клип на 
два часа 40 минут, однако вбирающий 
в себя рефлексию нескольких эпох 
американской культуры, запечатлен-
ных в «Забриски пойнт» Антониони, 
в фильмах Линча и Ван Сента, а не так 
давно — в «Весенних каникулах» Хар-
мони Корина. Однако на сей раз ника-
кого насилия и полный пантеизм: Ар-
нольд помещает своих героев в при-
родную среду и предлагает им в ка-
честве статистов собак, лошадей, че-
репах, пауков, пчел и кузнечиков. На 
этом фоне разворачивается история 
взросления героини по имени Стар 
(дебютантка Саша Лейн), сбежавшей 
из проблемной семьи в бродячий кол-
лектив, и ее любви к мужественному 
красавцу Джейку (Шайя Лабаф), ока-
завшемуся на поверку незатейливым 
парнягой с мещанской мечтой о соб-
ственном домике. Усеченный формат 
экрана тоже оказывается концепту-
альным: вся проза жизни остается на 
полях, в фокусе — только поэзия.

Экран сразу становится широким 
во второй картине, стопроцентно аме-
риканской — и по производствен-
ным параметрам, и по типу, и по сти-
лю. Режиссер Джефф Николс разби-
рается с судебной тяжбой, вошедшей 
в анналы юриспруденции и историю 
борьбы за расовое равенство в США. 

Англосакс Ричард Лавинг (фамилия, 
как будто специально выбранная для 
этого сюжета) имел неосторожность 
влюбиться в Милдред, завоевать ее 
взаимность и вступить с ней в межра-
совый брак. Для его регистрации влю-
бленным пришлось поехать в другой 
штат, но по возвращении они загре-
мели за решетку. И потом девять дол-
гих лет родителям трех законных де-
тей пришлось судиться со штатом 
Виргиния, бороться с косностью обы-
вателей, лицемерием стражей зако-
на, уловками юридической системы. 
Правильное и благородное, стопро-
центно профессиональное, но тяже-
ловесное и бескрылое кино.

Третий фильм — тоже очень аме-
риканский, но на самом деле он снят 
на другой планете, которая уже давно 
получила в киномире название пла-
неты Джармуша. На короткое вре-
мя режиссер покинул ее, соблазнив-
шись бессмертием, дарованным вам-
пирам, но вот опять вернулся к про-
стым смертным. Теперь они живут 
в городе Патерсон, штат Нью-Джер-
си, в свое время прославленном ду-
ховным отцом битников поэтом Уи-
льямом Карлосом Уильямсом. Насе-
ление таково: треть белокожих, по-
чти по столько же афроамерикан-
цев и латиносов. Никаких следов рас-

овой вражды: ее нет на планете Джар-
муша. Все проводят вечера в одном 
и том же захолустном баре, запивают 
пивом и виски личные горести, если 
в кадре появится ружье — будьте уве-
рены, что оно не выстрелит, а если 
кто и попытается стрелять, то обнару-
жит, что оно не заряжено. Героя, води-
теля автобусного маршрута №23, зо-
вут Патерсон — в точности как город; 
он и есть дух города, претворяющий 
скромную жизнь его обитателей в по-
эзию: да, да, он сочиняет стихи и за-
писывает их в блокнот — за неимени-
ем мобильника, айпэда и любых дру-
гих гаджетов. За эту техническую не-
оснащенность Патерсона (чудесный 
Адам Драйвер) все время корит его 
любимая подружка Лора (Гольшифте 
Фарахани), призывая хотя бы сделать 
ксерокопию записей в поэтическом 
блокноте, и он обещает выполнить 
просьбу в уикенд. Лора, убежденная 
в гениальности друга, сравнивает его 
с Петраркой, а сама видит себя куль-
товой кантри-певицей и что-то без-
дарно бренчит на гитаре, перекраши-
вает жилище Патерсона в стиле арле-
кин и вносит в жизнь поэта жирную 
прозаическую ноту. Однако на пу-
ти этих трансформаций оказывает-
ся непобедимый друг и союзник поэ-
та — английский будьдог Марвин, за 
ним будет последнее слово (увы, оно 
и оказалось последним: снявшись 
в фильме, бульдожка ушла на радугу).

Картина Джармуша, показанная 
в середине Каннского фестиваля, 

подтвердила: его конкурсная про-
грамма не только казалась сильной 
по именам, она действительно та-
кова. По сути, был только один про-
кол — фильм Николь Гарсии «Ка-
менная болезнь», но мы даже вре-
мени терять не будем на разоблаче-
ние политики, известной как «фран-
цузская квота». Однако нельзя не 
сказать хотя бы два слова о корей-
ском фильме «Служанка». Режиссер 
Пан Чхан Ук некогда взял штурмом 
каннскую цитадель своим транс-
грессивным «Олдбоем», но на сей 
раз он не стал ломиться в им же от-
крытую дверь. «Служанка» — эстет-
ское, можно даже сказать гламур-
ное кино. Заявленная в его сюжете 
изощренная жестокость почти ни-
где не переходит в грубую физиче-
скую. Лесбийские интриги и ритуа-
лы из книг маркиза де Сада развора-
чиваются в интерьерах викториан-
ской эпохи, а герои выступают в ро-
скошных японских костюмах. В дра-
матургической конструкции, заим-
ствованной из английского романа, 
Пан Чхан Ук использует опыт Куро-
савы и при этом стремится поддер-
живать хичкоковский саспенс. На-
верняка профессиональные стати 
этой картины будут по достоинству 
оценены, однако балансирование 
между разными культурными кода-
ми приводит в итоге к чрезмерному 
формализму — и эмоциональный 
драйв покидает это визуально без-
упречное, но мертвое зрелище.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Американские образы жизни
Продолжается Каннский фестиваль

В своем новом фильме  
«Патерсон» Джим Джармуш 
воспевает жизнь американско-
го захолустья  ФОТО KINOPOISK.RU

К О Н Т Е К С Т
Р О С С И Я  П Р Е Д С Т А В И Л А  С В О И  П Р О Е К Т Ы 
Н А   К И Н О Р Ы Н К Е  M A R C H E  D U  F I L M

Параллельно Каннскому кинофестивалю на 
Лазурном берегу открылся международный 
кинорынок Marche du Film. Начиная с 1959 
года сюда приезжают в поисках дистрибу-
торов, и ежегодно именно здесь заключа-
ются мировые сделки общей суммой около 
$800 млн. В этом году в рамках кинорынка 
будут представлены 120 стран и 3,5 тыс. про-
ектов, аккредитованы 12 тыс. специалистов 
и 4,5 тыс. компаний. При таких внушительных 
цифрах особенно впечатляет факт хедлай-
нерства России на этом грандиозном смотре 
для профессионалов. Традиция фокуса 
на определенной стране появилась пять лет 
назад, хедлайнерами рынка уже побывали 
Индия, Китай, Турция и Мексика, теперь же 
пришла очередь России. Благодаря этому 
удалось увеличить количество представляе-
мых на кинорынке отечественных сейлз-
компаний и объем рекламы на выгодных 
лояльных условиях. И есть первые результа-
ты: так, новый проект Федора Бондарчука, 
фантастическая мелодрама «Притяжение», 
производство которой еще продолжается, 
уже продан в Китай, ставший одной из гла-
вных площадок для партнерства. В рамках 
кинорынка успешно прошел показ историче-
ского блокбастера «Герой» с Димой Биланом 
в главной роли, он специально прилетел 
в Канн из США, где давал концерты.

Открытие кинорынка сопровождалось 
масштабной вечеринкой, устроенной 
«Роскино» (участвует в фестивале при 
поддержке ПАО «Аэрофлот» и Благотвори-
тельного фонда Геннадия и Елены Тимченко) 
на престижном Majestic Beach в русском 
стиле,— с эффектными блюдами, россы-
пями клубники и ледяными инсталляциями, 
охлаждающими водочные реки. Встречали 
гостей директор Каннского кинофестиваля 
Тьерри Фремо, директор Marche du Film 
Жером Пайар и глава «Роскино» Екатерина 
Мцитуридзе. Среди гостей помимо звездных 
представителей российской индустрии 
(Федор Бондарчук, Кирилл Серебренников, 
Александр Роднянский, Виктория Исакова, 
Вера Глаголева) были директор Венеци-
анского кинофестиваля Альберто Барбера 
и глава Берлинале Дитер Косслик.

Несмотря на бурную вечернюю светскую 
жизнь, дневные мероприятия Российского 
павильона проходят бодро, энергично и при 
аншлагах. Даже в расширенной версии стенд 
порой не может вместить всех желающих. 
Как это случилось, например, на одной 
из самых популярных секций в обширной 
программе российского павильона — пре-
зентации проектов, готовых к копродукции 
и способных заинтересовать потенциальных 
зарубежных инвесторов. Екатерина Мциту-
ридзе даже шутила: «Тьерри Фремо уже руга-
ется на нас за то, что мы активно оттягиваем 
публику от основных показов». И действи-

тельно, программа павильона напоминает 
маленький фестиваль внутри большого.

Половина проектов, представленных 
в секции копродукций, ежегодно находит 
своих партнеров и выходит на экраны. 
Очевидно, успешная судьба ожидает экшен 
«Кровь на танцполе». Представлять его 
прибыла яркая команда, в которую вошли 
Илья Стюарт (продюсер проекта, буквально 
оккупировавший в этом году Канн), Михаил 
Идов (сопродюсер и сценарист), актрисы 
Светлана Ходченкова и Светлана Устинова. 
Согласно футуристическому сюжету, в мире 
(местом действия выбрана Восточная 
Европа) после глобальной войны воцарилась 
эпоха пуританства, и наиболее популярным 
развлечением в консервативном обществе 
стали кровавые бои тружениц пилона. В роли 
воинственных стриптизерш с характером, 
взрывающих жестокую систему изнутри, 
выступят три грации отечественного кинема-
тографа: Ходченкова, Устинова и Чиповская. 
Бюджет проекта –— $2 млн.

Продюсер Мила Розанова презентовала 
фильм по мотивам книги писателя-фантаста 
Сергея Лукьяненко «Черновик». Писатель 
в разработке сценария участвовал мимолет-
но, снимать же будет Сергей Мокрицкий, на 
его счету «Битва за Севастополь» — свою 
копродукцию этот фильм два года назад об-
рел именно после презентации в павильоне. 
Главный брутальный герой «Черновика» от-
крывает параллельные миры в современной 
Москве, например, мир, в котором не знают 
слово «нефть», или вселенную, в которой 
говорят только на китайском языке. Этот ход 
создатели проекта явно адресуют будущим 
планируемым азиатским партнерам, на 
копродукцию с которыми рассчитывают.

Наиболее подходящим для копродукции 
(самой благоприятной будет, конечно же, 
французская) оказался проект актрисы 
и режиссера Веры Глаголевой «Далекий 
друг» — история любви Ивана Тургенева 
и Полины Виардо. С Францией в биографии 
главного героя картины связано многое: 
писатель более 30 лет провел за границей. 
К тому же в 2018 году Тургеневу исполнится 
200 лет со дня рождения. Режиссер Вера 
Глаголева отметила, что в основу сценария 
легли письма Тургенева к Виардо. Ожида-
емый бюджет фильма составляет около $3,5–
4 млн. В предыдущей картине Глаголевой по 
пьесе Тургенева «Месяц в деревне» главную 
роль исполнил Рейф Файнс, в этот проект 
она ожидает пригласить Марийон Котийяр 
и Венсана Касселя, предполагаемая актриса 
на роль матери Виардо — Фанни Ардан, 
с которой уже связывались на этот счет. 
Картина выйдет на русском и французском 
языках — такая билингвистичность станет 
новым шагом для российского кино. Елена 
Кравцун, Канн

В постановке Дмитрия 
 Чернякова опера Клода Дебюс-
си выглядит не только истори-
ей любви, но и жестким психо-
логическим триллером   
ФОТО TONI SUTER/T+T FOTOGRAFIE
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В заключительном туре группового этапа 
чемпионата мира сборная России  
сыграет с командой Швеции

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Сборная России закончила разминаться
В предпоследнем туре группового этапа она победила норвежцев

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА еще не чемпион
А «Ростов» выступит в главном еврокубке

СКАНДАЛ

Супертяжелый 
мельдоний
Между командами Александра Поветкина 
и Деонтея Уайлдера назрел конфликт 
по поводу срыва московского боя

Срыв главного для России боя 
этого года в профессиональ-
ном боксе, в котором 21 мая 
в Москве Александр Повет-
кин должен был попытаться 
отнять титул чемпиона мира 
в супертяжелом весе у Деон-
тея Уайлдера, может вылить-
ся в крупный скандал. Рос-
сийский боксер, в чьем тесте 
был обнаружен мельдоний, 
настаивает на том, что не упо-
треблял запрещенные препа-
раты, а глава промоутерской 
компании «Мир бокса», про-
водящей московское шоу, Ан-
дрей Рябинский — на том, что 
поединок не отменен, а отло-
жен и господин Поветкин со-
храняет статус официального 
претендента на чемпионское 
звание. В трактовке же аме-
риканской стороны матч, 
скорее всего, сорван окон-
чательно. При этом предста-
вители господина Уайлдера 
дали понять, что рассчитыва-
ют на денежную компенсацию 
от российских партнеров. 
Между тем Андрей Рябинский 
не исключил того, что, защи-
щая свои и Александра По-
веткина интересы, обратится 
в суд. Успешный опыт судеб-
ных разбирательств с амери-
канскими промоутерами у не-
го уже есть.

Вчера Андрей Рябинский про-
комментировал ситуацию со 
срывом боя, в котором 21 мая в 
Москве должны были встретить-
ся обладатель чемпионского ти-
тула Всемирного боксерского со-
вета (WBC) Деонтей Уайлдер и 
наиболее популярный отечест-
венный боксер Александр По-
веткин. Он был отменен накану-
не решением WBC. Причиной 
отмены поединка, который дол-
жен был превратиться в главное 
событие боксерского сезона для 
России, стал мельдоний.

В апреле Александр Поветкин 
был четырежды протестирован 
на допинг. Первые три пробы 
дали отрицательный результат, 
четвертая — положительный. 
В ней было обнаружено край-
не незначительное содержание 
мельдония.

Этот препарат недавно полу-
чил широкую известность. На 
включенном в список запрещен-
ных с 1 января мельдонии успе-
ли попасться несколько десят-
ков спортсменов — в основном 
российских. Однако большин-
ство из них избежало дисква-
лификаций, после того как Все-
мирное антидопинговое агент-
ство (WADA) пошло на так на-
зываемую мельдониевую амни-
стию. Оно рекомендовало не на-
казывать спортсменов, если нет 
абсолютной уверенности в том, 
что они употребляли препарат 
именно после его запрета. Слу-
чай с Александром Поветкиным 
подходит под пункт, в котором 
говорится, что, если концентра-
ция вещества составляет менее 
1 микрограмма, а тест был сдан 
после 1 марта, следует провести 
дополнительные исследования 
и лишь после них определять 
судьбу атлета. Концентрация 
мельдония в тесте Поветкина — 
всего 0,07 микрограмма.

Андрей Рябинский, подтвер-
дивший, что российская сторо-
на намерена запросить вскры-

тие пробы B, считает эти циф-
ры свидетельством того, что бок-
сер «допинг-тест не проваливал». 
Следовательно, по его мнению, к 
нему не могут быть применены 
никакие санкции — речь, в част-
ности, о лишении статуса офи-
циального претендента на титул 
чемпиона мира. Нельзя, как уве-
рен Андрей Рябинский, считать 
отмененным и сам бой. Госпо-
дин Рябинский охарактеризовал 
его как «отложенный» и «перене-
сенный». «Нам нужно провести 
исследование и потом назначить 
новую дату. Бой должен состоять-
ся в Москве»,— добавил он.

Сам Александр Поветкин, в 
свою очередь, заявил, что «чист» 
и «ничего запрещенного не упо-
треблял». По словам боксера, 
мельдонием он пользовался до 
того, как тот попал под запрет.

Между тем американская сто-
рона придерживается несколь-
ко иной трактовки инцидента. 
Промоутер Деонтея Уайлдера Лу 
Дибелла сказал, что «слова Анд-
рея Рябинского по поводу новой 
даты не имеют под собой осно-
ваний и преждевременны», а пе-
ред тем как принять решение от-
носительно встречи с Алексан-
дром Поветкиным, «нужно до-
ждаться дальнейших указаний 
WBC и взвесить все варианты». 
Американские источники уверя-
ют, что команда Уайлдера скло-
няется к отказу от соперничест-
ва с россиянином и уже пригля-
дывается к другим оппонентам.

При этом она уже дала по-
нять, что не исключает того, что 
будет требовать компенсации от 
организаторов поединка. Деон-
тей Уайлдер отметил, что срыв 
боя явился для него «грандиоз-
ным ударом», а Лу Дибелла — 
что боксер «провел полный тре-
нировочный лагерь, потратив 
грандиозное количество време-
ни, денег и энергии».

Торги за право провести бой 
выиграла компания «Мир бок-
са». Общая сумма гарантирован-
ного ей призового фонда соста-
вила $7,15 млн. Большая часть — 
$4,505 млн — предназначалась 
Деонтею Уайлдеру как чемпио-
ну мира (еще $715 тыс. ему по-
лагалось за победу). Источни-
ки телеканала ESPN утвержда-
ют, что судебные иски в связи с 
неурегулированными финансо-
выми вопросами между коман-
дами соперников «очень вероят-
ны». Возможность обращения в 
суд, если с американской сторо-
ной не удастся согласовать но-
вую дату боя, уже рассматривает 
и Андрей Рябинский: «Мы к на-
шим американским партнерам 
относимся с уважением. Если не 
договоримся и если понимаем, 
что наша позиция правильная, 
то мы просто встретимся в суде».

Свежий и успешный опыт со-
стязания на юридическом поле 
с американскими промоутера-
ми у него уже есть. В 2014 году 
«Мир бокса» подал в суд на леген-
дарного промоутера Дона Кинга, 
чей боксер Гильермо Джонс, про-
валив допинг-тест, сорвал чем-
пионский бой в первом тяжелом 
весе против Дениса Лебедева в 
Москве. Андрей Рябинский вы-
играл дело в двух инстанциях в 
США, отсудив у Дона Кинга ком-
пенсацию в размере $1,85 млн.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 150 оч-
ков. 2 (3). Энди Маррей (Великобритания) — 
8435. 3 (2). Роджер Федерер — 7015. 4 (4). 
Станислас Вавринка (обе — Швейцария) — 
6110. 5 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 5675. 
6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4470. 7 (7). 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 3355. 8 (8). 
Томаш Бердых (Чехия) — 2850. 9 (10). Ми-
лош Раонич (Канада) — 2785. 10 (12). Ришар 
Гаске (Франция) — 2725. 11 (11). Марин Чи-
лич (Хорватия) — 2715. 12 (9). Давид Фер-
рер (Испания) — 2650. 13 (13). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 2570. 14 (14). Гаэль Мон-
фис (Франция) — 2470. 15 (15). Доминик Тим 
(Австрия) — 2430. 16 (17). Роберто Баути-
ста (Испания) — 2015. 17 (16). Джон Иснер 
(США) — 2010. 18 (18). Жиль Симон (Фран-
ция) — 1945. 19 (20). Ник Кириос (Австра-
лия) — 1875. 20 (19). Кевин Андерсон (ЮАР) — 
1795… 40 (39). Андрей Кузнецов — 1050… 
77 (76). Михаил Южный — 718. 78 (79). 
Евгений Донской — 713… 80 (60). Тейму-
раз Габашвили (все — Россия) — 706.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9030 очков. 
2 (3). Агнешка Радваньска (Польша) — 5850. 
3 (2). Анжелик Кербер (Германия) — 5740. 4 (4). 
Гарбинье Мугуруса (Испания) — 5196. 5 (6). 
Виктория Азаренко (Белоруссия) — 4341. 6 (5). 
Симона Халеп (Румыния) — 4301. 7 (7). Роберта 

Винчи (Италия) — 3505. 8 (8). Белинда Бенчич — 
3330. 9 (10). Тимеа Бачински (обе — Швейца-
рия) — 3150. 10 (13). Флавия Пеннетта (Ита-
лия) — 2963. 11 (14). Винус Уильямс (США) — 
2886. 12 (9). Петра Квитова — 2878. 13 (15). Лу-
ция Шафаржова (обе — Чехия) — 2843. 14 (11). 
Карла Суарес Наварро (Испания) — 2585. 
15 (19). Светлана Кузнецова (Россия) — 
2585. 16 (16). Ана Иванович (Сербия) — 2560. 
17 (24). Мэдисон Кис (США) — 2541. 18 (18). 
Сара Эррани (Италия) — 2450. 19 (20). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 2420. 20 (17). Эли-
на Свитолина (Украина) — 2416… 24 (12). Ма-
рия Шарапова — 2141… 27 (27). Анастасия 
Павлюченкова — 1840... 30 (29). Екатери-
на Макарова — 1552... 32 (33). Дарья Ка-
саткина — 1538... 47 (47). Елена Веснина — 
1159... 53 (52). Маргарита Гаспарян (все — 
Россия) — 1082.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серия до четырех побед. 
Первый матч. «Сент-Луис»—«Сан-Хосе» 2:1.

Баскетбол
Евролига. «Финал четырех» 
в Берлине
Финал. «Фенербахче» (Турция)—ЦСКА 
(Россия) 96:101.

В предпоследнем матче 
группового этапа домаш-
него чемпионата мира по 
хоккею сборная России без 
особого труда разобралась 
с норвежцами, победив их 
со счетом 3:0.

Стартовый период этого 
матча закончился нулевой ни-
чьей. Но этот счет был отраже-
нием скорее не уровня нор-
вежской подготовки, а уровня 
норвежского везения. К игре 
сборной России не могло быть 
особенных претензий. Нор-
вежцев трепали все четыре ее 
звена по очереди. Формально 
российские соперники три-
жды играли в меньшинстве, 
но на самом деле и в равных со-
ставах поднимать голову им не 
удавалось. Норвежцы за эти 20 
минут дали лишь пару поводов 

обратить внимание на то, что 
тренер Олег Знарок поставил 
в ворота не основного голкипе-
ра Сергея Бобровского, а моло-
дого дублера Илью Сорокина: 
практика и тому требовалась. 

Безумное количество момен-
тов, имевшихся у хозяев чем-
пионата мира, удивительным 
образом в качество не транс-
формировалось. Трижды сбор-
ную Норвегии спасала штан-

га, а один раз Артемий Пана-
рин, отправляя шайбу в пустой 
угол, попал в выставленную 
наугад клюшку защитника.

Следующий период от-
крылся неудачным выхо-

дом один на один Степана 
Санникова, однако сразу по-
сле него российскую коман-
ду наконец прорвало. Защит-
ник Дмитрий Орлов испол-
нил очень неплохой номер, 
пройдя по норвежской зоне 
и выложив шайбу на клюш-
ку Ивану Телегину, аккурат-
но подправившему ее в сет-
ку. А потом прекрасная ата-
ка удалась самому эффектив-
ному на чемпионате россий-
скому звену — тому, которое 
в прошлом году, перед отъ-
ездом Артемия Панарина в 
НХЛ, добывало для СКА Ку-
бок Гагарина. Вадим Шипа-
чев на паузе уложил на лед 
защитника, выдал шайбу 
привычно притаившемуся у 
стойки Панарину, а тот, не-
смотря на жуткий дефицит 
времени и места, легко обвел 
вратаря Стеффена Сёберга.

В начале заключительного 
периода довольно неординар-
ным трюком отметился уже 
Роман Любимов. После отско-
ка от дальнего борта он ловко 
поймал на крюк шайбу, летев-
шую в метре надо льдом. По-
лучив отрыв, гарантирующий 
успех, российская сборная, как 
показалось, слегка ослабила 
хватку — иначе вполне могла 
бы взять верх и более убеди-

тельно. А силы ей действитель-
но было для чего экономить.

Вчерашним матчем для 
сборной России, можно ска-
зать, закончилась длинная 
«разминочная» часть чемпио-
ната мира, состоявшая из чере-
ды встреч против середняков 
и аутсайдеров без особого тур-
нирного смысла. Сегодня в за-
ключительной встрече группо-
вого этапа она сыграет с одним 
из претендентов на награды — 
шведами. Ну а после нее рос-
сийскую сборную ждет play-off. 
Причем уже в четвертьфинале 
она, несмотря на то что после 
проигрыша в матче открытия 
чехам идет по дистанции пер-
венства без сбоев, рискует на-
ткнуться на довольно прилич-
ного по классу оппонента.

Алексей Доспехов

Судьба золотых медалей 
решится в последний день 
турнира — в ближайшую 
субботу. Таков главный 
итог 29-го тура, в котором 
ЦСКА обыграл «Красно-
дар» — 2:0, а «Ростов» с ми-
нимальным счетом одолел 
«Урал». При этом «Зенит» 
впервые с сезона-2011/12 
не сможет выступить в глав-
ном еврокубке. Вместо Ли-
ги чемпионов петербуржцы 
вместе с «Краснодаром» 
и «Спартаком» сыграют 
в Лиге Европы.

Этот вечер мог стать самым 
важным в нынешнем чемпио-
нате. В одно и то же время на-
чались четыре матча, имею-
щие ключевое значение с точ-
ки зрения распределения ито-
говых мест, причем по ито-
гам двух встреч могла решить-
ся судьба золотых медалей. В 
итоге кое-что и впрямь про-
яснилось окончательно и бес-
поворотно. Однако ответа на 
главный вопрос турнира — 
кто же все-таки станет чемпио-
ном страны — придется ждать 
до субботы.

На «Арене Химки» игра-
ли ЦСКА и «Краснодар». По-
сле апрельского полуфинала 
Кубка России это был уже вто-
рой принципиальный матч 
соперников на подмосков-
ном стадионе, и завершил-
ся он примерно так же, как и 
первый: армейцы победили с 
разницей в два мяча — только 
не 3:1, а 2:0.

На прошлой неделе стало 
известно, что форвард ЦСКА 
Ахмед Муса близок к перехо-
ду в английский «Лестер», ко-
торый еще зимой делал мо-
сковскому клубу серьезное 
предложение. И 17-я мину-
та матча продемонстрирова-
ла, что сенсационный чемпи-
он Англии отнюдь не зря на-
целился на 23-летнего ниге-
рийца. Получив пас от Рома-
на Еременко, который, кста-
ти, незадолго до этого пробил 
в штангу, нападающий пер-
вым же касанием нанес силь-
нейший удар. Мяч летел из-за 
пределов штрафной площа-
ди, но вратарь гостей Стани-
слав Крицюк был бессилен.

Имелся в первом тайме у 
армейцев и еще один голевой 
момент, однако Алан Дзаго-
ев, обведя едва ли не всю обо-
рону «Краснодара», а заодно и 
его вратаря, почему-то побоял-
ся пробить по воротам с остро-
го угла. Зато Роман Еременко в 
начале второй половины мат-
ча не оплошал. Выйдя один на 
один с Крицюком благодаря 
блестящей передаче Бибраса 
Натхо, полузащитник хитро-
умно обманул вратаря, про-
бив внешней стороной пра-
вой стопы в ближний от себя 

угол. «Краснодар» не сдавал-
ся, но все его усилия отыграть-
ся оказались тщетны, да и луч-
ший бомбардир чемпионата 
Федор Смолов на глазах глав-
ного тренера сборной Леони-
да Слуцкого на сей раз ничем 
запоминающимся проявить 
себя не сумел.

Тем временем «Ростов», 
встречавшийся дома с «Ура-
лом», сумел сохранить шансы 
на золото лишь с громадным 
трудом. И виной тому не толь-
ко упорство соперника, но и 
недостаток мастерства напа-
дающих, а также явное неве-
зение. Скажем, в первом тай-
ме вернейший шанс имел экс-
форвард «Урала» Александр 
Ерохин, который недавно за-
бил с острого угла чудо-гол 
«Зениту», а здесь, оказавшись 
прямо перед воротами, уму-
дрился вместо своей бывшей 
команды огорчить нынешне-
го тренера Курбана Бердыева.

Но «Ростов» не сдавался. В се-
редине второго тайма он начал 
просто рвать и метать, создав с 
62-й по 66-ю минуту три опас-
нейших момента, в которых 
вратарю «Урала» Дмитрию Ара-
пову каким-то чудом удавалось 
выйти сухим из воды. Впро-
чем, справедливости ради сле-
дует признать, что на победу 
хозяева в данном случае явно 
наиграли. И она пришла к ним 
— такая важная и выстрадан-

ная. До финального свистка 
оставалась примерно четверть 
часа, когда отличился главный 
весенний бомбардир «Росто-
ва» Сердар Азмун. Откликнув-
шись на подачу Тимофея Кала-
чева, невысокий иранец выиг-
рал у защитников борьбу в воз-
духе и по высокой траектории 
головой направил мяч в воро-
та, забив свой шестой гол в по-
следних пяти матчах.

Таким образом, если обой-
дется без подводных камней 
(напомним, что после преды-
дущего матча с «Динамо» сра-
зу 11 игроков «Ростова» нео-
жиданно проследовали на до-
пинг-контроль), «Ростов» га-
рантировал себе как минимум 
серебро. «Зенит» же остается 
без Лиги чемпионов и, что-
бы гарантировать себе брон-
зу, обязан побеждать в послед-
нем туре «Динамо».

Расклад же в борьбе за зо-
лотые медали предельно про-
стой. ЦСКА остается на пер-
вом месте в случае победы в 
гостях над «Рубином». Если 
же армейцы в Казани потеря-

ют очки, во что верится с тру-
дом, поскольку клуб из столи-
цы Татарстана уже давно ли-
шен турнирной мотивации и 
в последних пяти матчах на-
брал лишь три балла, то чем-
пионом страны может стать 
«Ростов», который также на 
выезде играет с «Тереком». Де-
ло в том, что при равенстве оч-
ков с ЦСКА ростовчане будут 
иметь преимущество по до-
полнительным показателям. 
Впрочем, подопечным Курба-
на Бердыева в любом случае 
надо обязательно победить.

Два других вечерних матча 
понедельника также заверши-
лись победами хозяев. «Спар-
так», который в воскресенье 
не позволил «Тереку» провес-
ти тренировку на своем стади-
оне, вызвав тем самым край-
нее раздражение у гостей, 
еще и победил их с крупным 
счетом — 3:0, сыграв к тому 
же четвертый подряд матч на 
ноль. Это позволило красно-
белым гарантировать себе пу-
тевку в Лигу Европы, оставив 
без еврокубков «Локомотив».

Что касается битвы аутсай-
деров в Краснодаре, где «Ку-
бань» встречалась с «Динамо», 
то там во втором матче подряд 
отличился форвард хозяев Ро-
ман Павлюченко. Он не только 
забил 100-й гол в чемпионатах 
страны, но и позволил своей 
команде подняться с послед-
него места на 12-е, превратив 
«Уфу» и «Мордовию» в явных 
аутсайдеров борьбы за выжи-
вание. Впрочем, два неудач-
ника РФПЛ и две команды, ко-
торым предстоят переходные 
матчи, определятся в послед-
нем туре. Однако в их числе 
в любом случае не будет «Ам-
кара», который вчера обыграл 
«Уфу» — 1:0 — и таким образом 
сохранил прописку в РФПЛ.

Евгений Федяков

Групповой этап. 
Шестой тур
Группа А. Швейцария—Швеция 2:3 (бул-
литы). Россия—Норвегия 3:0. Положение 
команд. 1. Чехия — 15 очков. 2. Рос-
сия — 15. 3. Швеция — 13. 4. Швейца-
рия — 8. 5. Дания — 8. 6. Латвия — 6. 7. 
Норвегия — 5. 8. Казахстан — 2.
Группа В. Словакия—Финляндия 0:5. Ка-
нада—Франция 4:0. Положение команд. 
1. Канада — 18 очков. 2. Финляндия — 
18. 3. Германия — 10. 4. США — 9. 5. 
Словакия — 6. 6. Франция — 5. 7. Венгрия — 
3. 8. Белоруссия — 3.
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Сборной России (в крас-
ной форме), несмотря 
на невезение в стар-
товом периоде, уда-
лось победить норвеж-
цев с крупным счетом   
  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

29-й тур
«Амкар»—«Уфа» 1:0
Джикия, 83.
ЦСКА—«Краснодар» 2:0
Муса, 17; Еременко, 47. Удаление:  
Каборе («Краснодар»), 90+2 (2 ж. к.).
«Кубань»—«Динамо» 1:0
Павлюченко, 21. Удаление: Козлов 
(«Динамо»), 0+1.
«Ростов»—«Урал» 1:0
Азмун, 74. Удаление: Фидлер («Урал»), 
81 (2 ж. к.).
«Спартак»—«Терек» 3:0
Боккетти, 33; Мельгарехо, 60; Промес, 63.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 19 5 5 50:25 62

2. «Ростов» 18 6 5 39:20 60

3. «Зенит» 16 8 5 58:32 56

4. «Краснодар» 15 8 6 53:25 53

5. «Спартак» 15 5 9 47:36 50

6. «Локомотив» 13 8 8 40:33 47

7. «Терек» 11 11 7 35:28 44

8. «Урал» 9 9 11 37:46 36

9. «Крылья 9 7 13 19:31 34 
Советов»

10. «Рубин» 9 6 14 33:38 33

11. «Амкар» 7 10 12 22:32 31

12. «Кубань» 5 11 13 34:42 26

13. «Анжи» 6 7 16 28:50 25

14. «Динамо» 5 10 14 25:44 25

15. «Уфа» 5 9 15 22:43 24

16. «Мордовия» 4 12 13 30:47 24

30-й, заключительный тур. 21.05:  
«Крылья Советов»—«Анжи», 
«Динамо»—«Зенит», «Рубин»—ЦСКА, 
«Краснодар»—«Амкар», «Уфа»—«Спартак», 
«Терек»—«Ростов», «Урал»—«Кубань», 
«Локомотив»—«Мордовия».

Голы Ахмеда Мусы 
(слева) и Романа 
Еременко (справа) 
принесли ЦСКА победу 
над «Краснодаром»   
  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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